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ecogiendo los acontecimientos
más destacados del Colegio de

Registradores de los dos últimos
meses, septiembre y octubre, volve-
mos a convocar en nuestros páginas
a altísimos representantes del mun-
do jurídico: la judicatura y la cáte-
dra. Con el presidente de la
Audiencia Nacional, Carlos Divar,
hablamos de la historia de esta insti-
tución que, en sus palabras, “nació
en la democracia y para servir a la
democracia” y que entre sus “logros”
menos reconocidos está el propor-
cionar seguridad frente al crimen
organizado. Carlos Divar hace un
paralelismo entre el Registro y el
juzgado y el registrador y el juez,
aproximando estas dos figuras en su
función y trascendencia de sus fun-
ciones. Por su parte, Manuel Alba-
ladejo, el renombrado catedrático
de Derecho Civil, nos manifiesta el
respeto a la profesión registral desde
la alta cualificación profesional del
colectivo que la integra.

También dos registradores tienen
entrevista en las páginas de este
número: Javier Gómez Gálligo,
registrador adscrito a la Dirección
General de los Registros y del Nota-
riado, que destaca la importante
labor que pueden aportar los regis-
tradores a la Administración Gene-
ral del Estado; sobre Nuevas
Tecnologías hablamos con Óscar
Vázquez, quien considera que la
vanguardia tecnológica encaja per-
fectamente con la función registral.

En la actividad colegial, destacan
dos hechos: el nuevo Registro
Mercantil de Valencia y la inaugu-
ración de la Oficina Tributaria
Tenerife Sur. Desde nuestras pági-
nas de Oficinas Liquidadoras tam-
bién resaltamos las importantes
jornadas celebradas en Tenerife,
que reunieron a varios directores
generales de Tributos. Por su parte,
el Registro Mercantil de Valencia
ha recuperado el espacio de un
antiguo cine emblemático de la
ciudad, con una modélica readap-
tación. El nuevo Registro fue inau-
gurado por la directora general de
los Registros y del Notariado,
Pilar Blanco-Morales, y el presi-
dente de la Comunidad Autónoma
de Valencia, Francisco Camps.

Esta es la revista en nombre pro-
pio, pero el resto de las páginas está
lleno de intensa actividad.

Especialmente importante es
nuestra actividad no estrictamente
registral, como se aprecia en las
páginas de Agenda. Aquí recorda-
mos a Ortega y Gasset en los 50
años de su fallecimiento, habla-
mos de moda con Armand Basi,
brindamos con cava porque esta-
mos en vísperas de Navidad y por
eso terminamos deseando todos
los que hacemos posible REGISTRA-
DORES DE ESPAÑA los mejor para
estas fechas.

LEONOR RECIO
Directora 

ÚLTIMA HORA

WEB

El Colegio de Registradores ha
puesto en marcha, a través de
su página web, el Aula Civil on
line. Este curso está indicado
para el personal auxiliar de los
Registros de la Propiedad y Mer-
cantiles y alumnos de Universi-
dades con las que el Colegio de
Registradores mantiene conve-
nios de colaboración.
www.registradores.org

“Los Registros son
ejemplo de oficina
tecnológica puntera”

TÍTULO DE 
POSTGRADO EN 
MERCADO
INMOBILIARIO

Recientemente ha dado
comienzo el Máster de

Mercado Inmobiliario de la
Universidad de Zaragoza. Di-
cho Máster, inaugurado con
la presencia de Fernando P.
Méndez, decano-presidente
del Colegio de Registradores,
está realizado en colabora-
ción con el Colegio de Regis-

tradores y ofrece
un título de
postgrado con el
que se pretende
completar los
conocimientos
de numerosos
profesionales. El
objetivo general
de este Curso es
fomentar la for-
mación de espe-
cialistas en el

mercado inmobiliario desde
una triple vertiente: jurídica,
económica y técnica. Así, du-
rante un año académico, se
describirá el concepto y las
características de los bienes
muebles, se estudiarán dife-
rentes mercados inmobilia-
rios de todo el mundo, se ex-
plicarán los procesos más re-
levantes de valoración inmo-
biliaria o se desarrollarán dis-
tintos modelos de dicha va-
loración contemplados por la
legislación vigente. El Máster,
dirigido por Luis Fabra Gar-
cés, también persigue pro-
fundizar la relación existente
entre la valoración inmobilia-
ria y el patrimonio familiar,
contemplando las distintas
perspectivas del ciudadano
en relación al bien inmueble
como bien de uso y bien de
inversión, así como las con-
secuencias de una posible
burbuja inmobiliaria.

Decano autonó-
mico de Castilla-
La Mancha. 

La Tribuna de
Albacete,
20-10-2005

Eduardo Martínez

EL DATO LA FRASE

r
Carta

El Aula Civil on line
del Colegio de
Registradores acoge
a más de 900
alumnos. Por su
parte, en el Aula
Tributaria, el total
de alumnos inscri-
tos asciende a 705.
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institucional lleva-
da a cabo por el Co-
legio de Registradores
de la Propiedad y Mer-
cantiles de España.

12

INTERNA-
CIONAL
Celebrada la
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Con 2.600 metros cuadrados y dotado de los
avances tecnológicos de última generación, el
pasado 15 de septiembre quedaron inauguradas
las nuevas instalaciones del Registro Mercantil de
Valencia, situadas en el número 57 de la Gran
Vía Marqués del Turia. 

REGISTRADORES
Registradores de España entrevista a
Javier Gómez Gálligo y Óscar Vázquez.

41

OFICINAS
LIQUIDA-
DORAS
El Colegio de Registra-
dores convoca a  exper-
tos y Directores Genera-
les de Tributos.

D E C A N A T O S

MANUEL ALBALADEJO
Manuel Albaladejo nos recibe en su domicilio particular
coincidiendo con el puente de Todos los Santos, en el
que él no ha dejado de trabajar. En su despacho, abarro-
tado de libros y de recuerdos de viajes y homenajes,
hablamos de su trayectoria profesional, aderezada nues-
tra conversación con jugosas anécdotas de una larga e
intensa vida profesional.

PILAR BLANCO-MORALES
INAUGURA EL REGISTRO 
MERCANTIL DE VALENCIA
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HISTORIA
Este año se celebra
el cincuenta ani-
versario de la muerte
del pensador español
más influyente, José Orte-
ga y Gasset.

52

FIRMA 
INVITADA
José Apezarena,
periodista, incluye en las
páginas de nuestra revista
un artículo sobre la educa-
ción de un rey.

Hasta el mes de no-
viembre, en la Real

Academia de San Fernando
en Madrid, y hasta enero
en el Monasterio de las
Agustinas Recoletas de

Pamplona tendrá lugar la
exposición sobre este im-
portante
navarro
universal.
[P.68]

Carlos Divar, presidente de la Audiencia
Nacional, es una de las personas que mejor

conoce la Institución y su historia. En la
entrevista deja traslucir en todo momento
su inmensa humanidad y no duda sobre su
clara apuesta por una Justicia moderna. [P.6]

PROPUESTAS 
JUAN DE GOYENECHE

DON QUIJOTE

CAVA
Expresión de felicidad

ARMANDBASI
Cuando crea proyecta. Só-
lo le ha interesado su pro-
pio desarrollo: hacer un
proyecto, después otro,
expresarse. Es un trota-
mundos que se ha pasado
la vida trabajando. [P.78]

DIVAR
Carlos

Y el reino vegetal

Don Quijote de la Mancha discurre en contacto
con la naturaleza. Interminables llanuras man-

chegas coronadas de rubias espigas, monte bajo,
bosque mediterráneo, cañas y juncos de las riberas
de los riachuelos, lechugas del campo, hierbas y
plantas medicinales de poderes casi mágicos. [P.70]

NOVEDAD 
EDITORIAL
Últimas publicacio-
nes sobre materia jurídi-
ca editadas por el 
Centro de Estudios del
Colegio de Registradores. 

LA “CELEBRACIÓN DEL ARTE”
Medio siglo de la
Fundación Juan March

Los artistas más influyentes de nuestra his-
toria reciente se dan cita estos días en la

exposición titulada “Celebración del Arte”,
muestra organizada por la Fundación Juan
March con motivo de su 50 aniversario. [P.58]

82

Brindamos por la felicidad, que también tie-
ne forma de burbuja. Orson Welles expli-

caba que su desayuno preferido consistía en
tomar unas ostras y champagne y no se sabe si
Johann Wolfgang von Goethe escribió “Fausto”
después de descorchar una botella. [P.74]

Núm. 30 • NOVIEMBRE / DICIEMBRE

02-Rev. Reg. 30  (Sum.)  15/11/05  17:56  Página 5



6 Registradores de España 

Entrevista

“Los registrado-
res, en términos
generales, tienen
una formación
extraordinaria y
son de una discre-
ción total”, señala
el presidente de
la Audiencia
Nacional.
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Considera que el
mundo judicial se
ha adaptado a los

nuevos tiempos?
En algunos aspectos, las

organizaciones judiciales y
nuestras leyes procesales,
no sé si será del todo
correcto decirlo, están un
poco anticuadas y habría
que ponerlas al día en algu-
nos aspectos. Habiendo
centuplicado el número de
asuntos que se producen
en la jurisdicción general
de nuestro país, tenemos
sistemas que se refieren a
leyes procesales que no
han variado desde el siglo
XIX. En este sentido, la

complejidad como contra-
punto de lo sencillo, me
gustaría una organización
judicial sencilla, más sim-
ple; que las sentencias, por
mucha altura jurídica que
tengan, se entiendan. Que
todo el mundo pueda ente-
rase de lo que dicen y lle-
guen fácilmente a la
opinión pública.

¿Estas consideraciones
generales de adaptación
se podrían referir tam-
bién a la Audiencia
Nacional?

Puedo hablar con conoci-
miento de causa de algunos
aspectos de la Audiencia
Nacional. Pronto se cumpli-
rán 26 años desde mi llega-
da. En este tiempo he sido
juez de instrucción, de deli-
tos monetarios, decano de
los jueces centrales, y ahora
presidente. En estos años,
la situación social y política
ha cambiado mucho y aquí
hemos cambiado poco. Por
ejemplo, se han producido
cambios muy rápidos en
muchos aspectos, entre
ellos el de la especialización
de la sociedad. Es poco

Carlos Divar, presidente de la Audiencia Nacional, es una de las perso-
nas que mejor conoce la Institución, su historia y sus vicisitudes. Car-

los Divar habló con nuestra revista dejando traslucir en todo momento su
inmensa humanidad y sin dejar dudas sobre su clara apuesta por una Jus-
ticia moderna que ha tenido el reto de enfrentarse a los cambios rápidos
que ha vivido nuestra sociedad en los últimos 30 años.

7

EL REGISTRO ES UN AUTÉNTICO JUZ-

GADO Y EL REGISTRADOR, AL CALIFICAR, ES

UN AUTÉNTICO JUEZ

Divar
PRESIDENTE DE LA
AUDIENCIA NACIONAL

Carlos

Me gustaría una organización
judicial sencilla, más simple;

que las sentencias, por mucha altura
jurídica que tengan, se entiendan
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ajustado a la realidad que
no tengamos un tribunal
superespecializado, no
especial, sino especializado
en el personal. Y no llega
porque ese personal no tie-
ne la satisfacción económi-
ca y se marcha con mucha
frecuencia. La justicia
debería ser más sencilla y
más asequible. 

¿La estructura judicial
española le parece ade-
cuada?

La estructura, como
armazón organizativo, siem-
pre es mejorable. Me pare-
ce necesario que exista un
Tribunal Supremo con juris-
dicción plena en todo el
territorio nacional y que la
Audiencia Nacional tenga
también esa territorialidad
nacional porque, frente a
una delincuencia organiza-
da que delinque en distin-
tos puntos de la geografía
nacional e internacional,
como no tuviésemos una
Audiencia Nacional, sería
imposible hacerle frente.
Hay delitos que se produ-
cen en Bruselas, pasan por
Colombia y se introducen
en España. ¿A qué tribunal

¿La Justicia puede
tener ideología?

La Justicia no pero los jue-
ces sí; es decir, la Justicia,
según su principio tradicio-
nal, tiene que dar a cada
uno lo suyo. La independen-
cia del juez consiste en ser
fiel a su conciencia. Todos
tenemos una conciencia con
distinción del bien y del mal.
Es importante no olvidarse
de que los jueces no son
creadores, sino custodios e
intérpretes de la norma. La
jurisprudencia es la interpre-
tación pero nunca llegará a
decir una cosa distinta de la
que dijo el legislador. Los
jueces deben ser absoluta-
mente imparciales y no pue-
den tener ideología en sus
resoluciones, sería contra-
dictorio con nuestro jura-
mento o promesa de
administrar recta e impar-
cialmente la Justicia. Los
jueces tienen que ser perso-
nas e interpretar la norma
según la realidad social en el
tiempo en que viven; esta no
es la misma hoy que hace
20, 30 o 40 años. La Justicia
lo que tiene son leyes que
hay que aplicar. 

¿El error de los jueces
es más grave que el de
otros profesionales por
disponer de la privación
de libertad?

8

irían si no estuviese la
Audiencia Nacional? Desde
hace 30 años está el fenó-
meno de la delincuencia
organizada entre los que
está el terrorismo, tanto de
ETA, como más reciente-
mente el mal llamado terro-
rismo islámico, y para
enfrentarse a esta alta
delincuencia la Audiencia
Nacional es fundamental.

La Audiencia Nacional
ha dado en varias ocasio-
nes un gran protagonis-
mo a sus jueces. ¿Qué
piensa de los denomina-
dos “jueces estrella”?
¿Ocurre en otros países?

Desconozco si en otros
países esas figuras que
usted denomina “jueces
estrella” existen.

Mi opinión teórica es que
lo importante son las insti-
tuciones, prefiero que la

institución absorba a la per-
sona y no que la persona
absorba a la institución. En
segundo lugar, cuando la
persona del juez, o de quien
sea, se hace imprescindible
o insustituible, no es bueno.
Regular la Justicia a base de
genios no me parece opor-
tuno. Los genios se produ-
cen de vez en cuando y
sirven solo para su materia y
no para el resto de las mate-
rias. Lo óptimo es que per-
sonas normales puedan
estar al frente de institucio-
nes, y después que la perso-
na pase a un segundo lugar.
Esto me daría otra observa-
ción, porque parece que la
persona más conocida tiene
una mayor categoría y yo
aquí diría como Platón, "tie-
ne más categoría el que
mejor sabe disimularlo". En
tercer lugar, refiriéndome a
la Audiencia Nacional, el
conocimiento público va
unido a los temas que ve la
Audiencia Nacional. La
prueba de esto es que ha
habido jueces que han esta-
do en el anonimato hasta el
momento en que han entra-
do en un asunto de trascen-
dencia nacional o
internacional y esto es así
por la trascendencia de
dichos asuntos en la opi-
nión pública. 

Para Carlos Divar
“es necesario que
exista un Tribunal

Supremo con
jurisdicción plena
en todo el territo-

rio nacional”.

Entrevista

La Audiencia Nacional ha
producido gran seguridad y

eso no se ha reconocido porque falta
perspectiva histórica para juzgarlo.
Ha sido fundamental en la seguridad
nacional e internacional
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En materia de ese dere-
cho, no solo te puedes
equivocar en la privación
de libertad, también el
hecho de ser procesado,
sentarse en el banquillo,
salir en los medios de
comunicación como
encausado, produce un
daño terrible en la fama
que a veces no se puede
rehabilitar porque algo ha
quedado dañado. Por eso,
ciertamente, es grave el
error judicial tanto si afecta
a la libertad como a la hon-
ra, al honor o a otros aspec-
tos como el económico.
Errores judiciales hay que
contar que existen y para
ello están las leyes, porque
si a una persona se le priva
de libertad tiene un siste-
ma de corrección que no
existe en otros órganos de
la vida. Un tribunal puede
corregir a través de los
recursos de reforma o que-
ja, posteriormente existe la
apelación y después puede
ser visto por el Tribunal
Supremo, el Constitucio-
nal, etc. Todos con distin-
tos grados de perspectiva.
Nunca el juez que instruye
es el juez que sentencia.
Los jueces se pueden equi-
vocar pero tienen todas las
posibilidades de rectifica-
ción. Ya querría yo que

son cosas que están previs-
tas en la ley. A veces, tam-
bién se produce una
disparidad de criterios en la
Sala y algún magistrado
emite un voto particular o
existe la palabra de discor-
dia, que está prevista y es
una palabra legal. Personal-
mente, no he captado una
situación de verdadera ten-
sión entre magistrados. La
Audiencia Nacional nace
en 1977 y es anterior al Tri-
bunal Constitucional y a la
creación del Consejo Gene-
ral del Poder Judicial. Fue
un organismo judicial muy
importante que nació en la
democracia y para la demo-
cracia, pero entre la situa-
ción que teníamos hace 30
años y la que existe hoy, hay
una gran diferencia. Esta-
mos siempre en primer pla-
no y eso puede producir

todos tuvieran el conjunto
de recursos que tiene un
simple juez cuando ha
cometido un error o se dice
que ha cometido ese error.

A veces, por lo que
trasciende, da la sensa-
ción de que la Audiencia
Nacional es un núcleo
de disputas y enfrenta-
mientos, ¿es así?

Primero aclararía que son
dos cosas distintas lo que se
dice y lo que es. Entonces,
aquello que se dice de gran-
des tensiones en el interior
de la Audiencia Nacional
entre los magistrados, yo no
las he percibido a lo largo
de los 26 años que he esta-
do aquí. Lo que sucede es
que, a la hora de tomar una
resolución, puede haber
discrepancias o cuestiones
que suenan mal como la
recusación de un juez, pero

Los registradores, en términos generales, tienen
una formación extraordinaria y son de una discreción total,
aquí si que vuelvo a repetir las palabras de Platón, “tiene más
categoría el que mejor sabe disimularla”

“El registrador
emite una autén-
tica sentencia, la
razona y des-
pués dicta el
fallo, que es
importatísimo
porque da segu-
ridad”, comenta
Divar.

“Es necesario invertir
en seguridad y ser

conscientes de la
importancia que tiene

la seguridad aunque
no tenga efecto de
lucimiento”, afirma

Carlos Divar.
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Desde que el Registro de la
Propiedad fue creado ha da-

do una estabilidad que no podría ha-
ber dado otra institución

unas divergencias que,
en todo caso, siempre están
dentro de lo normal.

¿Qué destacaría como
la más importante apor-
tación de la Audiencia
Nacional?

La Audiencia Nacional
ha producido gran seguri-
dad y eso no se ha recono-
cido porque falta
perspectiva histórica para
juzgarlo. La Audiencia
Nacional ha sido funda-
mental en la seguridad de
España y en algunos aspec-
tos de la seguridad interna-
cional. La seguridad es algo
que no se ve y por esa razón
la opinión pública no le da
importancia. Pongo un
ejemplo, si se inauguran
unas importantes obras
públicas, se produce una
gran visión a la opinión
pública espectacular. La
seguridad no se ve pero es
la base de todo. Si nos fal-
tase la seguridad que en
algunos aspectos está ofre-
ciendo la Audiencia Nacio-
nal frente al terrorismo, no

solo de una manera correc-
tora sino previsora, sería
cuando la echaríamos en
falta. ¿Ha pensado alguna
vez cuantas vidas se han
salvado aquí, en la Audien-
cia Nacional, cuando se
han descubierto planes
terroristas y se han podido
abortar? Esa es nuestra
labor fundamental, preve-
nir, curar lo que se pueda,
pero desde luego prevenir,
que es la mejor manera de
curar. Sin seguridad no
habría desarrollo económi-
co y esto afectaría al turis-
mo, a la construcción y al
mercado alimenticio. Por
tanto, es necesario invertir
en seguridad y ser cons-
cientes de la importancia
que tiene la seguridad aun-
que no tenga efecto de
lucimiento. Por tanto, hay
que poner los medios de
todo tipo para que esta
Justicia pueda llegar a dar
los verdaderos frutos.
Nosotros seríamos algo
como la humedad, no se ve
pero se siente. 

Precisamente también
el Registro es una insti-
tución que contribuye a
garantizar la seguridad
de los ciudadanos.

Por supuesto, con lo que
acabo de exponer creo que

Carlos Divar
lleva 26 años
trabajando de
manera incan-
sable en la
Audiencia
Nacional .

Según Carlos
Divar “la indepen-

dencia del juez
consiste en ser fiel

a su conciencia.
Todos tenemos
una conciencia

con distinción del
bien y del mal”.

en el mundo de la propie-
dad y de la seguridad eco-
nómica, la labor del
Registro ha sido impagable.
Desde que el Registro de la
Propiedad fue creado ha
dado una estabilidad que no
podría haber dado otra ins-
titución. La función que
tienen los registradores de
jueces se ha entendido a
veces muy mal, como la
función del Registro. 

¿Ha tenido relación
con la profesión regis-
tral?

Yo fui juez a los 23 años y
mi primer destino fue un
pueblo, y entre mis tertulias
y compañeros habituales
estaba el señor registrador,
del que tanto y tanto apren-
dí. El Registro es un autén-
tico juzgado y el registrador,
al calificar, es un auténtico
juez, emite una auténtica
sentencia, la razona y des-
pués dicta el fallo, que es
importantísimo porque da
seguridad. Hoy he hablado
de la seguridad jurídica que
proporciona la Audiencia
Nacional; evidentemente no
puede estar ajeno aquí el
Registro. Los registradores,
en términos generales, los
que yo he conocido, tienen
una formación extraordina-
ria y son de una discreción
total. Aquí sí que vuelvo a
repetir las palabras de Pla-
tón, “tiene más categoría el
que mejor sabe disimularla”.
Creo que los registradores
tienen una gran altura inte-
lectual y conocimiento jurí-
dico y, sin embargo, saben
estar en segundo plano de
publicidad y en primero de
trabajo y efectividad en el
mundo del Derecho.
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Recientemente, el
Colegio de Regis-

tradores de la Propie-
dad, Bienes Muebles y
Mercantiles de España
y la Fundación ONCE
han suscrito un acuer-
do de colaboración al
que también se ha su-
mado la Asociación
Profesional de Regis-
tradores (APR). El con-
venio fue firmado por
Fernando P. Méndez,

decano-presidente del
Colegio de Registrado-
res, Alberto Durán Ló-
pez, vicepresidente pri-
mero ejecutivo de la
Fundación ONCE, y Vi-
cente José García-Hi-
nojal López, presiden-
te de la Asociación Pro-
fesional de
Registradores. El con-
venio establece el mar-
co de colaboración en-
tre las tres instituciones

para coordinar los re-
cursos, conocimientos
y experiencias de cada
una de ellas con el fin
de impulsar proyectos
encaminados a lograr
la integración socio–la-
boral de las personas
con discapacidad, tal y
como recoge la claúsu-
la primera del conve-
nio. Además, los ámbi-
tos de colaboración se
centrarán en la promo-

ción de la inserción la-
boral directa de perso-
nas con discapacidad a
través del fomento de
la contratación de tra-
bajadores con discapa-
cidad, la promoción de
la formación de perso-
nas con discapacidad,
la promoción de la ac-
cesibilidad o la realiza-
ción de acciones de di-
fusión y sensibilización
social.

La sala de Juntas del Cole-
gio de Registradores aco-
gió la reunión de los

directores territoriales de los
Centros de Estudios de los

diversos Decanatos Autonómi-
cos que tiene el Colegio en toda
España. Este encuentro, organi-
zado por Celestino Pardo,
vocal de la Junta de Gobierno

del Colegio de Registradores y
director del Centro de Estudios,
sirvió para hacer un repaso a las
actividades realizadas por estos
Centros de Estudios a lo largo
de los últimos cuatro años. A la
reunión asistieron Francisco
José Castaños, Antonio
Gallardo Piqueras, Margari-
ta de Carlos Muñoz, Isabel

ACTIVIDADES

REUNIÓN

CELEBRADO EL ENCUENTRO DE LOS DIRECTORES
DE LOS CENTROS DE ESTUDIOS DEL COLEGIO

CONVENIO CON LA FUNDACIÓN ONCE

LOS REGISTRADORES SUPRIMEN
BARRERAS PARA LA INTEGRACIÓN DE
LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Los directores
de los Centros
de Estudios y
la Comisión de
Criterios de
Calificación se
reunieron en el
Colegio de
Registradores.
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La APR y el Colegio
de Registradores
fomentarán, como
refleja el acuerdo, la
contratación, por parte
de los registradores, de
personas con discapaci-
dad. Así, Fundosa Social
Consulting, sociedad de
la Fundación ONCE, en
colaboración con la
Asociación y el Cole-
gio, determinarán los
perfiles profesionales

más habituales
demandados para la
incorporación a los
Registros, de manera
que se pueda disponer
de un determinado
número de personas
con discapacidad.

Las partes firmantes
–continúa el convenio–
acometerán acciones
de formación y cualifi-
cación de los candida-
tos discapacitados para

la realización de las
tareas propias de los
puestos de trabajo.
Además, se estudiará
la posibilidad de desa-
rrollo de buenas prácti-
cas en materia de
acceso a instalaciones
y servicios en el ámbi-
to de los Registros.
También se facilitará e
impulsará el desarrollo
de iniciativas de
comunicación que ten-

gan por objeto la sensi-
bilización de la socie-
dad con políticas de
integración de las per-
sonas con discapacidad.
Con este convenio, el
Colegio de Registrado-
res persigue la plena
integración en las ofici-
nas registrales de las
personas con discapaci-
dad, para facilitar así su
incorporación al mundo
laboral.
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de Salas Murillo, Diego
Hermoso, Óscar Vázquez
Asenjo, Beatriz Corredor,
Rafael Bans, Mercedes
Tormo, Ana Isabel Rodrí-
guez Parada, Ángel Valero,
Jorge López Fernández,
Manuel Garaizábal y José
María Lora Rodríguez.

Los Centros de Estudios

Territoriales desempeñan una
intensa labor con la realización
de numerosas actividades, con
la organización de jornadas o
la convocatoria de encuentros
entre profesionales de diferen-
tes ramas jurídicas. Además,
también se reunió en ese mis-
mo encuentro la Comisión
Nacional de Criterios de Cali-
ficación que continúa su labor
a través de este tipo de reunio-
nes. Los asistentes de la
Comisión, en esta ocasión,
fueron Carmen de Grado,
María Emilia Adán, Rafael
Arnaiz, Fernando Curiel,
Eduardo Fernández Galbis,
Juan José Rivas Martínez,
Alfonso Candau, Luis Del-
gado y Álvaro J. Martín.

El convenio
supone un
importante
paso para la
integración.

ACCESO AL CUERPO
EL TRIBUNAL DE
OPOSICIONES,
PRESIDIDO POR
BEATRIZ CORREDOR

La registradora de la Propie-
dad de Lillo, Beatriz Corre-

dor, ha presidido de forma acci-
dental el Tribunal de Oposicio-
nes de registradores en ausencia
de su titular, Javier Gómez Gá-
lligo, quien se encontraba dan-
do una conferencia fuera de Ma-
drid. Se da la circunstancia de
que ésta es la primera ocasión
en que una mujer preside el tri-
bunal de estas oposiciones. Tam-
bién Beatriz Corredor ha sido la
primera mujer en ocupar el
puesto de vocal-registradora en
la historia de esta oposición.
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ACTIVIDADES

El salón de actos del Colegio
de Registradores acogió la
celebración de un semina-

rio sobre la protección de las per-
sonas con discapacidad. Bajo el
título Registro de la Propiedad y
personas con discapacidad se
desarrollaron estas jornadas con
participación de numerosos ex-
pertos. El acto, organizado por el
Colegio de Registradores, el Co-
mité Español de Representantes
de Personas con Discapacidad
(CERMI) y la Fundación ON-
CE, contó, en la inauguración,
con la presencia de Javier Laor-
den Ferrero, vocal del Consejo
General del Poder Judicial y pre-

sidente del Órgano Rector del
Foro de Justicia y Discapacidad.
Laorden pronunció unas palabras
de Francisco José Hernando
Santiago, presidente del Conse-
jo General del Poder Judicial,
quien no pudo asistir al acto por
motivos de agenda. Junto a Javier
Laorden, en la apertura del acto
también estuvo presente Fer-
nando P. Méndez, decano-pre-
sidente del Colegio de Registra-
dores de España.

Las ponencias que tuvieron
lugar en estas jornadas se agru-
paron en dos grandes bloques:
por un lado, el Sistema de regis-
tros públicos y la protección patri-

monial de las personas con disca-
pacidad. Por otro, Accesibilidad y
Registro de la Propiedad. En el
desarrollo del primer bloque,
Javier Gómez Gálligo, regis-
trador de la propiedad y letrado
de la Dirección General de los
Registros y del Notariado, y
Javier López, profesor titular
de Derecho Civil de la Univer-
sidad Rey Juan Carlos, presen-
taron algunas herramientas
registrales de protección a las
personas con discapacidad,
como pueden ser el Registro de
patrimonios protegidos o el
Libro especial de incapacitados.
Por su parte, y dentro de este

REUNIÓN DEL DEPARTAMENTO DE TESORÍA

JORNADAS

REGISTRO Y DISCAPACIDAD

Las jornadas
reunieron
diversas
ponencias
sobre la inte-
gración de las
personas con
discapacidad.

Momento
de la inaugura-
ción de 
las jornadas.

El tesorero de la Junta de Gobier-
no del Colegio, Juan Jiménez de la
Peña, ha querido posar con todo
el equipo que trabaja en su Depar-
tamento y que, siguiendo la máxi-
ma de discreción que exige su
trabajo, no encuentra nunca la
posibilidad de aparecer en nues-
tras páginas. En la foto se siente la
ausencia de Rocío Martín que des-
de el pasado 6 de mayo lucha exi-
tosamente por volver a estar con
nosotros. La esperamos.
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El empresario barce-
lonés, Josep Cusí,

realizó una visita al Co-
legio de Registradores
para conocer las instala-
ciones. Fernando P.
Méndez, decano-presi-
dente de Registradores
de España, recibió a Jo-
sep Cusí, y juntos reali-
zaron un recorrido por
el edificio, conociendo
de primera mano el fun-
cionamiento de una ins-
titución como el Colegio
de Registradores. Visita-
ron, entre otras, las de-

pendencias del Servicio
de Sistemas de Informa-
ción (SSI) o el Centro de
Procesos Estadísticos
(CPE). Además, Cusí

también se interesó por
la labor que desepeñan
diariamente los registra-
dores en las oficinas re-
gistrales.

INSTITUCIONAL

JOSEP CUSÍ VISITA LA SEDE DE LOS
REGISTRADORES
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primer grupo de ponencias,
Torucato Recover Balboa,
abogado y miembro del Comité
Ejecutivo de CERMI, expuso
las características de la protec-
ción patrimonial en el Registro
de las personas con discapaci-
dad: seguridad, publicidad y
transparencia.

El segundo bloque, el referi-
do a la accesibilidad y Registro
de la Propiedad, incluyó las
conferencias de José Luis
Barceló Blanco-Steger,
director del Servicio Jurídico de
la Fundación ONCE-Fundosa
Grupo, sobre las posibilidades
de la legislación registral para el
objetivo de la accesibilidad uni-
versal, y de Juan Francisco
Ruiz-Rico Márquez, registra-
dor de la propiedad, quien
habló sobre las limitaciones del
Derecho de Propiedad resul-
tantes de la exigencia de acce-
sibilidad universal. Hay que
indicar que las jornadas estu-
vieron moderadas por Rafael
Arnaiz Ramos, miembro de la
Junta de Gobierno del Colegio
de Registradores, y por Miguel
Ángel Cabra de Luna, direc-
tor de Relaciones Sociales e
Internacionales de la Funda-
ción Once.

SEMINARIO

LA COMUNICACIÓN INTERNA, A DEBATE EN
EL COLEGIO DE REGISTRADORES

El Colegio de Registra-
dores ha sido escena-

rio de uno de los semina-
rios que organiza Unión
Profesional a lo largo de
todo el año. Concreta-
mente, ha sido el Semi-
nario sobre Comunica-
ción interna el celebrado
en la sede de los regis-
tradores. La presentación
de dicho seminario co-
rrió a cargo de Fernando
P. Méndez, decano-pre-
sidente del Colegio de
Registradores, quien,
ejerciendo de anfitrión,
pronunció unas palabras
de bienvenida a los asis-
tentes. Posteriormente
tuvieron lugar dos confe-
rencias a cargo de María
Orgaz, directora de Co-
municación de IBM, y

Francisco Barranco de
la Torre, coordinador
confederal de Comunica-
ción e Imagen de UGT.
Los objetivos que en es-
tos seminarios organiza-
dos por Unión Profesio-
nal se persiguen, son en-
tre otros, la profesionali-
zación de la gestión de la
comunicación o la inte-
gración de esta comuni-
cación en la estrategia

institucional. En concre-
to, este seminario plan-
teó cuestiones relativas a
las posibilidades y bene-
ficios de una gestión pla-
nificada y adecuada de la
comunicación interna en
las diferentes organiza-
ciones, a los ejes esen-
ciales de una comunica-
ción interna eficaz, o a
los errores al relacionar
los públicos internos.

Fernando P.
Méndez explica
a Josep Cusí el

funcionamiento
del Registro.

Profesionales de la comunicación
participaron en este seminario.
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Juan Segoviano Astabu-
ruaga, vicedecano del Co-

legio de Registradores, ha
participado en unas jornadas
sobre gestión de colegios
profesionales, organizadas
por el Grupo Recoletos. Bajo
el título ¿Cómo ha consegui-
do el Colegio de Registrado-
res convertirse en uno de los
más profesionalizados?, el
vicedecano colegial pudo ex-
plicar al numeroso público
asistente a estas jornadas, el
extenso proceso de moder-
nización que ha llevado a ca-

bo el Colegio de Registrado-
res en los últimos años. La
ponencia de Juan Segoviano
recogió con claridad la orga-
nización interna del Colegio
de Registradores y analizó
los grandes grupos donde la
institución colegial ha reali-
zado profundas transforma-
ciones. Entre estos grupos
destaca el apartado de las
nuevas tecnologías donde se
han desarrollado las herra-
mientas más modernas y efi-
caces, como pueden ser el
acceso telemático a la infor-

mación contenida en los Re-
gistros de la Propiedad y en
los Registros mercantiles, la
firma electrónica o el proyec-
to GeoBase. 

Además, se abordaron
otras facetas que han sido
fundamentales en este pro-
ceso de modernización: la
gran importancia atribuida a
la formación (tanto presen-
cial como on line) por parte
del Colegio de Registradores,
o la expansión internacional
de las actividades colegiales
con el asesoramiento en
materia de registros a nume-
rosos países, son algunas de
las actividades que han lleva-
do al Colegio a convertirse
en una de las organizaciones
con un mayor grado de pro-
fesionalización.

Como viene siendo
habitual, se ha cele-

brado el encuentro de
jueces y registradores,
organizado por el Cole-
gio de Registradores y
por la Escuela del Con-
sejo General del Poder
Judicial. Este encuentro
se realiza con el fin de
que jueces y registrado-
res debatan sobre as-
pectos de actualidad ju-
rídica. En esta ocasión,
bajo el título El concur-
so: proceso y registro,
numerosos jueces y re-
gistradores han inter-
cambiado sus experien-

cias. La presentación
del encuentro, organi-
zado por Antonio Gar-
cía Paredes, magistra-
do y presidente de la
Sección 8ª (Civil) de la
Audiencia Provincial de
Madrid, y por Antonio
Pau, registrador de la
propiedad de Madrid,
corrió a cargo de Celes-
tino Pardo Núñez, re-
gistrador de la propie-
dad y director del Cen-
tro de Estudios del Co-
legio de Registradores.
Durante el encuentro
se abordaron diversos
temas, como la geogra-

fía jurídica del concur-
so, materia tratada por
el propio García Pare-
des, la publicidad regis-
tral del concurso, con
una conferencia de
Juan Gabriel González
Vicente, abogado y ad-
ministrador concursal,
el registro de concursa-
dos, expuesto por el re-
gistrador mercantil de
Madrid, José Antonio

Calvo, o el concurso de
acreedores y las cargas
registrales sobre los
bienes del concursado,
aspectos estos a cargo
de Ignacio Sancho
Gargallo, presidente de
la Sección 15ª de la Au-
diencia Provincial de
Barcelona. Por su parte,
José Cándido Paz-
Ares Rodríguez, cate-
drático de Derecho

Mercantil, pronunció
una conferencia sobre
la Sociedad Anónima
como procedimiento
concursal. La ponencia
que clausuró este en-
cuentro entre registra-
dores y jueces fue la
ofrecida por Antonio
Pau acerca de la califi-
cación de las resolucio-
nes judiciales relativas
al concurso.

16 Registradores de España 

ACTIVIDADES

CONFERENCIA

LA MODERNIZACIÓN DEL COLEGIO
DE REGISTRADORES, EJEMPLO DE
GESTIÓN PROFESIONAL

JUDICATURA

SÉPTIMO
ENCUENTRO DE
JUECES Y
REGISTRADORES

Juan Segoviano ex-
plicó el proceso de

modernización
llevado a cabo por

el Colegio de Re-
gistradores en los

últimos años.

La Sala de Juntas del Cole-
gio reunió a jueces y regis-

tradores de toda España.
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Valencia

18 Registradores de España 

DECANATOS

Registradores de España 

El pasado 15 de septiem-
bre quedaron inaugura-
das las nuevas

instalaciones del Registro
Mercantil de Valencia, situa-
das en el número 57 de la
Gran Vía Marqués del Turia.
Al acto asistieron el presiden-
te de la Comunidad valencia-
na, Francisco Camps, el
decano-presidente del Cole-
gio de Registradores de Espa-
ña, Fernando P. Méndez, la
directora general de los
Registros y del Notariado,
Pilar Blanco-Morales, la
subdirectora, Marina Mar-
queño y el decano autonómi-
co de los registradores
valencianos, Vicente Carbo-
nell. También acudieron
miembros de la junta de
gobierno del Colegio y del
Decanato, los registradores
mercantiles de Valencia
Rodolfo Bada Mañó, Lau-
ra María de la Cruz Cano
Zamorano, Carlos Javier
Orts Calabuig y María del
Carmen Pérez López Pon-
ce de León y numerosos
registradores y representan-
tes de la Administración local
y regional. El mundo jurídi-

co, universitario y empresa-
rial valenciano tampoco qui-
so faltar a la cita. En este
sentido, estuvo presente,
entre otros, el presidente del
Tribunal Superior de Justicia
de Valencia. Todos los asis-
tentes a la inauguración coin-
cidieron en destacar la
funcionalidad de las nuevas
instalaciones y la implanta-

ción de los últimos avances
tecnológicos, lo que permitirá
ofrecer un mejor servicio al
usuario.

El local donde se ha ubica-
do la nueva sede de los
Registros Mercantiles de
Valencia ha sido siempre uno
de los más emblemáticos de
la capital del Turia. Dicho
local albergaba con anteriori-

PILAR BLANCO-MORALES INAUGURA 
LA NUEVA SEDE DEL 
REGISTRO MERCANTIL DE VALENCIA

CON 2.600 METROS CUADRADOS Y
DOTADO DE LOS AVANCES TECNOLÓGICOS
DE ÚLTIMA GENERACIÓN

El decano del Colegio
de Registradores en un

momento de la
inauguración de la

sede del Registro
Mercantil de Valencia.
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dad el cine “Gran Vía”. La
sala de butacas ocupaba todo
el patio de manzana, tenien-
do su acceso principal por la
Gran Vía y una salida de
emergencia por la calle late-
ral, Jorge Juan. Tras cesar la
actividad de cine, parte de él
se destinó a cafetería con
acceso desde la Gran Vía
Marqués del Turia.

INSTALACIONES
El programa de necesidades
definido por “Gran Vía Turia
Sociedad Limitada” para el
nuevo Registro, se funda-
menta en la creación de
espacios amplios que les per-
mitan desarrollar su actividad
de manera cómoda, ordenada
y funcional. A nivel progra-
mático, el edificio se divide
funcionalmente en dos

zonas: una zona de atención
al público y una zona de tra-
bajo interno de personal. Se
han utilizado los accesos
existentes, precisamente,
para separar estos dos usos;
de manera que el acceso del
público se produce a través
de la vía principal (G. V.
Marqués del Turia) desarro-

El nuevo local
ha sido
siempre uno
de los más
emblemáticos
de la capital
valenciana.

Francisco
Camps, Pilar
Blanco-Morales
y Fernando P.
Méndez pudie-
ron comprobar

los nuevos
avances tecno-
lógicos aplica-
dos al Registro.

RODOLFO
BADA MAÑÓ
Registrador Mercantil número 1 de
Valencia y su provincia

Considero que tenemos un nuevo
instrumento del que nos sentimos
humildemente orgullosos y que nos
permite avanzar en la mejora y trans-
parencia del servicio público que se
nos ha encomendado, desarrollando
al máximo las relaciones con el resto
de las instituciones que deben cono-
cer la importancia e independencia
de nuestra función. Recuerdo que,
cuando planteamos la necesidad de
buscar una nueva sede para el Regis-
tro Mercantil de Valencia, mi primor-
dial preocupación y motivación era
poder hallar un local que, además de
las condiciones previas de diseño,
espacios y superficie a las que conti-
nuamente y sobre el papel dábamos
vueltas, contara con la mejor ubica-
ción posible en orden a profundizar
nuestra implicación con la realidad
jurídica y profesional valenciana del
siglo XXI. En este sentido, la adquisi-
ción del antiguo cine Gran Vía, situa-
do en uno de los centros neurálgicos
de la ciudad, constituyó la propuesta
más atractiva, por lo que valía la pena
asumir el largo y, en ocasiones, difi-
cultoso camino de su rehabilitación.
No cabe duda de que estamos en un
punto idóneo para que el Registro
Mercantil de Valencia esté continua-
mente presente y sea conocido en la
ciudad, y no sólo por los profesiona-
les y usuarios del mismo, sino por la
sociedad valenciana que ya lo ha
hecho parte de su realidad
cotidiana.

Placa
conmemorativa

del acto.
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Valencia

Registradores de España 

DECANATOS

20 Registradores de España 

Pilar Blanco-
Morales, di-

rectora general de
los Registros y del
Notariado, pro-
nunció una confe-
rencia en Valencia
dentro de los ac-
tos programados
con motivo de la
inauguración de
la nueva sede del
Registro Mercantil
valenciano. En el
salón de actos del
Decanato de Va-
lencia del Colegio
de Registradores,
la directora gene-

ral expuso, duran-
te su intervención,
diversos asuntos
relativos al Dere-
cho Mercantil. El
acto también con-
tó con la presen-
cia de la subdirec-
tora general de
los Registros y del
Notariado, Mari-
na Marqueño de
Llano, del deca-
no-presidente del
Colegio de Regis-
tradores, Fernan-
do P. Méndez, y
Vicente
Carbonell, deca-

no autonómico
de Valencia del
Colegio de Regis-
tradores. También
asistieron diferen-
tes miembros de
la Junta de Go-
bierno del Cole-
gio de Registrado-
res, así como nu-
merosos

llándose el programa de aten-
ción al público en los altillos
de la antigua cafetería; mien-
tras que el personal accede
por la C/ Jorge Juan y se dis-
tribuye en las dos plantas de
la antigua sala de butacas. 

La prolongación en línea
recta de los respectivos acce-
sos converge en el núcleo de

comunicación principal del
edificio, que relaciona las
diferentes plantas. La ubica-
ción estratégica de este
núcleo posibilita, por otro
lado, la circulación entre los
dos accesos (generación de
un circuito con entrada des-
de Marqués del Turia y salida
por Jorge Juan) dando res-

puesta funcional a las necesi-
dades que, en determinadas
épocas del año, demanda el
Registro Mercantil. 

CARACTERÍSTICAS 
DE LAS ZONAS
La antigua sala de butacas
se convierte en el espacio
protagonista del edificio. Los

A la conferen-
cia asisitieron
miembros de
la Junta de Go-
bierno del 

Colegio y nu-
merosos regis-
tradores de la
Comunidad Va-
lenciana.

La directora general, en el Decanato de Valencia

El decano del
Colegio, la
directora
general de los
Registros y del
Notariado y el
presidente de

la Comunidad
Valenciana
firman en el
libro de honor.
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registradores de
la Comunidad Va-
lenciana. A raíz
del interés susci-
tado por la confe-
rencia de Blanco-
Morales, al térmi-
no de la misma
tuvo lugar un co-
loquio con el pú-
blico asistente.

dos niveles de trabajo se
relacionan entre sí a través
de un gran hueco central y
dos laterales en el forjado de
planta baja. Se pretende
aprovechar al máximo la ilu-
minación natural a través de
un sistema de lucernarios
que proporcionen una luz
cenital homogénea, conse-
guir espacios amplios y
cómodos para el desarrollo
diario del trabajo del perso-
nal en contacto directo con
los registradores y establecer
un sistema de ordenación

Momento de la
presentación de

la conferencia.

LAURA MARÍA 
DE LA CRUZ CANO ZAMORANO
Registradora Mercantil número 2 de
Valencia y su provincia

La primera vez que entré en el antiguo
Cine Gran Vía, junto a mis tres compañe-
ros, para valorar si reunía condiciones
suficientes para poder albergar en el futu-
ro la nueva sede del Registro Mercantil de
Valencia, tuve una sensación agridulce.
Por una lado, si nos decidíamos por él
acabaríamos con un elemento tradicional
de esta preciosa Gran Vía, en el que yo
había visto tantas y tantas películas, pero
por otro lado, le haríamos un “lifting”
revolucionario a este bellísimo edificio, si
éramos capaces de asumir el reto. Nos
decidimos por esto último.

Era difícil imaginar el resultado que
conseguiríamos viendo aquel patio de
butacas con su pantalla de cine, su pro-
yector y gallinero incluido, y si cabe, más
difícil aún cuando Mario Janonne, nuestro
arquitecto, nos trajo la maqueta de lo que
tenía en mente. Me sentía igual que cuan-
do me hacen un traje a medida, en que
nunca consigo hacerme a la idea de cuál
será el efecto final, pero había que ser
valiente.

Las sucesivas visitas a la obra eran casi
peor, pues, en vez de construir se destru-
ía, aparecían acequias, tan frecuentes en
Valencia, hasta siete por debajo del cine.
Y si no fuera por la fe que yo, personal-
mente tenía en Mario, por
su absoluta convicción,
hasta habría abandonado.
Pero solo con ver la pasión
con que nos explicaba
cómo iba a quedar, me
quitaba esa idea de la
cabeza.

Cuando empezaron a
tabicar, empecé yo a ver lo que sería el
nuevo Registro. De un cine antiguo
hemos conseguido un Registro vanguar-
dista, moderno, transparente, abierto, de
diseño, pero sobre todo, funcional y, a mi
juicio, bellísimo, y creo que ni el mismísi-
mo Santiago Calatrava, también valencia-
no, habría reflejado mejor lo que nosotros
queríamos para este nuevo Registro Mer-
cantil, ni habría sacado mayor partido del
mismo. También gracias a Valcomar, SL,
empresa constructora, por haber converti-
do nuestro sueño en realidad.

Si antes me gustaba mi trabajo, he de
reconocer que ahora me gusta más. El
nuevo Registro Mercantil de Valencia es
un éxito institucional antes que personal,
y logra aunar el trabajo callado con la
imagen de modernidad y de apertura a la
sociedad que todos queremos dar a
nuestra profesión. 

CARLOS JAVIER ORTS
CALABUIG
Registrador Mercantil número 3 de
Valencia y su provincia

La consecución de una local a la altura
de los tiempos para el Registro Mercantil
de Valencia es, y ha sido, una apuesta
personal y profesional de los registrado-
res mercantiles de Valencia como sim-
ples elementos de una Institución básica
del sistema jurídico español. He de reco-
nocer que, en determinados momentos,
tuve verdadera sensación de vértigo y
hasta angustia ante la ingente obra que
se nos avecinaba, pero también es cierto
que la vista del resultado final ha elimi-
nado esa sensación.

Jamás, como registrador de base,
hubiera soñado con una Oficina donde
la pureza de las formas, la serenidad de
los colores, el cristal como elemento pre-
dominante por todos lados y la luz natu-
ral destacan de forma tan armoniosa.
Hasta era difícil imaginar de dónde se
podía sacar tanta luminosidad después
de ver el antiguo cine en que tiene sus
orígenes el nuevo Registro. De la oscuri-

dad como elemento pre-
dominante hemos pasado
a la luminosidad como
elemento esencial.

Siempre he dicho que
trabajar con luz natural era
un lujo, pues ese lujo es
ahora mío. El recuerdo de
las antiguas cerchas que

soportaban el techo del cine sigue sub-
yacente bajo la luz del cielo, pero estas
ahora son rojas, acordes con el color cor-
porativo y, aunque no todas se ven, yo
las veo todos los días bajo este sol medi-
terráneo.

Este nuevo local no es solo un cambio
físico sino que refleja a la perfección el
cambio interno y revolucionario que han
sufrido todos los Registros Mercantiles.
El cristal deja a la vista las interioridades
del Cuerpo, que ha trabajado siempre de
forma anónima, y ahora se abre de par
en par a la sociedad. Los más de veinte
kilómetros de cableado informático, que
no se ven, reflejan el cambio de la anti-
gua pluma y papel a las más modernas
tecnologías; y la sensación de unidad
física que todo el Registro transmite
expresa que, día a día, asumimos con
orgullo los retos que la Administración
nos va lanzando.

Hoy, la sensación no es de vértigo sino
de plena satisfacción y me considero un
privilegiado por poder trabajar en esta
modernísima oficina.
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de los archivos para su fácil
localización.

En la zona de atención al
público se concede especial
importancia a la funcionalidad
conseguida a través de: sistema
de puestos multitarea capaz de
absorber momentos de acumu-
lación de público; generación
de zonas de almacenamiento
próximas a los puestos de traba-
jo; dimensionado de las zonas
para su actual demanda de
espacio; generación de espacios
polivalentes que se adapten a
los diferentes usos. 

La idea básica del proyecto ha
sido siempre dotar al local de
una imagen que fuese acorde
con el espíritu de un Registro
Mercantil moderno, dinámico,
que incorpore las últimas tecno-

avanzadas tecnologías, como el
tratamiento óptico de las ins-
cripciones y cuentas anuales
depositadas, la interconexión
con el resto de Registros Mer-
cantiles y la firma electrónica
avanzada.

logías y en el que la prioridad
sea proporcionar el máximo
nivel de confort laboral.

La nueva sede del Registro
Mercantil de Valencia tiene una
extensión de 2.600 metros cua-
drados e incorpora las más

El edificio se divi-
de funcionalmen-

te en una zona
de atención al

público y otra de
trabajo interno

del personal.

Las nuevas
instalaciones
se caracteri-
zan por espa-
cios amplios.

El mundo jurídi-
co, universitario
y empresarial
valenciano se
dio cita en la
inauguración
del nuevo Regis-
tro Mercantil.

El pasado mes de
octubre tuvo

lugar en el Aula
Magna de la Univer-
sidad de Valencia, el
acto académico de

apertura del curso
2005-2006 de la
Cátedra Bienvenido
Oliver. La lección
inaugural fue impar-
tida por el registra-

dor de la propiedad
y académico de la
Real Academia de
Jurisprudencia y
Legislación, Antonio
Pau Pedrón, que

analizó, durante su
intervención, los ras-
gos del moderno
Derecho Registral. 

La Cátedra Bienve-
nido Oliver fue cons-
tituida en el año
2000 por medio de
un acuerdo suscrito
entre el Decanato
Autonómico del
Colegio de Registra-
dores y la Universi-
dad de Valencia. El
objetivo de esta
cátedra es el estudio
y desarrollo del

Derecho Inmobilia-
rio en particular y
del Derecho Regis-
tral en general. La
cátedra Bienvenido
Oliver está especiali-
zada en la investiga-
ción y docencia de
la materia de publi-
cidad registral, de la
publicidad derivada
del Registro Mercan-
til o de otros Regis-
tros jurídicos, desde
una perspectiva
interdisciplinar
sobre áreas de Dere-
cho Civil, Derecho
Mercantil, Urbanísti-
co o Procesal.

APERTURA DEL NUEVO CURSO DE LA CÁTEDRA BIENVENIDO
OLIVER DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA

Antonio Pau impartió la lección
inaugural del nuevo curso.
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El Decanato Autonómico de
Cataluña participó el pasado

mes de octubre en la IX edición
del Salón Inmobiliario Bar-
celona Meeting Point, con un
stand desde donde los registrado-
res catalanes explicaron al nume-
roso público asistente la función
social del Registro y la seguridad
que ofrece a los usuarios.

El certamen, que se celebró en
los Palacios 1 y 8 de la Fira de
Barcelona, en Montjuïc, contó
con la presencia de más de 625
expositores de 21 países en
50.000 metros cuadrados, y reu-
nió a cerca de 200.000 visitantes.

En esta ocasión, han sido las
políticas de urbanismo y vivien-
da en España, el eje central de
una feria que se ha convertido
en la gran cita del sector inmobi-
liario y en el foro donde se anali-
zan todos los problemas del
futuro de la vivienda en España.
Igualmente, en el certamen
estuvieron representados casi 80

EL DECANATO PARTICIPA EN
LA IX EDICIÓN DEL
BARCELONA MEETING POINT

Cataluña
MARÍA DEL CARMEN PÉREZ
LÓPEZ PONCE DE LEÓN
Registradora Mercantil número 4 de
Valencia y su provincia

El logro de una ilusión
Hace tiempo que mis tres compañeros y
yo estábamos intentando encontrar un
local adecuado para trasladar la sede del
Registro Mercantil de Valencia, que nos
permitiera prestar nuestra función y ser-
vicios en condiciones mucho más ade-
cuadas a las que teníamos, que, sin ser
malas, se iban quedando insuficientes
para abordar los retos de las nuevas tec-
nologías y mejor atención que pretendía-
mos. No llegaba a encajar ninguno de
los locales, bien por dimensión, bien por
ubicación, en lo que deseábamos. 

Casi por casualidad tuvimos conoci-
miento de la venta de los locales donde
estaba situado el antiguo cine Gran Vía
de Valencia; era la situación adecuada,
en pleno centro de Valencia, perfecta-
mente comunicado, con muchas plazas
de aparcamiento alrededor; tenía una
dimensión adecuada.

La primera reacción de mis compañe-
ros y la mía propia fue la de la ilusión; es
difícil describir con palabras ese senti-
miento del primer momento. 

Después, un sentimiento de inquietud,
pues era necesario abordar una gran
obra de adecuación y acondicionamien-

to para todas las necesida-
des que queríamos cubrir.
Además, queríamos que
fuera un local moderno,
con una imagen nueva,
con diseño especial, que
reflejara el espíritu de ini-
ciativa y sin que perdiera
la cercanía al usuario y

que tampoco se perdiera esa relación
estrecha con el personal del Registro
que estaba trabajando con nosotros, cer-
canía necesaria para el mejor y más
humano desarrollo de nuestro trabajo.

Pero pasado ese momento de inquie-
tud, volvió a surgir con gran ímpetu esta
primera ilusión todavía con más fuerza:
“se podía conseguir”.

Quizá éste sería el resumen de una
historia de ilusión: se podría tener un
adecuado sitio especial para albergar
todos los servidores del Registro que
permitiera, sin problema ninguno, las
nuevas instalaciones, necesario para ir
incorporando las nuevas tecnologías,
atención al público, despachos correctos,
mobiliario nuevo más cómodo; ubica-
ción del personal más adecuada y cerca-
na, etc. ¡Eran tantas cosas! 

Al final, creo humildemente que esa
gran ilusión se ha logrado.

países de Europa, América y
Asia, siendo extranjeras la mitad
de las empresas que tuvieron
expositores.

El Decanato puso a disposi-
ción de las personas que se acer-
caban hasta el stand una serie de
guías informativas que tienen
como función difundir la función
social del Registro. Las nuevas
tecnologías aplicadas a los Regis-
tros fue otro de los aspectos que
despertó gran interés entre los
asistentes a esta novena edición
del Salón Inmobiliario. En este
sentido, las personas que acudie-
ron al stand pudieron conocer de
primera mano la Firma Elec-
trónica Avanzada de los regis-
tradores, los Registros de la
Propiedad y Mercantiles a través
de Internet y el proyecto Geo-
Base. El stand contó con la acti-
va participación de los miembros
de la Junta de Gobierno del
Decanato así como de diversos
registradores de Cataluña.

Desde el stand, los registra-
dores difundieron la 

función social del Registro.
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Internacional (AECI), este
curso, que sirve para dar a
conocer el modelo español
de Registro a expertos ibero-
americanos, con el fin de
compartir los principales
mecanismos del Registro
español y del Registro ibero-
americano. Este curso com-
bina las clases teóricas con
sesiones eminentemente
prácticas, entre las que se
incluyen prácticas en Regis-
tros de la Propiedad y visitas
a instituciones y organismos
públicos. El curso ha conta-
do, en el plano docente, con
numerosos registradores de
la propiedad así como exper-
tos en Derecho Hipotecario.
Fernando P. Méndez,
decano-presidente del Cole-
gio de Registradores, explicó
la función económica de los
Registros, al tiempo que
José Luis Valle, registrador
de Barcelona, trató, en su
participación, las anotacio-
nes de embargo y analizó la

Internacional

La implantación de los sistemas registrales en los paí-
ses en transición, las características del sistema regis-
tral europeo o la relación entre el Registro y los tribu-
nales fueron algunas de las materias que se abordaron
durante la celebración del curso

El Colegio de Registradores celebra la

QUINTA EDICIÓN DEL CURSO
IBEROAMERICANO
DE DERECHO REGISTRAL

l Colegio de Registrado-
res de la Propiedad,

Bienes Muebles y Mercanti-
les ha organizado, con la
colaboración de ESADE, el
Curso Iberoamericano de
Derecho Registral. La Facul-
tad de Derecho de la Univer-
sidad de ESADE, en

e

La presencia de un sistema fuerte de seguridad jurídica es imprescindible en todos

aquellos países que se encuentran en vías de desarrollo. El Registro de la Propiedad

es una herramienta que afianza esta seguridad jurídica y aporta riqueza al sistema

económico de estos países. Por eso, el Colegio de Registradores de España exporta

un registro seguro y eficaz a través de cursos como el celebrado en Barcelona

Barcelona, acogió esta edi-
ción del curso de Derecho
Registral. El Colegio de
Registradores organiza desde
hace cinco años, en estrecha
colaboración con la Univer-
sidad ESADE, y con el
patrocinio de la Agencia
Española de Cooperación
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relación entre el Registro y
los tribunales. Por su parte,
Benito Arruñada, catedrá-
tico de Organización de
Empresas de la Universidad
Pompeu Fabra de Barcelona,
incluyó en su conferencia
sus estudios sobre la organi-
zación del Derecho de Pro-
piedad, y Claudia Lavinia
Figueroa Perdomo, regis-
tradora de Guatemala, asis-
tió como profesora invitada.
También participó en la par-
te académica del curso
Celestino Pardo, director
del Centro de Estudios del
Colegio de Registradores.
Pardo hizo un profundo

repaso por la Historia de la
implantación del Registro de
la Propiedad. Otras partici-
paciones de registradores
fueron las de Javier Gómez
Gálligo, registrador y letra-
do de la Dirección General
de los Registros y del Nota-
riado, Antonio Giner Gar-
gallo, con una charla sobre
calificación registral, Jorge
Requejo, decano de Castilla
y León del Colegio de Regis-
tradores, o Joaquín Rodrí-
guez, director del Servicio
de Sistemas de Información
(SSI) del Colegio de Regis-
tradores, quien habló sobre
firma electrónica. En esta
misma sesión, Dave Sharp,
registrador escocés y secreta-
rio general de la Asociación
Europea de Registros de la
Propiedad (ELRA), intervino
con la conferencia La
implantación de los siste-
mas registrales en los paí-
ses en transición, mientras
que Belén Merino, regis-
tradora de Cuéllar, analizaba
en su intervención el princi-
pio de fe pública. Otros
registradores que participa-
ron activamente fueron
Antonio García Conesa,
Francisco de Asís Palacios
o Antonio Gallardo. Hay
que indicar que los registra-
dores han acogido la celebra-
ción de este curso con un
profundo convencimiento de
sus ventajas y han estado
presentes, de manera desin-
teresada, en la organización
del mismo. Otra sesión de
carácter internacional fue la
desarrollada por Nicolás
Nogueroles, director de
Relaciones Internacionales
del Colegio de Registrado-

res, junto a José Augusto
Mouteira, registrador de la
propiedad de Portugal.
Nogueroles y Mouteira abor-
daron las características
del sistema registral euro-
peo. La Agencia de Protec-
ción de Datos estuvo
presente en esta edición del
Curso Iberoamericano de
Derecho Registral, y Álvaro
Canales, subdirector de
Inspección de la Agencia,
disertó sobre la protección
de datos.

Fernando P.
Méndez ha par-
ticipado activa-
mente en esta
quinta edición
del Curso Ibero-
americano.

Momento de
la clausura
del curso.

El registrador de la propiedad, Wilfredo Colón Rosa, ha sido nom-
brado recientemente director administrativo del Registro de la

Propiedad de Puerto Rico. Colón, que hasta ahora desempeñaba
su cargo como registrador de la propiedad de la Sección II de Ca-
rolina en la isla caribeña, mantiene una estrecha relación con el
Colegio de Registradores de España y ha participado en el Curso
Iberoamericano de Derecho Registral, que organiza el Colegio en
colaboración con la Agencia Española de Cooperación Internacio-
nal. El director administrativo del Registro, cargo que ahora ocupa
Wilfredo Colón, ha sido designado por el Secretario de Justicia de
Puerto Rico, Roberto J. Sánchez Ramos. Por su parte, los registra-
dores de Puerto Rico son nombrados por el Gobernador de Puer-
to Rico con el consentimiento del Senado. Los registradores desem-
peñan su cargo durante un período de doce años. El Registro de
la Propiedad de Puerto Rico, adscrito al Departamento de Justicia,
da publicidad a aquellos actos diarios que se realizan en Puerto Ri-
co en relación a las propiedades inmuebles. 

Para Wilfredo Colón Rosa, director administrativo del Registro
de la Propiedad de Puerto Rico, “El Sistema de
Derecho Registral Español es la piedra angu-
lar en la que se cimenta el Registro de la Pro-
piedad de Puerto Rico. Este hecho se reafir-
ma con la implantación del nuevo Sistema
Registral que opera en las 29 secciones del
Registro en Puerto Rico, y el siste-
ma de mecanización AGORA, el
cual se implantó entre enero de
2003 y mayo de 2004, como re-
sultado de un acuerdo con el
Colegio de Registradores de Es-
paña. Además, Puerto Rico ne-
cesita en este momento histó-
rico estrechar aún más los la-
zos de comunicación con
España en el campo del De-
recho Registral e Hipotecario,
lo cual redundará en un avan-
ce jurídico, económico y tecnoló-
gico para nuestro país.”

Wilfredo Colón, alumno del Curso
Iberoamericano de Derecho Registral, 

nombrado director del Registro de 
la Propiedad de Puerto Rico
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Internacional

Soriano Ortiz, director
general de Cooperación con
los Países de América del Sur
de la AECI. También estuvie-
ron presentes Pere Mirosa,
decano de la Facultad de
Derecho de ESADE, Esther
Giménez-Salinas, rectora
de la Universidad Ramón
Llull, y Sergio Llebaría,
director de este curso.

de los alumnos hicieron sus
prácticas.

Finalmente, las nuevas ins-
talaciones del Registro Mer-
cantil de Valencia fueron otro
de los lugares programados
dentro de las actividades del
curso registral iberoamerica-
no. Es necesario señalar que
la clausura del curso contó
con la presencia de Rafael

El decano de
Castilla-La Man-
cha estuvo pre-
sente en
Venezuela para
participar en el
encuentro de
JUDEC.

Este curso combina las clases teóricas con sesio-
nes eminentemente prácticas, entre las que se in-
cluyen prácticas en Registros de la Propiedad y
visitas a instituciones y organismos públicos

Los participantes
en la quinta edi-

ción del Curso
Iberoamericano

de Derecho Regis-
tral posan, en la

foto superior, tras
la entrega de di-
plomas y la clau-

sura del curso.

Los participantes también
dispusieron de tiempo para
realizar diversas visitas. Una
de las visitas fue la realizada a
la Escuela Judicial, donde fue-
ron recibidos por su director,
José Francisco Valls Gom-
bau. Los alumnos tuvieron
oportunidad de visitar tam-
bién edificios oficiales, como
el Ayuntamiento de Barcelona
o la Generalitat de Cataluña.
El Instituto del Suelo o el Ins-
tituto Cartográfico de Catalu-
ña fueron otras de las
instituciones que los alumnos
pudieron conocer. Además, los
participantes en el curso reali-
zaron prácticas en diferentes
Registros de la Propiedad don-
de pudieron aprender las labo-
res del día a día de una oficina
registral. Concretamente los
Registros de Mercedes Tor-
mo Santonja, María Euge-
nia Diaz Taboada, María
Pilar Rivero Moreno, Ana
María Solchaga López de
Silanes y María José Sanz
Cano, fueron los lugares don-
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na delegación del Cole-
gio de Registradores de

España participó en Sao Pau-
lo en el encuentro internacio-
nal de Protección de datos,
nuevas tecnologías y derecho
a la privacidad en los Regis-
tros públicos. Concretamen-
te, Jorge Requejo, decano
territorial del Colegio de
Registradores en Castilla y
León y responsable del pro-
yecto GeoBase, y Javier
Angulo, registrador de la pro-
piedad y coordinador del Área
de seguridad y protección de
datos del Colegio de Registra-
dores, estuvieron presentes
en este encuentro organizado
por el Instituto de Registro
Inmobiliario de Brasil (IRIB)
y la Asociación de Abogados
de Sao Paulo, en cuya sede
se desarrolló este evento. Las
intervenciones de la delega-
ción española se iniciaron
con la presentación de Jorge
Requejo, quien habló sobre
la protección de los bienes
de dominio y uso público.
Además, el decano de Casti-

lla y León también realizó
una explicación sobre la
información registral y bases
gráficas. Por su parte, Javier
Angulo, abordó el tema de la
información registral centra-
lizada a través de Internet y,
en una segunda exposición,
se refirió al uso de las nuevas
tecnologías para la protec-
ción de los datos personales

en el Registro. Hay que
señalar que, en la delegación
española también estuvo pre-
sente Álvaro Canales Gil,
subdirector de Inspección de
la Agencia Española de Pro-
tección de Datos. También
el Ministerio de Asuntos
Exteriores, a través de la
Agencia Española de Coope-
ración Internacional (AECI),
participó en el encuentro.

Esta reunión internacional
fue inaugurada por Sergio
Jacomino, presidente de
IRIB. Este Instituto, que
agrupa a los registradores bra-
sileños, realiza importantes
actividades para la divulga-
ción del Derecho Hipotecario
y para dar a conocer la impor-
tancia de una institución que
aporta una importante seguri-
dad jurídica a la hora de reali-
zar transacciones de bienes
inmuebles. El encuentro sir-
vió para analizar de manera
profunda el sistema registral
inmobiliario brasileño a través
de los avances tecnológicos
en relación a la preservación

BRASIL ESTUDIA LA EXPERIENCIA
SOBRE PROTECCIÓN DE DATOS 
DE LOS REGISTROS ESPAÑOLES 

u

La ciudad venezolana de Mérida acogió el IV encuentro de JUDEC,
con la participación de 210 registradores de la propiedad y mercanti-

les, así como una importante delegación de representantes de la Univer-
sidad y de la Judicatura. El Colegio de Registradores de España fue
invitado a participar en este encuentro. El Colegio estuvo representado
por Eduardo Martínez, decano territorial de Castilla-La Mancha. En la

reunión hubo oportunidad de examinar la nueva Ley del Registro Público y
del Notariado, en la que hay que destacar, como novedades no sólo respecto
a la Legislación anterior, sino también en el contexto general latinoamerica-
no, la introducción de los principios de legitimación, fe pública y calificación
material así como la responsabilidad del registrador, orientándose hacia un
Registro de Derechos y no de meras titularidades formales.

VENEZUELA

Jorge
Requejo.

Javier
Angulo.

Los registra-
dores españo-

les visitaron 
la Asociación
de Abogados
de Sao Paulo.
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del derecho a la intimidad.
Para este análisis localista, se
contó con la presencia de
numerosas personalidades de
la justicia brasileña, de la uni-
versidad y del Registro. Así,
Patricia Ferraz, directora de
Urbanismo y Regulación
Fundiaria de IRIB, tuvo oca-
sión de mostrar la aplicación
de los medios electrónicos a
la publicidad registral, mien-
tras que otros ponentes,
como Otávio Ribeiro
Damaso, secretario-adjunto
de Política Económica del
Ministerio de Hacienda, o
Walter Ceneviva, abogado y
profesor de Derecho Civil,
hablaron sobre el derecho a la
privacidad en los sistemas de
información.

EL REGISTRO DE LA
PROPIEDAD EN PERÚ
El Gobierno peruano ha invi-
tado, recientemente, al Cole-
gio de Registradores de la
Propiedad y Mercantiles de
España para participar en el
VI Congreso Nacional de
Derecho Registral. El con-
greso, celebrado bajo el lema
“Formalización de la pro-
piedad y garantías reales:
condiciones para la inver-
sión y desarrollo económi-
co”, acogió la presentación
del registrador español
Manuel Montánchez,
quien habló sobre la expe-
riencia española en la moder-
nización del sistema registral
de nuestro país.

MÉXICO Y LUXEMBURGO
No sólo han sido diversas
delegaciones del Colegio de
Registradores las que han
participado en el extranjero
en importantes encuentros.
Debido al avanzado desarrollo
del sistema registral español,
son numerosos los registrado-
res extranjeros y diferentes
autoridades jurídicas, las que
quieren conocer de primera
mano nuestro sistema. En
esta ocasión, han tenido lugar
dos importantes encuentros.

Por un lado, diversos registra-
dores procedentes de México,
acompañados por cargos
públicos relacionados con el
Registro de la Propiedad del
país azteca, visitaron las insta-
laciones del Colegio de Regis-
tradores. La delegación,
compuesta por María Elena
García Flores, Marco
Antono Chavira, Herminio
Garza Palacios, o Pedro
Merla Vignau, entre otros,
mantuvieron una reunión con
Nicolás Nogueroles, direc-
tor de Relaciones Internacio-
nales del Colegio de

Registradores. Los registrado-
res mexicanos realizaron,
durante dos días, diversos
encuentros organizados por
Analistas Financieros Inter-
nacionales y Registra, y patro-
cinados por el Banco
Interamericano de Desarrollo
(BID) donde pudieron apren-
der la función económica del
Registro de la Propiedad.

También hay que señalar
que diversas autoridades de
Luxemburgo mantuvieron
varias reuniones con los
miembros de la Junta de
Gobierno del Colegio de
Registradores. Paul Blesser,
diecteur de l’Administration
de l’Enregistrement et des
domaines de Luxembourg,
John Lorent, inspecteur de
Direction 1er en rang – Divi-
sion Enregistrement, yr
Majerus – Centre informati-
que de l'Etat y Nico Maje-
rus, del Centre Informatique
de l'Etat, asistieron a un
encuentro con Nicolás
Nogueroles, y Juan Sego-
viano, vicedecano del Cole-
gio de Registradores. En esta
reunión pudieron asistir a
una demostración de las
principales herramientas
informáticas utilizadas en las
oficinas registrales.

Internacional

La delegación
mexicana duran-
te el encuentro
que mantuvieron
con Nicolás
Nogueroles.

Las autoridades
luxemburguesas

conocieron de
cerca el funcio-

namiento del
sistema registral

español.
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Internacional

El microcrédito ha tenido frutos tan
exitosos, que nos ha permitido tener el
67% de la población con acceso a
servicios de microfinanza

Directora ejecutiva de la Asociación de         

El microcrédito: La experiencia boliviana

Cuál es la experiencia
del microcrédito en

Bolivia?
Es exitosa y es un ejemplo.

Si hay algo de lo que mi país
pueda contar es el microcré-
dito. Es una de las respuestas
más eficientes que ha tenido
Bolivia para la situación de
extrema pobreza que padece
un porcentaje importante de
la población y que afecta
especialmente a la mujer. El
microcrédito ha tenido frutos
tan exitosos, que nos ha per-
mitido tener el 67% de la
población con acceso de una
u otra forma a servicios de
microfinanza. Sea por un
pequeño crédito o por ahorros
que está haciendo con un
sector, estas personas tienen
la posibilidad de acceder a
estos fondos con mucha faci-
lidad. No son fondos que ten-
gan exigencias que no puedas
cumplir, y eso hace posible
que tanto la mujer como el
hombre que necesite iniciar
un negocio o una actividad
productiva, pueda acceder al
microcrédito.

¿Por qué es en las muje-
res donde se centra el
microcrédito?

Por algo muy conocido y
muy difundido. En los últi-
mos veinte o treinta años se
ha privilegiado a la mujer,
porque es ella la que mejor
paga y es la que invierte las
ganancias de su actividad en
el hogar. En el ámbito mun-
dial el microcrédito está con-
centrado en las mujeres.
Haciendo un promedio de
todas las instituciones de
microfinanzas de Bolivia,
encontramos que un 60 por
ciento de los destinatarios de
estos microcréditos son muje-
res, y en Pro-Mujer el por-
centaje se eleva hasta el 98
por ciento.

¿Por qué el microcrédito
tiene éxito en algunos paí-
ses y en otros no?

Es una muy buena pregun-
ta que no tiene una sola res-
puesta. Uno de los motivos
es por el desarrollo tecnoló-
gico de la metodología y en
su excelencia. Por ejemplo,
en Bangla Desh se ha desa-
rrollado con una excelencia
tal que ha permitido llegar a
una cantidad de gente
impresionante y con niveles
de repago fabuloso. En Boli-
via la mora es muy baja y la
gente que se ha beneficiado
ha sido muchísima. Todas las

instituciones y las gentes han
sido tremendamente riguro-
sas en la aplicación de su
metodología. No se ha con-
cebido al microcrédito como
un programa, sino como un
sistema que tiene que cum-
plir con las mejores prácticas
para asegurar su subsisten-
cia. Creo que una de las
variables fundamentales es
ver al microcrédito como una
intervención a largo plazo,
que va a durar un par de
años. Se ha buscado y se ha
exigido la sostenibilidad de
las instituciones.

¿Se necesitan largos pe-

¿

VELASCO
Carmen

La Asociación
que dirige Car-

men Velasco
está a punto

de comenzar
su actividad en

Ecuador.

“En Pro-Mujer,
cada penique

que se obtiene
de ganancia des-

pués de cubrir
los costos se

reinvierte en el
programa”, afir-

ma Velasco.
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        microcrédito más importante de América Latina

Tengo un compromiso con el Colegio
de Registradores para que visite
nuestro país y nos ayude con el te-
ma de las garantías muebles

ríodos para que el micro-
crédito sea eficaz?

Sí, yo creo que un solo
microcrédito no cambia a la
población, ni hace sostenible
la institución. Tiene que ser
una secuencia y tiene que
comenzar siempre ajustándo-
se a las necesidades de la
población y, al mismo tiempo,
con las metodologías. Es un
proceso dinámico, cambiante.
Los métodos se van ajustando
a las necesidades que van sur-
giendo. No se trata de un pro-
ceso estático, sino que tiene
que estar sometido a muchísi-
ma dinámica. Es un proceso
muy creativo e innovador, y
creo que eso ha marcado las
microfinanzas en Bolivia. 

¿Cuál es su experiencia
con España?

La AECI ha tenido un apo-
yo fundamental entre muje-
res. Hemos podido crecer
porque este organismo nos ha
dado un préstamo y apoyo
institucional. No es el origen

del proyecto, pero sí lo ha for-
talecido, ha dado un crédito a
8 ó 9 años de plazo, lo que
nos ha permitido crecer en
10.000 clientes adicionales.
Pero esta ayuda no tiene que
detenerse en Bolivia, precisa-
mente estamos a punto de
comenzar nuestra actividad
en Ecuador, este país de tras-
cendental importancia para
España por el alto índice de
emigración. Si pudiéramos
repetir los resultados de Boli-
via en Ecuador, sería maravi-
lloso. El drama que está
viviendo Ecuador por la
migración a Estados Unidos y
a España es catastrófico, por-

que son miles de familias las
que se han quedado desmem-
bradas por la separación de
cónyuges y el consiguiente
abandono de los hijos. 

Usted ha hablado del
tema de la condonación de
la deuda, ¿quién se benefi-
cia de lo que ustedes
hacen?

Es una asociación civil sin
fines de lucro. No hay nadie
que saque beneficio en Pro-
Mujer, cada penique que se
obtiene de ganancia después
de cubrir los costos se rein-
vierte en el programa, ya sea
para dar crédito a más perso-
nas o para solventar los servi-

cios sociales de salud, de
capacitación de atención a los
hijos de las socias, etc. Nues-
tros sistemas de auditoría
comprueban que no se desvía
ni un solo centavo de los
recursos de Pro–Mujer. Tene-
mos quince años de audito-
rías que nos avalan y ni una
sola de nuestras auditorías ha
sido conflictiva.

¿Cree que es posible
alguna colaboración con el
Colegio de Registradores?

Tengo un compromiso con
el director de Relaciones
Internacionales del Colegio,
Nicolás Nogueroles, para que
venga a Bolivia y nos ayude

con el tema de las garantías
muebles. Esto sería muy
importante, porque la mayo-
ría de la población con la que
trabaja el microcrédito no tie-
ne garantías inmuebles que
usar como garantía para
lograr créditos en mejores
condiciones. Si se pudiera
finalizar la ley de garantías
muebles sería muy beneficio-
so porque se conseguirían
mejores condiciones de prés-
tamos para esta gente. En
este sentido, sería interesantí-
simo poder contar con el apo-
yo del Colegio de
Registradores.

O

La presidenta
de Pro-Mujer
participó en
un curso so-
bre las herra-
mientas insti-
tucionales en
la lucha contra
la pobreza or-

ganizadas por
el Colegio de
Registradores
en la UIMP.
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Qué es ISNIE?
Es la Sociedad Interna-

cional para la Nueva Econo-
mía Institucional. La vieja
economía institucional fue un
trabajo de John R. Commons,
un economista de la primera
parte del siglo XX, y en gran
parte se pasa por alto el traba-
jo de sus seguidores. El estu-
dio de la economía en los
Estados Unidos y Europa

Registradores de España habló con Gary Libecap en el marco

de la IX Conferencia Anual de International Society for New Ins-

titutional Economics (ISNIE), celebrada en la Universidad Pom-

peu Fabra de Barcelona y que traspasó su presidencia al cate-

drático de Organizacón de Empresa, Benito Arruñada, sobre los

objetivos que persigue esta asociación y las principales cuestio-

nes que afectan al sistema económico internacional.

occidental se desarrolló en
gran medida alrededor de lo
que frecuentemente se deno-
mina "el marco neoclásico".
Básicamente, dicho marco
sostiene que los mercados
emergen y reasignan los
recursos de la manera más
eficaz, y que las empresas
buscan maximizar los benefi-
cios, y que los individuos son
racionales, que los mercados
son competitivos, y que los
consumidores están provistos
de buena información. Es
una manera maravillosa de
construir un modelo econó-
mico. Lo único es que no
constituye una manera muy
realista de examinar los pro-
blemas empíricos.

¿En qué consiste la nueva
economía institucional?

Internacional

Puede existir una tensión muy importante
entre el reparto y la eficiencia

Presidente de la Sociedad Internacional para la Nueva Economía Institucional      

Gary LIBECAP

¿

“Cuanto más
productivos
somos, más

crece la econo-
mía, y más

podemos
hacer por las

personas”, afir-
ma Libecap. 
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Si realmente deseamos
entender cómo funciona la
economía y nos preguntamos
por qué algunas economías
no crecen o tiene tanta difi-
cultad y examinamos por áre-
as geográficas, el por qué
África es tan problemática en
su despegue, América Latina
crece a un ritmo lento, o Asia
lo hace a un ritmo tan acele-
rado tenemos que examinar
entonces la base institucio-
nal: los mercados, las decisio-
nes y las actividades
económicas, en definitiva en
eso consiste la nueva econo-
mía institucional. 

¿Qué elementos toma
para su análisis esta nueva
economía institucional?

Analiza y devuelve el énfa-
sis al marco dentro del cual
se toman las decisiones eco-
nómicas, la estructura de los
derechos de propiedad, el
proceso regulador, la

información de la que dispo-
nen los consumidores y las
empresas, el plano de interac-
ción con los políticos y con la
ciencia política, la burocracia.
Esto es lo que sostuvieron
economistas como los Premio
Nobel Ronald Coase, Dou-
glass North y Oliver William-
son, o Paul Joskow, otro
prominente economista. Y
luego Claude Ménard en
Francia y Benito Arruñada
aquí en España.

También estudian el com-
portamiento de las empre-
sas, ¿no es así?

Dentro de las empresas, y
en este frente más bien se

coloca el trabajo de
Williamson, está

la cuestión de su comporta-
miento: por qué las empresas
fabrican algunas cosas, y por
qué compran otras; cómo ges-
tionan la fuerza laboral y la
estructura interna de primas;
y hasta dónde tienen que lle-
gar las empresas para poder
plantear una fusión entre
ellas, y si dicha fusión resulta-
ría peligrosa o no para los
consumidores. La nueva eco-
nomía institucional dirige un
enfoque mucho más fuerte
en este tipo de cuestiones
que la economía tradicional.

El Derecho y la economía
están estrechamente rela-
cionados. ¿Cómo ve usted
esta unión?

Aunque existe una buena
unión entre el derecho y la
economía en toda Europa
occidental, la UE, y América
del Norte, sin embargo, los
abogados y el derecho tienen
tendencia a fijarse más en el
reparto, en la equidad. La
economía se fija también en
estos temas, pero principal-
mente se centra en la eficien-
cia. La razón de este énfasis
en la eficiencia es que, cuanto
más productivos somos, más
crece la economía, y más
podemos hacer por las perso-
nas. Entonces el problema es
que puede existir una tensión
muy importante entre el
reparto y la eficiencia. 

¿Cómo se armonizan
estos dos conceptos?

El problema que percibo yo
aquí tiene dos aspectos: prime-
ro, que la eficiencia es impor-
tante, porque si tomamos
muchas decisiones que son
básicamente ineficientes, la
sociedad será más pobre y más
gente estará sin trabajo; y
segundo, los economistas tene-
mos que considerar el reparto,
porque si éste está muy mal
equilibrado, entonces la eco-

nomía no será estable. 
¿En qué manera China y

su rápido crecimiento pue-
de ser analizado?

En muchos sentidos no
necesitan ninguna ayuda. La
verdad, lo que preocupa de
China es si esta situación va a
ser duradera. Porque por un
lado, tienen una economía
que crece rápidamente, con
muchos propietarios privados;
pero el Partido Comunista
sigue siendo una dictadura de
partido, y si el partido
comienza a percibir que su
posición se ha erosionado,
tomará medidas de supresión
para evitar que continúe
dicha erosión. O hará otra
cosa para distraer la atención.
En las democracias occiden-
tales, si un gobierno encuen-
tra que su posición ha sido
erosionada, aparece otro
gobierno, y puede ser un
buen gobierno. Pero en una
dictadura, ese movimiento no
se produce. Esos cambios no
son muy fáciles de hacer.
Creo que ésta es una preocu-
pación que suscita China.

     (ISNIE)

La nueva economía internacional analiza y devuelve el
énfasis al marco dentro del cual se toman las decisiones
económicas, la estructura de los derechos de propiedad,
el proceso regulador y la información de la que dispo-
nen los consumidores y las empresas
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ázquez se muestra en su
conversación con Regis-

tradores de España diáfano
en su exposición y contun-
dente en su defensa de la tec-
nología colegial a la que
califica de esencial en la pro-
fesión.

¿Por qué aceptó hacerse
cargo de la Comisión
Ágora?

Hace tres años me llamó
Joaquín Rodríguez, director
del SSI, para preguntarme mi
opinión sobre Ágora y le dije
lo que entonces pensaba, que
el programa era malísimo y
que, aunque de informática
no sabía nada, sí conocía lo
que necesitaba un programa

informático para funcionar en
el Registro. También tenía el
convencimiento, y así lo
expuse, de que en manos
externas era imposible llegar
donde queríamos, porque

desde fuera no existía ni
capacidad, ni conocimientos,
y solo desde dentro se podía
hacer, con garantías, al punto.
No vale tener la tecnología
más bonita o más aparente,

Registradores

Registrador de Tacoronte y presidente
de la Comisión de Experior (Ágora)

Oscar Vázquez, registrador de Tacoronte y presiden-

te de la Comisión de Experior (nombre adoptado re-

cientemente por el programa Ágora), tuvo su acceso

a la profesión registral después de haber trabajado

varios años en la empresa privada, lo que le aleja del

“clásico opositor” y le da una perspectiva especial de

la gestión de un Registro.

v

Oscar
Vázquez

Tenemos ahora el
mejor sistema de

gestión informática
de Registros que

existe en el mundo
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lo Aguilera y permanecieron
Juan Pablo García Yusto,
Diego Hermoso y Reinaldo
Vázquez, estaban intentado
mejorar el programa pero no
se avanzaba.

Fue difícil al principio,
porque la comunicación
entre registradores e infor-
máticos es de diferente uso
en el lenguaje, porque noso-
tros hablamos un lenguaje
jurídico y ellos informático.
Hemos aprendido con el
tiempo que es posible llegar
a manejar el programa si
nosotros cobijamos desde la
institución a los técnicos.

La experiencia que hemos
tenido con las cosas externas
es que, después de pagar
para hacer un desarrollo,
teníamos que enseñarles a
hacerlo, por lo que era esen-
cial coger la autonomía
necesaria para desarrollar el
programa desde dentro. Hay
un grupo de trabajadores del
SSI que se dedica solo al
desarrollo del programa, y
con eso y la paciencia nece-
saria, hemos llegado a la
situación actual.

Precisamente en este
relato cronológico llegamos
al presente. ¿Cómo está
Experior, que es el sucesor
de Ágora, al día de hoy?

Tenemos ahora el mejor
sistema de gestión informáti-
ca de Registros que existe en
el mundo. Es el único siste-
ma capaz de soportar el
Registro digital.

Experior es un programa
que tiene dos variantes, la
ordinaria y la digital. Esta
última permite la llevanza
electrónica del Registro, esto
significa que estamos en

Confío plenamente en las nuevas tec-
nologías porque creo que estas sal-
varán nuestra profesión, porque la
vanguardia tecnológica encaja per-
fectamente con la función registral

tiene que ser muy rigurosa
para adaptarse a la función de
los registradores. 

Enseguida me di cuenta de
la importancia que tenía para
la corporación el desarrollo de
la tecnología propia, porque el
resto de las Comunidades Au-
tónomas estaban gastando
mucho tiempo y dinero en un
programa que el Colegio ya te-
nía hecho y que enseguida
empezó a funcionar muy bien.

Entonces me encargaron
implantar el Ágora como pro-
grama de gestión de los Re-
gistros apoyado por la corpo-
ración.

¿Qué problemas encon-
tró?

Ágora tenía dos problemas:
primero que era un programa
del Colegio, pero que, en rea-
lidad, se hacia desde fuera; y
segundo, que había que atajar
su mala fama. Esta mala fama
estaba magnificada porque no
era proporcional, ya que era
muy pequeño el número de
Registros que lo habían
implantado. Hubo que hacer
un esfuerzo en este doble
sentido. Primero se trabajó en
mejorar el programa para des-
pués implantarlo. Un elevado
porcentaje de los problemas
de Ágora eran de formación
del personal de los Registros
porque supone el paso defini-
tivo a la sociedad de la infor-
mación. Para superar este
déficit, la receta maestra fue
la contratación directa por el
Colegio de un cuerpo de for-
madores que tenían la con-
signa de permanecer en cada
Registro hasta que el perso-
nal aprendiera a trabajar con
el programa.

La otra gran receta para
ponerlo en marcha fue
hablar con los registradores y
explicarles, lo que no fue
difícil porque ellos sabían
que el interés era exclusiva-
mente corporativo. 

¿Estas dos ideas de for-
mación del personal y
comunicación con los regis-
tradores, eran suficientes?

Sí, pero en paralelo había
que mejorar el programa. En
la Comisión de Ágora, que
había presidido antes Gonza-

Estamos en condiciones de hacer
desaparecer el papel mañana si que-
remos, y esto no debe darnos miedo
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condiciones de hacer desapa-
recer el papel mañana si que-
remos y esto no debe darnos
miedo.

¿Estos cambios pueden
producir vértigo entre los
propios registradores?

No cuando se entienden.
El Registro puede prescindir
de las oficinas y de los emple-
ados tradicionales, pero nun-
ca podrá prescindir de la
firma del registrador. Es la fir-
ma electrónica la que es
capaz de centralizar todo en
la decisión y en la voluntad
del registrador. Entonces, ya
no dependemos de un libro
en papel para manifestar
nuestra voluntad, con la firma
electrónica se puede hacer un
acto de firma cien veces
superior al realizado con la
firma manual.

¿Cómo es Experior, la
herramienta que ha susti-
tuido a Ágora?

Experior es una herra-
mienta que nos da una auto-

nomía tremenda a la hora de
hacer modificaciones y
maneja perfectamente el
programa para una máxima
potencialidad de crecimien-
to. Experior es la herramien-
ta donde han confluido todas
las aplicaciones del Colegio.
Antes se trabajaba en Comi-
siones independientes, ahora
todo viene a confluir en un
único sistema de gestión.
Ágora es la manifestación de
toda la tecnología del Cole-
gio; yo no soy presidente de
Ágora para olvidarme de fir-
ma electrónica o Geobase.
Ágora es el crisol donde con-
fluyen todas las tecnologías . 

¿En estos años tiene la
sensación de haber diluido
la mala fama que tenía
Ágora?

Sí, sin duda. Las versiones
de Experior que estamos
cambiando o actualizando no
tienen la mala acogida que
tuvo Ágora hace tres años.
Ahora, la sensación de los
registradores es de haber
entrado en la sociedad de la
información. Quien está tra-
bajando con Experior (Ágora)
nunca mira hacia atrás y se
olvida de lo que antes había.

La implantación de Ágora
ha sido un cambio traumáti-
co pero inevitable, por eso la
formación es tan importante,
y además hay que destacar
que Ágora tiene una gran
complejidad en su manejo.

¿A su juicio, se debe
imponer la obligación de
implantar Experior (Ágora)?

Hay un problema corpora-
tivo importante. Existe una
parte de registradores, cuya
opinión no comparto, que
entienden que la tecnología
debe ser libremente elegida
y que los programas infor-
máticos tienen que ser exter-
nos y no internos. Eso valía
cuando la informática era
una herramienta para el
Registro, ahora la informáti-
ca es esencial en la función,
por lo que la programación

tecnológica no puede estar
fuera de él y debemos ejer-
cer su control.

Yo no soy partidario de
imponer nada porque creo
que las imposiciones a nivel
corporativo no son buenas,
pero abogo por usar todas las
energías necesarias para
hacer comprender a los
compañeros la bondad del
sistema colegial. Es fácil
pensar que, funcionando
todos con un solo programa,
somos mucho más fuertes
que cada uno con su progra-
ma diferente.

¿Cuál es su opinión parti-
cular de la funciones y la
labor de los registradores
en el futuro?

Soy muy claro y muy ambi-
cioso. En el futuro veo un
gran Registro de la Propie-
dad, Mercantil, Territorial y
Civil. Esto solo se puede lle-
var a través de la tecnología;
si no hay una herramienta
que lleve todo esto, es impo-
sible. Si esto se consiguiese,
dejaremos de ser registrado-
res de la propiedad para ser
registradores.

Confío plenamente en las
nuevas tecnologías porque
creo que estas salvarán nues-
tra profesión, porque la van-
guardia tecnológica encaja
perfectamente con la fun-
ción registral.

Registradores

En el futuro veo un gran Registro de la
Propiedad, Mercantil, Territorial y Civil

Es fácil pensar que, funcio-
nando todos con un solo pro-
grama, somos mucho más
fuertes que cada uno con su
programa diferente
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La oposición al Cuerpo de registra-
dores es la que mejor combina la di-
ficultad del temario, el número re-
ducido de plazas y la absoluta im-
parcialidad del Tribunal
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n estos momentos
usted es registrador

en Gran Canaria y está ads-
crito a la Dirección General
de los Registros y del Nota-
riado. ¿Qué perspectiva
aporta a su profesión su
actual destino?

Los registradores de la pro-
piedad y mercantiles tenemos
mucho que aportar a la Admi-
nistración General del Esta-
do, a veces carente de
especialistas en Derecho Pri-
vado. Nuestra formación
civil, mercantil, urbanística e
hipotecaria es muy valorada,
consultada y tomada en con-
sideración en los diversos
ámbitos de la Administración
Pública. Por eso es importan-
te que algunos registradores
dediquemos nuestra actividad
principal a ella. El fenómeno
inverso también se produce:
se aprende muchísimo de
cuantos trabajan –y mucho-
en altos cargos de la Adminis-

tración. Creo que mi aporta-
ción como registrador adscri-
to a la Dirección General de
los Registros y del Notariado
ha consistido, fundamental-
mente, en ayudar en la incor-
poración de la ejecución
hipotecaria a la Ley de Enjui-
ciamiento Civil, la actualiza-
ción de la normativa
reguladora del Registro de
Bienes Muebles, el control de
las cláusulas abusivas en los
contratos de adhesión y la
reforma del Reglamento
Hipotecario. Llevo el asesora-
miento del Servicio de Regis-
tradores y, por supuesto,
también redacto propuestas

de recursos gubernativos. Lo
que menos me gusta hacer,
pero creo que es importante
para mantener el prestigio de
la función registral, es todo lo
relativo al régimen disciplina-
rio. He procurado colaborar
intensa y lealmente con todos
mis Directores Generales.
Guardo especial recuerdo de
la época en que fue director
Luis María Cabello de los
Cobos; pero trabajé también
mucho con Ana López
Monis. En la actualidad ten-
go una muy buena sintonía
con la actual directora Gene-
ral, Pilar Blanco-Morales
Limones, que tan buen con-
cepto tiene de la función
registral y que lucha diaria-
mente por su mejora. De
todos ellos he aprendido y
sigo aprendiendo mucho. Por
eso sigo como Letrado, ya
que si no me compensara
intelectualmente volvería a
mi Registro. De éste no estoy

Registradores

e

Javier
Gómez

Gálligo
Registrador de la Propiedad 
de Santa María de 
Guía adscrito a la DGRN
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Derecho Inmobiliario, publi-
cación que ha aglutinado
tradicionalmente el cuerpo
doctrinal de la profesión
registral, ¿cómo ve la apor-
tación de los registradores
en estos momentos a la
producción doctrinal en el
ámbito del Derecho?

La Revista Crítica de Dere-
cho Inmobiliario ha obtenido
un extraordinario cuarto mejor
puesto entre las Revistas de
Derecho, según una reciente
encuesta realizada por la Uni-
versidad Rey Juan Carlos de
Madrid, entre todas las Facul-
tades de Derecho españolas.
Eso se debe, sin duda, al pres-
tigio ya clásico de esta publi-
cación, ganado a lo largo de
casi un siglo de presencia en
el mundo jurídico. Los regis-

tradores de la Propiedad y
Mercantiles siempre se han
destacado por su sólida for-
mación jurídica, manifestada,
entre otras publicaciones y
estudios, en la Revista Crítica
de Derecho Inmobiliario.
Además, la revista fundada
por don Jerónimo González ha
tenido la suerte de contar con
grandes Presidentes, como el
actual, don Luis Diez-Picazo;
para mí es un privilegio tener
su orientación y respaldo.
Como novedad, la revista ha
convocado un premio para
juristas jóvenes, cuya segunda
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del todo desvinculado, y con
arreglo al régimen jurídico de
los Notarios y Registradores
adscritos, sigo en activo pero
con la ayuda de un registra-
dor interino. De hecho, sigo
tomando las grandes decisio-
nes, como ha sido la compra
del nuevo local donde se ubi-
ca el Registro de Santa María

de Guía, y que tuve el honor
de que me inaugurara el
Ministro de Justicia.

Usted había ocupado un
cargo colegial en el Decana-
to de Cataluña como direc-
tor del Centro de Estudios
siendo decano Fernando P.
Méndez. ¿Cuál fue su expe-
riencia?

Cataluña es una de las
Comunidades Autónomas
donde más dinámicos y parti-
cipativos son los registradores
de la Propiedad y Mercanti-
les. En eso están en sintonía
con la sociedad civil, espe-
cialmente la jurídica, que tan-
to valora la función registral.
Ejercer en Cataluña da una
impronta especial a cualquier
jurista y es una escuela de
formación. Por eso fue para
mí un orgullo ser, durante
cinco años, director del Cen-
tro de Estudios Hipotecarios
–hoy llamado de estudios
registrales– de Cataluña. Me
permitió organizar semina-
rios, conferencias, cursos
masters, colaborar con las
distintas universidades (ESA-
DE, Pompeu Fabra, Central
de Barcelona) y editar una
revista propia, el Boletín del
Centro de Estudios Hipote-
carios de Cataluña, del que

Javier Gómez Gálligo en su
despacho de la Dirección
General de los Registros y
del Notariado.

aún soy director honorario,
gracias al reconocimiento de
mis sucesores Joaquín
Larrondo y Mercedes Tormo,
que han seguido incremen-
tando el prestigio de la publi-
cación. En aquella época se
inició la colección “Práctica
Hipotecaria” y los cursos de
especialistas en Derecho
Inmobiliario y Societario con
la Universidad ESADE-
DERECHO que aún se cele-
bran todos los años. Creo que
hicimos todos juntos una muy
buena labor, sinceramente,
que ya habían iniciado regis-
tradores tan prestigiosos
como Pedro Ávila o José
Manuel García.

En estos momentos,
usted es consejero-secreta-
rio de la Revista Crítica de

Javier Gómez Gálligo ha impulsado y dirigido el curso de formación por internet denomina-
do “Aula Civil”, dedicado al estudio de las principales figuras contractuales civiles y mercan-

tiles. A este curso se puede acceder a través de la página Web del colegio de Registradores,
www.registradores.org, donde se puede ver el programa y desarrollo del curso, que también
cuenta con tutorías on line.

Se trata de un curso dirigido de momento a la formación del personal auxiliar de los Regis-
tros de la Propiedad y de los Registros Mercantiles; aunque en el futuro se piensa externalizar
a cualquier persona con interés. El curso es independiente pero complementario del curso
“Aula Tributaria”, destinado al estudio también on line de la fiscalidad de los contratos.

De momento en su primera edición cuenta con más de 900 alumnos matriculados, siendo
la matricula gratuita. Se trata de un ejemplo más de la función divulgativa y formativa del
Colegio de Registradores. 

CURSO DE AULA CIVIL

Los registradores de la propiedad y mercantiles tenemos
mucho que aportar a la Administración General del Estado
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edición ya está convocada. En
cuanto al futuro, deberemos
afrontar su incorporación al
mundo de las nuevas tecnolo-
gías; el primer paso lo hemos
dado ya permitiendo la consul-
ta de la revista en la intranet
colegial. Y, por supuesto, debe-
mos seguir fomentando la par-
ticipación de los registradores,
no sólo porque es una revista
fundamentalmente orientada
al ámbito inmobiliario y regis-
tral, sino porque la aportación
doctrinal de los registradores
al Derecho ha sido siempre –y
lo debe seguir siendo– su prin-
cipal baluarte en la sociedad.

Además, pertenece a la
Comisión de Codificación.
¿Qué importancia concede
a esta institución en la
labor de apoyo legislativo
que tiene encomendada? 

Ingresar en la Comisión
General de Codificación sin
tener –entonces– todavía
cuarenta años fue para mí un
gran honor. Se trata, por defi-
nición, del más alto organis-
mo asesor del Gobierno en
materia legislativa. Yo perte-
nezco a la Sección Primera de
lo Civil, presidida también
por el profesor Diez-Picazo.
Se trabaja en la reforma del
Código Civil y en informar
los distintos proyectos de ley
que somete a su considera-
ción el Gobierno. Como
ejemplo de actividades
recientes, podríamos destacar

la elaboración de
un borrador de
anteproyecto de
ley de reforma de la Ley de
Jurisdicción Voluntaria, don-
de se ha propuesto la partici-
pación de los registradores
en diversos procesos de
jurisdicción voluntaria,
como son los expedientes de
dominio para inmatricula-
ción de fincas, reanudación
de tracto o identificación
física de la finca, así como
en los expedientes de libera-
ción de cargas y constitución
de hipotecas legales. Pero
hemos participado en otras
muchas leyes (reforma del
Código Civil para facilitar la
convivencia de los abuelos
con los nietos; protección de
los discapacitados; mejora
de la protección de los con-
sumidores; etcétera), aun-
que no siempre nos hacen el
caso que deseáramos.

Cuando esta revista
entrevista a registradores,
solemos preguntar por la
idoneidad de las pruebas

de acceso a la profesión
registral. Esta pregunta es
especialmente oportuna en
usted que, en estos
momentos, ocupa por ter-
cera vez la presidencia del
tribunal de oposiciones.
¿Qué cambiaría?

En un futuro no demasiado
lejano yo cambiaría la propia
presidencia (sonrisas…) por-
que tampoco me puedo con-
vertir en un presidente de

Tribunal de
carácter perma-
nente. Sin
embargo, sí que
creo que debe
haber un equili-
brio entre perma-
nencia y
renovación, como

se ha hecho estos últimos
años, para garantizar la cohe-
rencia de criterio y el nivel
exigido en la oposición, que,
por otra parte, es altísimo. Se
trata sin duda de la oposición
a un Cuerpo de la Administra-
ción Pública que mejor com-
bina la dificultad del temario,
el número reducido de plazas
y la absoluta imparcialidad del
Tribunal. Esto hace que sea
una de las oposiciones más
difíciles, pero también de las
más justas; si no la más, al
decir de miembros del Tribu-
nal que han estado en otras
oposiciones de élite. Ha sido
también un gran acierto de la
actual directora general, el
impulsar la participación de la
mujer en los Tribunales de
oposiciones, fruto de lo cual
ha sido la designación de tres
de ellas (las vocales Notario,
Registradora y Abogado del
Estado) para juzgar los actua-
les ejercicios.

En la actualidad tengo una muy bue-
na sintonía con la actual directora
general, Pilar Blanco-Morales Limo-
nes, que tan buen concepto tiene de
la función registral y que lucha dia-
riamente por su mejora

Aún le queda tiempo para
dar clases en la Universi-
dad.

Sí, como profesor asociado
de Derecho Civil en la Uni-
versidad Rey Juan Carlos.
También colaboro en Villa-
nueva. Creo que somos
muchos los registradores con
vocación universitaria y tam-
bién entiendo que es una
labor muy importante para
que el Derecho inmobiliario
registral se conozca más y
mejor. Además, esto te permi-
te realizar cursos específicos
relacionados con el Registro,
igualmente divulgativos,
como ocurrió el mes de julio
pasado, que organizamos un
curso de verano en Aranjuez
sobre la Política de la Vivien-
da en España, que fue un éxi-
to de asistencia e interés, y
donde participaron urbanis-
tas, catedráticos, economis-
tas, entidades financieras y
por supuesto registradores.

Finalmente, ¿nos podría
hablar del proyecto del
Banco Mundial sobre los
Balcanes?

Se trata de un proyecto
impulsado por el Colegio de
Registradores, que es finan-
ciado por el Banco Mundial -
por tanto nada deficitario-,
por el que los registradores
españoles hemos aportado
nuestra formación (a modo
de consultores) para analizar
el sistema legal e hipotecario
de Croacia, Bosnia-Herzego-
vina, Serbia-Montenegro,
Albania y Macedonia, y para
determinar las causas y solu-
ciones a la inexistencia de un
mercado hipotecario primario
ni secundario en dichos Esta-
dos. La experiencia ha sido
única, en cuanto ha demos-
trado la necesidad perentoria
de un adecuado y desarrolla-
do sistema registral, para el
desarrollo económico de estos
países, y, por ende, para su
paz social. ¿Se puede pedir
más de una profesión que se
considera pilar esencial para
el progreso económico y la
libertad de los pueblos?

“Somos muchos
los registradores
con vocación uni-
versitaria y tam-
bién entiendo que
es una labor muy
importante para
que el Derecho
inmobiliario regis-
tral se conozca
más y mejor”
comenta Gómez
Gálligo.
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La Comunidad Canaria se volcó en
la convocatoria con la presencia del
viceconsejero de Economía, además
del director general de Tributos y nu-
merosos funcionarios autonómicos
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El lema de la convocatoria,
referido a los nuevos retos de
la gestión tributaria, encontró
un primer punto de encuen-
tro en la presentación que se
hizo de la Oficina Tributaria
Tenerife Sur, en la Playa de
las Américas, actividad que
supuso el punto de partida de
las Jornadas.

Dicha presentación corrió a
cargo de Alberto Génova
Galán, director general de
Tributos de Canarias.

La exposición de la crea-

a celebración de estas
Jornadas entronca con

las celebradas el año anterior
sobre la Ley General Tributa-
ria y, al igual que aquéllas, han
supuesto un punto de encuen-
tro entre los distintos esta-
mentos vinculados en la
gestión de los tributos cedidos
a las Comunidades Autóno-
mas, al participar en las mis-
mas destacados cargos de la
Administración del Estado,
junto a los directores genera-
les de Tributos de las Comu-
nidades Autónomas y el
Colegio de Registradores,
representado por miembros de
la Junta de Gobierno, con el
decano, Fernando P. Mén-
dez al frente, así como los
decanos territoriales y nume-

rosos registradores canarios.
Cabe mencionar, especial-

mente, la participación de la
Comunidad Autónoma
Canaria, que se volcó en la
convocatoria con la presen-
cia del viceconsejero de Eco-
nomía, además del director
general de Tributos y nume-
rosos funcionarios autonómi-
cos. Además de la presencia,
su apoyo en la organización y
su participación en los actos
resultó en todo momento
extraordinario.

Oficinas Liquidadoras

El Colegio de Registradores convoca a
expertos y Directores Generales de Tributos 

LOS NUEVOS RETOS DE LA GESTIÓN
TRIBUTARIA,

A ESTUDIO

L

En las jornadas
participaron

destacados car-
gos de la Admi-

nistración del
Estado, directo-

res generales de
Tributos y repre-

sentantes del
Colegio de

Registradores.

Los pasados días 4 y 5 de octubre y organizado por

el Servicio de Coordinación de Oficinas Liquidado-

ras del Colegio de Registradores se celebraron en

Tenerife unas Jornadas sobre "Comunidades Autó-

nomas y Oficinas Liquidadoras: nuevos retos de la

gestión tributaria".
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ción y funcionamiento de la
oficina tributaria Tenerife Sur
corrió a cargo de Jorge Blan-
co Urzaiz, registrador de la
Propiedad y liquidador de
Icod de los Vinos, y Arjan
Sundardas Mirchandani,
director gerente de la socie-
dad Servicio de Certificación
de los Registradores.

El día siguiente, 5 de
octubre, se inauguró oficial-
mente la Jornada por el
decano-presidente del Cole-
gio de Registradores, Fer-
nando P. Méndez
González, y por el vicecon-
sejero de Economía y Asun-
tos Económicos con la
Unión Europea de la Comu-
nidad Autónoma Canaria,
Javier González Ortiz,
quienes enfatizaron la
importancia de la colabora-
ción entre las Administracio-
nes y organismos implicados
en la gestión tributaria y
subrayaron la relevancia de
la puesta en marcha de la
Oficina Tributaria Tenerife

Sur, como modelo de gestión
informatizada, digna de ser
considerada para el futuro
desarrollo de una gestión tri-
butaria integral. A continua-
ción, habló el director del
Departamento de Organiza-
ción, Planificación y Rela-
ciones Institucionales de la
Agencia Estatal de Adminis-
tración Tributaria, Fernan-
do Díaz Yubero, quien
abordó el tema de La Agen-
cia Tributaria y las Adminis-
traciones tributarias de las
Comunidades Autónomas:
relación entre los dos niveles.

El presidente del Tribunal
Económico-administrativo
Central del Ministerio de
Economía y Hacienda,
Eduardo Abril Abadín,
desarrolló en su conferencia
el tema de El procedimiento
económico-administrativo en
el nuevo Reglamento General
de desarrollo de la Ley General
Tributaria en materia de revi-
sión en vía administrativa.

La sesión matutina acabó

con la conferencia de Óscar
Vázquez Asenjo, registra-
dor de la Propiedad de Taco-
ronte, sobre Información
asociada. Bases gráficas regis-
trales y su aplicación a la
valoración tributaria.

Tras la intervención de
cada uno de los ponentes, se
desarrolló un intenso debate
con participación de todos
los estamentos implicados,

Oficinas Liquidadoras

E l pasado 30 de septiembre fue inaugu-
rada por el presidente de la Comunidad

Autónoma de Canarias, Adán Martín Me-
nis, la Oficina Tributaria Tenerife Sur. En el
acto, que contó con la asistencia de desta-
cadas autoridades y funcionarios del Go-
bierno de Canarias, el Colegio de Registra-

dores estuvo representado por su vicede-
cano, Juan Segoviano, y por el decano
territorial de Tenerife, Rafael Palau Fayos,
contando igualmente con la presencia de
numerosos registradores de las islas.

La nueva oficina inaugurada, que está en
funcionamiento desde primeros de julio, re-

presenta una decidida apuesta de la admi-
nistración canaria, en colaboración con el
Colegio de Registradores, por un nuevo mo-
delo de gestión tributaria, más eficaz y pró-
xima a los ciudadanos, soportado por la uti-
lización de las más avanzadas tecnologías
informáticas.

INAUGURACIÓN DE LA OFICINA TRIBUTARIA TENERIFE SUR

Los retos de la
gestión tributaria
fueron analiza-
dos en las jorna-
das celebradas
en Tenerife.
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funcionarios, autoridades
políticas y administrativas y
registradores.

La tarde del día 5 se dedicó
a la celebración de una mesa
de trabajo sobre la coopera-
ción tributaria de los Regis-
tros. Dicha mesa abordó
temas de actualidad impor-
tantes para la gestión tributa-
ria desarrollándolos en dos
espacios. En primer lugar se

trató de El pago telemático de
tributos y los registros de la pro-
piedad mercantiles y de bienes
muebles. En dicha mesa parti-
ciparon Isabel Comas Ren-
gifo, directora General de
Tributos de la Junta de Anda-
lucía, Miguel Ángel Blanes
Pascual, director general de
Tributos de Murcia, y César
Frías, director del Servicio de
Coordinación de Oficinas

Liquidadoras del Colegio de
Registradores.

La segunda mesa trató de
Las Estadísticas Inmobiliarias
y los tributos cedidos. Partici-
paron en esta mesa Francis-
co de Asís Pozuelo Antoni,
director general de Tributos
de Aragón, Fernando Prats
Máñez, director general de
Tributos de Madrid, y Luis
Fernández del Pozo, direc-

tor del Servicio de Coordina-
ción de Registros Mercantiles
del Colegio de Registradores.

Ambas mesas no se limita-
ron a exponer las ponencias
de sus participantes sino que
entablaron un interesante
debate entre los ponentes y
con los participantes en las
Jornadas.

El cierre de la Jornada
corrió a cargo de César Frías
Román, vocal de la Junta de
Gobierno del Colegio y direc-
tor del Servicio de Coordina-
ción de Oficinas Liquidadoras
quien, además de agradecer la
asistencia de todos los partici-
pantes en las Jornadas, mani-
festó la voluntad del Colegio
de Registradores de seguir en
la línea de estudio, apoyo y
sostén de la aplicación correc-
ta de la normativa tributaria,
como institución singular-
mente volcada a la mejora en
la gestión desarrollada en rela-
ción con los tributos enco-
mendados a las Oficinas
Liquidadoras de Distrito.

El pasado mes de enero comenzó su andadura el Aula Tributaria on line,
espacio creado para facilitar la formación en materia tributaria dirigida al

personal de los Registros de la Propiedad y Mercantiles y, especialmente, al de
las Oficinas Liquidadoras, cuya información detallada apareció en el número 25
de la revista Registradores.

El primer curso desarrollado fue sobre la Ley General Tributaria y tuvo una
duración de cinco meses. El número de matriculados fue elevado (cerca de
450) y el seguimiento del curso muy intenso, como se puso de manifiesto en el
gran número de consultas planteadas y resueltas así como en la participación
en el examen presencial celebrado en el mes de junio.

El éxito del Curso anterior y la demanda de los propios alumnos ha llevado al
Aula tributaria a preparar el II Curso sobre la Ley General Tributaria, que
tendrá lugar a lo largo del primer semestre del próximo año, y cuya convocato-
ria se efectuará a finales del presente año.

Por otra parte, para completar la formación tributaria iniciada, desde el mes
de octubre, se está desarrollando el I Curso sobre la fiscalidad de los con-
tratos, en paralelo al curso del Aula Civil.

El total de alumnos inscritos asciende a 705, de los que 332 siguen conjunta-
mente el curso civil y fiscal.

La aspiración del Aula Tributaria, consistente en la formación especializada en
materia fiscal vinculada a las Oficinas Liquidadoras, es ya una realidad con gran
proyección de futuro, como lo demuestra el interés mostrado desde campos
ajenos al registral por participar en los cursos que se están desarrollando: Uni-
versidad, Comunidades Autónomas, Asesores fiscales, etcétera.

AULA TRIBUTARIA ON LINE

La oficina tribu-
taria Tenerife
Sur apuesta por
un nuevo mode-
lo de gestión
más eficaz y
próximo a los
ciudadanos.

El director general de
Tributos de Canarias

presentó las Jornadas.
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Punto de vista

Registradores de España 

reparando esta entre-
vista solo he encontra-

do buenas referencias a su
persona y su carrera de
civilista…

He tenido muchos cargos
a lo largo de toda mi vida
profesional, y en casi todos
he dejado amigos y buenos
recuerdos. Ahora soy presi-
dente de Honor de numero-

sas instituciones que antes
me acogieron entre sus
miembros y que después me
han nombrado cargo de
honor, como por ejemplo, la
Asociación de Profesores de
Derecho Civil y de la Real
Academia de Jurisprudencia
y Legislación, la Academia
Hispanoamericana, etc. Yo
creo que tengo todos esos

“Yo creo que ten-
go todos esos

cargos porque
no soy antipático

y me llevo bien
con la gente.

Creo que eso es
muy importante

y ha sido definiti-
vo en mi trayec-

toria”, afirma
Albaladejo.

Albaladejo
Catedrático de Derecho Civil

Manuel

44

Manuel Albaladejo nos recibe en su domicilio particular coincidiendo con el

puente de Todos los Santos, en el que él no ha dejado de trabajar. En su

despacho, abarrotado de libros y de recuerdos de viajes y homenajes, ha-

blamos de su trayectoria profesional, aderezada nuestra conversación con

jugosas anécdotas de una larga e intensa vida profesional.

p cargos porque no soy antipá-
tico y me llevo bien con la
gente. Creo que eso es muy
importante y ha sido defini-
tivo en mi trayectoria. Me
gusta mucho la broma y
siempre e intentado relacio-
narme con la gente dentro
del buen humor. 

A usted le gusta definirse
como cacique bueno, ¿en
qué sentido?

Sí, me refiero a que he
pertenecido a numerosos
tribunales de oposiciones y
siempre he intentado selec-
cionar al mejor. Alguien me
decía que yo tenía la ventaja
de darme cuenta de cual era
el mejor candidato y des-
pués tenía la virtud de con-
vencer al resto del tribunal
de las virtudes de que era el
mejor. Reconozco que he
sido un cacique, pero para
lo bueno. Como ejemplo
diré que en un tribunal de
Alicante en el que he parti-
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ter en Abogacía, además
desde la Academia prepara-
mos legislación.

Usted, sobre todo, es
catedrático de Universidad,
¿verdad?

La Universidad ha sido mi
vida desde el año 1942 que
fui profesor en Granada. He
pasado por cuatro oposicio-
nes, después he sido cate-

Creo que los
registradores son,

por su preparación,
lo mejor de España

como juristas

cipado recientemente había
tres candidatos, uno era
para no tener en cuenta, el
otro era bueno y otro muy
bueno. Conseguí sacar ade-
lante al muy bueno, pero al
bueno logré que le dieran
dos votos con lo que al
menos fue una derrota digna
aunque no sacara la plaza. 

Usted ha sido presidente
de la Real Academia de
Jurisprudencia y Legisla-
ción, ¿qué aporta esta insti-
tución?

Sí, en la Academia de
Jurisprudencia y Legislación
fui presidente y ahora soy
presidente de Honor. Reúne
esta institución al nivel más
alto del mundo jurídico, lo
que yo llamaría la flor y nata
de la jurisprudencia. Están
representados registradores,
notarios, catedráticos,
magistrados, etc. A la Real
Academia nos piden opinión
y se está realizando un más-

El Colegio de Registradores de España ha patrocinado una obra que recoge la
aportación de más de 300 trabajos realizados por el autor con el objetivo de con-

vertirse en un reconocimiento a su calidad científica y humana. El libro ha sido posi-
ble mediante el trabajo llevado a cabo por la comisión organizadora y la
coordinación de José Manuel González Porras y Fernando P. Méndez. Por
su calidad, la obra ocupará un importante lugar no sólo en los anaque-
les de la ciencia del Derecho, sino también en los que aman la pro-
fundidad de los arquetipos del pensar jurídico. Como dice el prólogo
de la obra, "tenemos presente que D. Manuel siempre vencerá, por
saber convencer y seducir Aquí y Allá".

LIBRO HOMENAJE A MANUEL ALBALADEJO

que antes también había que
luchar para lograr una plaza.

¿En qué está trabajando
en estos momentos?

Estoy escribiendo un libro
sobre Sucesiones. Yo escribo
a mano, ya que no uso orde-
nador y ni siquiera me adap-
té a la máquina de escribir.
Este libro será publicado
por el Colegio de Registra-

drático en Oviedo, pasé por
la Universidad de Barcelona
y, por último, en la Universi-
dad Complutense de
Madrid. En todos los con-
cursos y oposiciones se pre-
sentaban al menos otros 10
profesores para obtener el
mismo puesto, por lo que
cuando ahora la gente se
queja tanto, tengo que decir

Manuel Albala-
dejo es presi-
dente de honor
de numerosas
instituciones.
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Manuel Albala-
dejo es doctor

por las Universida-
des de Madrid y Bo-
lonia. Obtuvo la cá-
tedra de Derecho
Civil en la Universi-
dad de Oviedo
(1953), ocupándola
sucesivamente en
las Universidades de
Barcelona (1956) y
Complutense de
Madrid (1969),
siendo nombrado
en 1987 profesor
emérito por esta
universidad.

Albaladejo cuenta
con una producción
científica de más de
trescientos títulos
en revistas especia-
lizadas y de más de
cuarenta monografí-
as. El rigor y creativi-
dad caracterizador
de sus investigacio-
nes se han visto
proyectados a nu-

merosos ámbitos
del Derecho Civil. A
él se debe uno de
los impulsos decisi-
vos en la aceptación
del concepto de ne-
gocio jurídico en la
doctrina española,
en lo fundamental,
a través de su obra
El negocio jurídico.
Dirige los prestigio-
sos Comentarios al
Código Civil y Com-
pilaciones Forales
(obra de 76 volú-
menes). Ha dirigido
también más de
ciento cincuenta te-
sis doctorales.

Manuel Albalade-
jo ha contribuido
decisivamente a la
institución universi-
taria a través de los
distintos cargos
desempeñados. Así
por ejemplo, fue
rector y rector hono-
rario vitalicio de la

Universidad de Bar-
celona, subdirector
general de Universi-
dades, consejero de
la Universidad Com-
plutense de Madrid,
etc. Su acreditado
prestigio en su dis-
ciplina determina-
ron su designación
como presidente de
la Asociación de
Profesores de Dere-
cho Civil, ocupando
actualmente el car-
go de presidente
honorario. Es doctor
honoris causa por

varias universida-
des, vocal perma-
nente de la Comi-
sión General de Co-
dificación, y ocupa
desde 1999 el cargo
de presidente de
honor de la Real
Academia de Juris-
prudencia y Legisla-
ción (miembro del
Consejo de Estado).
Su trayectoria cientí-
fica y personal lo
acreditan como uno
de los juristas más
importantes de los
últimos tiempos.

Punto de vista

dores, que para mi es el
mejor editor que se puede
tener por la calidad que da a
los libros y el prestigio que
tiene la institución.

¿Qué proyectos tiene en
perspectiva?

Hay un proyecto que estoy
dispuesto a recuperar si ten-
go tiempo y ayuda. En el año
1992 comencé los comenta-
rios a todos los artículos del
Código Civil. En esta obra
han participado más de 300

juristas y en estos momentos
planeo hacer los 6 tomos
que todavía faltan y de esta
forma dar por terminada la
obra en lo referente a Dere-
cho Hipotecario. Espero
poder emprender esta tarea
para la que se necesitan
muchas energías.

Usted ha tenido relación
con el Colegio de Registra-
dores, incluso reciente-
mente le han homenajeado
en una publicación conjun-
ta con la Universidad de
Murcia.

Conozco muchos registra-
dores y creo que son, por su
preparación, lo mejor de
España como juristas. Son
personas de una excelente
preparación, por lo que
consiguen el reconocimien-
to de la sociedad. Además,
creo que están sacando un
gran provecho y me gustaría
citar a Celestino Pardo
como vocal del Centro de
Estudios, que es quien lleva
el Servicio de Publicacio-
nes, por la excelente labor
que ha hecho.

Albaladejo consi-
dera al Colegio

de Registradores
el mejor editor

que se puede
tener, por la cali-
dad que da a los
libros y el presti-
gio que tiene la

institución.

“Alguien me decía
que yo tenia la ven-
taja de darme cuen-
ta de cual era el
mejor candidato y
después tenía la vir-
tud de convencer al
resto del tribunal de
las virtudes de que
era el mejor”, señala
el catedrático.

PERFIL
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Rebeca Carpi Martín | 23 €

48 Registradores de España 

Con prólogo de Vicente Torralba Soria-
no, la autora expone un análisis del

contenido dual del mismo para su com-
prensión como objeto de garantía, diversos
remedios legales ante el desmerecimiento
de la garantía hipotecaria, o el refuerzo
convencional de la protección legal ante los
perjuicios al objeto hipotecado.

La tutela del acreedor 
ante el perjuicio de 
la hipoteca inmobiliaria

El presente trabajo,
como se señala al

inicio del mismo, tiene
su origen en un informe
encargado por el Centro
de Estudios del Colegio
de Registradores de la
Propiedad y Mercantiles

de España. Este infor-
me, debido a su calidad
e interés, ve ahora la luz.
La autoría de la primera
parte, Las garantías pro-
cedimentales en general,
corresponde a Ángel
Menéndez Rexach, ca-
tedrático de Derecho
Administrativo de la
Universidad Autónoma
de Madrid. La segunda,
un Estudio detallado de
algunas garantías en la
jurisprudencia del Tribu-
nal Supremo, a cargo de
Blanca Rodríguez-
Chaves Mimbrero y
Juan Antonio Chin-
chilla Peinado, profe-
sores de Derecho Admi-

nistrativo de esa misma
Universidad. Desde el
contenido de la compe-
tencia estatal sobre el
procedimiento adminis-
trativo común, hasta la
estructura de este proce-
dimiento, pasando por la
recepción y registro de
documentos o los meca-
nismos de eliminación
de los actos; los temas
abordados en la obra son
de especial interés para
todos aquellos especia-
listas en Derecho Admi-
nistrativo.

Isabel Arana de la Fuente | 18 €

Los cuatro capítulos de este libro tienen su
germen en la tesis doctoral de la autora.

Así, encontramos los orígenes de la usuca-
pión entre comuneros y su regulación en el
Derecho francés, el desarrollo de esta figura
en el Ordenamiento Jurídico italiano, el caso
de usucapión en el Derecho español y la
jurisprudencia del Tribunal Supremo.

La usucapión entre
comuneros, doctrina y
jurisprudencia

Francisco Sena Fernández | 122,50 €

Diccionario de
jurisprudencia
registral (Tomo I y II)

Novedad editorial

Las garantías básicas del
procedimiento administrativo
Menéndez Rexach. Rodríguez-Chaves Mimbrero y Chinchilla Peinado | 20 €

El Colegio de Registradores, para
conmemorar el XXV Aniversario de

la promulgación de la Constitución
Española, organizó una serie de jorna-
das con la presencia de destacados
especialistas. Es ahora cuando se
publica en un volumen las ponencias
relativas a la propiedad y a la Historia
del Derecho. La primera parte, La pro-
piedad en la historia del Derecho
Público, incluye Propiedad y sufragio
en el constitucionalismo español
(1810-1845), de Joaquín Varela
Suanzes-Carpegna, catedrático de
Derecho Constitucional, El Derecho de
Propiedad en la historia constitucional
española, a cargo de Ignacio Fer-
nández Sarasola, de la Universidad
de Oviedo; y Reflexiones sobre la pro-
tección penal de la propiedad en la

Propiedad e
Historia
del Derecho
Joaquín Varela Suanzes-Carpegna 

(coordinador) | 30 €

El primer tomo de este completo diccionario
recoge las resoluciones relativas al Registro

de la Propiedad dictadas en recursos gubernati-
vos (de la letra A a la letra O). El tomo segundo
da cabida a la segunda parte de esas resolucio-
nes (de la P a la V). Además, se añade un índi-
ce cronológico de todas las resoluciones.
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Coordinados por Francis-
co J. Bastida, numero-

sos expertos en Derecho
Constitucional se agrupan
en esta obra sobre las rela-
ciones del Derecho Consti-
tucional español y la figura
de la propiedad. Los escri-
tos aquí recogidos son refle-
jo de las jornadas
organizadas en el Colegio
de Registradores con moti-
vo de la celebración del XXV
aniversario de la norma
suprema del ordenamiento
jurídico español: la Consti-
tución. El presidente del
Consejo de Estado, Francis-
co Rubio Llorente, encabe-
za la lista de renombrados
especialistas en Derecho

Constitucional y publica el
ensayo Jurisdicción consti-
tucional y jurisdicción civil.
Por su parte, Juan Antonio
Xiol Ríos, magistrado del
Tribunal Supremo aporta
sus conocimientos sobre
Responsabilidad patrimo-
nial del legislador. En esta
primera parte del volumen,
sobre Derecho de propie-
dad y su garantía, también
publica otro magistrado del
Tribunal Supremo: Pablo
Lucas Murillo de la Cueva
realiza unas Observaciones
sobre el Derecho de propie-
dad en el estado autonómi-
co. Además, Luis María
Díez-Picazo se pregunta si
¿Hay que indemnizar las
privaciones generales de
propiedad? en el siguiente
de los capítulos. A continua-
ción, Pedro González
Gutiérrez-Barquín, aboga-
do del Estado ante el Tribu-
nal Constitucional, escribe
acerca de El derecho de la
propiedad privada en la
jurisprudencia del Tribunal
Constitucional. El registra-
dor de la propiedad,
Manuel Montánchez aporta
su visión del Concepto
constitucional de la propie-
dad. Esta primera parte la
cierran Ignacio Pereña
Pinedo, abogado del Esta-

do en el Gabinete de Estu-
dios de la Abogacía General
del Estado, y Fernando Rey
Martínez, profesor titular de
Derecho Constitucional. La
segunda parte versa sobre
el Derecho de propiedad y
otros derechos fundamenta-
les. En la misma, el propio
coordinador de la obra,
Francisco José Bastida,
relaciona Propiedad, merca-
do y libertades informativas.
Medio ambiente y propie-
dad privada aparecen en el
ensayo de Gerardo Ruiz-
Rico Ruiz, mientras que
Ignacio Villaverde, antiguo
letrado del Tribunal Consti-
tucional, y Javier Pardo Fal-
cón, letrado del Parlamento
de Andalucía, hablan, res-
pectivamente, sobre Los
datos de la propiedad y la
propiedad y los datos, y La
dimensión patrimonial del
derecho a la propia
imagen.
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María Sara Rodríguez Pinto | 23 €

Este es el trabajo de investigación que la au-
tora realizó para optar al grado académico

de Doctora en Derecho. Dirigido por Antonio
Manuel Morales Moreno, el trabajo se
aproxima, en su parte primera, doctrinal y ju-
risprudencialmente al problema, mientras que
en la segunda, realiza un tratamiento sectorial
de los conflictos de intereses. 

Autocontratación
y conflictos de 
intereses en el derecho 
privado español

Antonio Pau | 15,50 €

La protección del patrimonio cultural
de nuestro país es una cuestión rela-

tiva, sobre todo, a su valía más que al
carácter histórico del mismo. El autor
explica así que es preferible hablar de
patrimonio cultural en lugar de patrimo-
nio histórico.

Cuatro ensayos sobre 
el patrimonio
cultural español

Francisco J. Bastida (Coordinador) | 30 €

Propiedad y Derecho Constitucional

Selección realizada con la colaboración de DIJUSA. Telf. 902 22 66 00. www.dijusa.es

Historia del Derecho español (capítulo
de Agustín Jorge Barreiro, cate-
drático de Derecho Penal). En la
segunda parte, la relativa a la propie-
dad en la faceta privada del Derecho,
podemos encontrar los siguientes
capítulos: Constitución y Código Civil,
escrito por Clara Álvarez Alonso,
Anotaciones histórico-jurídicas sobre
la inscripción de la propiedad al servi-
cio del tráfico jurídico, de Margarita
Serna, y Extinción de la propiedad
por acto de Estado y disposición de
Ley, por Iván Gayarre Conde, abo-
gado del Estado. 
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Eduardo López Ángel | 91 €

El autor, registrador de la propiedad y mer-
cantil, ha compilado en dos volúmenes la

doctrina relativa al Registro Mercantil surgida
en el período 2000-2004.

Doctrina mercantil
de la Dirección General de
los Registros y 
del Notariado (2 Vol.)

Carmen Jerez Delgado | 5 €

La buena fe 
registral

María Goñi Rodríguez de Almeida | 5 €

El libro se inicia con una introducción y
una breve referencia histórica, legislativa y

doctrinal sobre el principio de especialidad
registral: aspectos del principio, análisis del
mismo como principio material o sustantivo,
y una revisión crítica de este principio.

El principio de
especialidad registral

Novedad editorial

Con prólogo de Fer-
nando P. Méndez,

decano-presidente del
Colegio de Registradores,
y coordinación de Carlos
Colomer, inspector de
Hacienda, esta obra agru-
pa las ponencias de las
jornadas sobre Ley Gene-
ral Tributaria organizadas
el pasado año en el Cole-
gio de Registradores. Las
innovaciones fundamenta-
les de la nueva Ley Gene-

ral Tributaria, de José
Juan Ferreiro Lapatza
(catedrático de Derecho
Financiero), Los regla-
mentos de desarrollo de la
Ley General Tributaria,
ponencia realizada por Jo-
sé Manuel de Bunes
Ibarra, director general
de Tributos, Sistema de
derechos y garantías del
contribuyente en la nueva
ley (de José Antonio
Morillo-Velarde del
Peso, abogado del Estado
jefe en el Ministerio de
Justicia), El consejo para
la defensa del contribuyen-
te tras la reforma de la Ley
General Tributaria (de Jo-
sé Manuel Gutiérrez
Delgado, abogado del
Estado jefe en la Secreta-
ría de Estado de Hacien-
da), o La información tri-
butaria, de Maximino I.

Linares Gil, director del
Servicio Jurídico de la
Agencia Tributaria; son
algunos de los capítulos
en los que se divide el li-
bro. También se abordan
las Garantías de la deuda
tributaria y su ejecución
(tema propuesto por el re-
gistrador Jesús Camy), el
Nuevo régimen de infrac-
ciones y sanciones en la
Ley General Tributaria,
por Carlos Cervantes,
director del departamento
de Inspección de la Agen-
cia Estatal de la Adminis-
tración Tributaria, o los
Tribunales económicos-
administrativos en rela-
ción a la seguridad jurídi-
ca, materia presentada
por Eduardo Abril Aba-
dín, presidente del Tribu-
nal Económico Adminis-
trativo Central.

Varios autores. Carlos Colomer (coordinador) | 30 €

El magistrado
de la Sala de lo

Contencioso del
Tribunal Supremo,
Juan Antonio Xiol
Ríos, publica, en
esta colección del
Centro de Estudios
del Colegio de
Registradores, una
obra que lleva por
subtítulo Técnicas
de evitación del
proceso contencio-
so-administrativo. Los tres capítulos son: El
precedente judicial en nuestro derecho,
una creación del tribunal constitucional;
Técnicas de evitación del proceso conten-
cioso-administrativo; y Consideración de
algunos aspectos del proceso administrati-
vo como respuesta a los fenómenos de
masificación social: la legitimación, la limi-
tación de las instancias, el tratamiento en
serie de los recursos y los efectos de la
sentencia.

Juan Antonio Xiol Ríos | 18 €

El precedente
judicial y otros
estudios sobre el
proceso
administrativoPropiedad y derecho fiscal

La obra toma como punto de partida de la
buena fe registral el artículo 34 de la Ley

Hipotecaria. Aproximaciones al concepto doc-
trinal y al concepto jurisprudencial de la mala
fe registral o nociones sobre el momento en
que debe existir la buena fe registral.
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La Tribuna de Albacete

20 Minutos

Cínco Días

El País La Gaceta

El País

Levante

Expansión

Nacional

Las actividades
del Colegio en los
medios de
comunicación

Cinco Días La Gaceta

Hablaron de nosotros

Territorial

l acuerdo suscrito entre el Colegio
de Registradores y la Fundación

ONCE, la apertura del plazo para la ins-
cripción en la titulación de experto en
Derecho Inmobiliario y el Registro de
Condiciones Generales de la Contrata-
ción, han sido las informaciones que, a
nivel nacional, han sido difundidas por
los diferentes medios de comunicación
social. Del Registro de Condiciones
Generales de la Contratación la prensa
destaca que es tan desconocido, como
potencialmente interesante y hace un
repaso de sus aspectos más destacables.

En materia de entrevistas, hay que
resaltar la realizada por el periódico eco-
nómico Cinco Días al decano del Cole-
gio. Igualmente, el diario El País y Cinco
Días también mantuvieron sendas entre-
vistas con Rafael Arnaiz Ramos,
director del Servicio de Protección a los
Consumidores y Usuarios, y con Luis
Fernández del Pozo, director del Ser-
vicio de Coordinación de los Registros
Mercantiles, para elaborar sus informa-
ciones y reportajes.

Los medios regionales, por su parte,
han recogido durante estos meses la
inauguración del Registro Mercantil de
Valencia, y una entrevista con el decano
autonómico de Castilla-La Mancha,
Eduardo Martínez, que señala a los
Registros como ejemplo de oficina tec-
nológica puntera.

e
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Historia

blica después de alzarla. Pro-
nuncia su célebre frase: “no es
eso, no es eso”, cuando desi-
lusionado por la República
abandona la política. Sin
embargo, la izquierda italiana
se muestra interesada por un
pensador que había intuido la
postmodernidad. Ortega se
sitúa por encima de izquierda
y derecha con conceptos
como razón vital o circuns-
tancia, “yo soy yo y mi circuns-
tancia y si no la salvo a ella, no
me salvo yo”.

LIBERTAD, RAZÓN Y PASIÓN
La fuerza de su libertad arro-
lló cualquier ideología, aun-
que su pensamiento liberal
fue la herencia más incom-
prendida. Representa la cum-
bre del campo más fértil del
pensamiento político español:
el liberalismo. Ortega fue un

La profundidad de su pensamiento mas su talento literario le convierten en el 

pensador más influyente e inteligente del siglo XX español. Vislumbra los acontecimientos que

van a venir, plantea un continuo desafío y constituye un punto de referencia vigente.

Ortega y Gasset

e debe mantener a
Ortega al margen de las

ideas políticas. Se sitúa lejos
de la izquierda y lejos de la
derecha y se convierte en el
referente del liberalismo. Su
filosofía ha superado olvidos y
su obra ha resistido en silen-
cio. El pensamiento conser-
vador se siente incómodo con
Ortega porque fue un liberal
que se vinculó a la República
con sonadas apariciones
públicas, como representante
de una nueva España y por-
que se declaró acatólico, aun-
que nunca lo hizo como ateo.
Con ese punto de vista laico y
respetuoso con las creencias
del otro, concibió la política
que debía regir. La izquierda
salta por encima de él y prefi-
rió leer a otros autores antes
que a un filósofo español que
había condenado a la Repú-

s

cr
on

ol
og

ía 1883: Nace en
Madrid, el 9 de
mayo. Su padre es
José Ortega Munilla,
novelista y director
del diario El Impar-
cial. Su madre, Dolo-

res Gasset, hija del
fundador y dueño de
El Imparcial, Eduardo
Gasset.

1902: Deja la
carrera de Derecho y

se licencia en Filoso-
fía y Letras con
sobresaliente.

1905-1907: Viaja
por Alemania y estu-
dia en las Universida-

des de Leipzig, Berlín
y Marburgo. Aquí
conoce a los neokan-
tianos H. Cohen y P.
Nartop.

1910: Se casa con

Rosa Spottorno.
Obtiene la cátedra de
Metafísica en la Cen-
tral de Madrid.

1923: Funda la
Revista de Occidente.

1931: Funda, con
Ramón Pérez de Ayala
y Gregorio Marañón,
la Agrupación al servi-
cio de la República.
Después vuelve a la
actividad académica.

Puente hacia la modernidad europea

50 años de su muerte
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español apasionado que no
siempre acertó en sus críticas
ni en sus pronósticos, pero
nos sugiere un camino de
esperanza, un amor cívico a la
patria y a la libertad. Supo
perfilar los entresijos, con ni-
tidez, de la vida humana desde
su experiencia española. Re-
salta el valor de sus ideas. Te-
nía obsesión por crear y toda
su vida fue un promotor de
iniciativas. Dotado de una
imaginación muy plástica, no
la dirige hacia la ficción sino
al servicio de las ideas.

Tenía pasión por España,
entendida como sentimiento
y como sufrimiento. Hay un
patriotismo intelectual en
Ortega, pero la deriva de
España también le hizo sufrir.
Fue el reenganche con la
modernidad y el creador de
una filosofía que refleja el

por crear y todas sus iniciati-
vas han resultado decisivas
para el porvenir de la cultura
española.

“España era el problema y
Europa su salvación”, intuye
que España tiene una misión
europea que cumplir, no solo
de cultura, sino extensa y
decidida en todo ámbito. Su
liberalismo le exige que le
importe más Europa que
España, y esta solo le importa
si integra espiritualmente
Europa. Se considera patrio-
ta, porque sus nervios espa-
ñoles, con su herencia
sentimental, son el único

medio para llegar a ser euro-
peo. Ser español no le produ-
ce ni tristeza, ni melancolía.
“El español ha de sentir y
conocer lo europeo, se ha de
europeizar”, según Ortega.
Con estas aportaciones adivi-
na los acontecimientos veni-pensamiento puramente

español. Trató los temas de
nuestro tiempo. En su juven-
tud tenía un alma utópica,
confiaba en que la filosofía
nos otorgaba el descubri-
miento de la virtud. Evolucio-
nó en su madurez y se tornó
desconfiado, pero no dejó de
tener entusiasmo por las cau-
sas más nobles. Tenía pasión

| FOTOS: FUNDACIÓN JOSÉ ORTEGA Y GASSET |

1936: Estalla la
Guerra Civil y sale ha-
cia París junto a su
mujer e hijos, con el
apoyo de la Embajada
francesa. Se mantiene
lejos del conflicto.

1948: En sus via-
jes a Madrid, funda
con Julián Marías el
Instituto de Humani-
dades, en el que se
imparten cursos fue-
ra de las aulas.

1951: Viaja a Ale-
mania. Se instala en
Munich. Es investido
doctor honoris cau-
sa por las universi-
dades de Marburgo
y Glasgow.

1955: Tras su eta-
pa en Alemania, vuel-
ve a Madrid. Enfermo
de cáncer gástrico y
después de una ope-
ración, muere, en su
casa madrileña de

Montes-
quinza, el
18 de
octu-
bre.

El influjo de su pensamiento es más
extenso que el conjunto de todos sus
seguidores

Las fotografías
reflejan la
ingente activi-
dad académica
y social que
José Ortega y
Gasset mantuvo
a lo largo de su
vida.

En Santillana del Mar,
con su mujer, Rosa
Spottorno, y Emilio
García Góméz.

En su coche, un
Georges Irat, 1926

En Venecia, con Vittore
Branca, secretario de la Fun-
dación Cini, mayo 1955.

Grupo de alumnos en la Universidad de
Deusto, curso 1897-1898. Ortega en el cen-
tro con traje claro y la mano en la mejilla.

Familia Ortega 
Spottorno, en su casa

de Madrid en 1922.

Con Jaime Benítez, 1949.
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trata de volver a las cosas,
pensarlas, reconstruirlas. Para
ello hace falta un distancia-
miento de las cosas sobre las
que queremos hacer ciencia.
“la verdad sólo puede existir
bajo la figura de un sistema”.
El Ortega objetivista propone
su doctrina filosófica como
un intento de disciplinar inte-
lectualmente a sus compa-
triotas.

Ortega, en una segunda
etapa de su pensamiento,

deros y su obra continúa
vigente cincuenta años des-
pués.

PENSAMIENTO CONVERTIDO
EN METÁFORA
Su escritura transparente y su
elevada inteligencia se fun-
den en un estilo metafórico
cargado de profundidad, aun-
que nunca escaso de claridad,
así afirma: “la claridad es la
cortesía del filósofo”. Su prosa
es aguda, con metáforas cons-
tantes, castizos decires, frases
concisas y eufónicas y con
una cuidada selección de los
detalles, que le hace un
maestro en la combinación de
lo grave con lo festivo. En

ocasiones cargado de humor
e ironía y en otras con cierto
pesimismo debido a los idea-
les incumplidos de toda una
generación. Usa más las pala-
bras por lo que sugieren que
por lo que definen, lo que le
lleva a rondar peligrosamente
la retórica. 

Nos encontramos ante un
excelente escritor, dueño de
un pensamiento extraordina-
rio. En sus primeros cin-
cuenta años fue más circuns-
tanciado, después su manera
de pensar se convierte en
universal.

Su sistema filosófico, nun-
ca rematado, se sitúa entre el
silencio y la propaganda,
entre el acoso y el abandono,
pero su papel será determi-
nante. Su gran aportación a la
historia del pensamiento es
que unió imágenes y pensa-
mientos en un pensamiento
en imágenes.

INTELECTUAL Y FILÓSOFO
El influjo de su pensamiento
es más extenso que el conjun-
to de todos sus seguidores.
Todo en Ortega está por lle-
gar, la meditación de la técni-
ca, el pulso entre
universalismo y nacionalismo,
la llegada del filósofo a los
medios de comunicación,
entre la prensa y la cultura de
masas: “yo tengo que ser a la
vez, profesor de la universidad,
periodista, literato, político,
contertulio de café, torero,
hombre de mundo, algo así
como párroco y no sé cuantas
cosas más”.

La primera fase del pensa-
miento de Ortega es la del
objetivismo, va de 1883 a
1905. Hay que europeizar
España y para ello es
necesario importar la
ciencia. La ciencia es
objetividad y rigor. Se

La fuerza de su li-
bertad arrolló cual-
quier pensamiento

Comida en la
Facultad de Filoso-
fía y Letras de la
Universidad de
Madrid con moti-
vo de la celebra-
ción de las bodas
de plata de la
cátedra de Ortega
y Gasset. 

Leyendo las noticias de la
declaración de Guerra en
agosto de 1914.

En su casa,
Madrid, 1953.

Ortega y Gasset junto a
Gary Cooper.

En Aspen (Colorado), 
con el arquitecto Herbert
Bayer, agosto 1949.
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Su escritura transparente y su ele-
vada inteligencia se funden en un
estilo metafórico

do es lo que le permite
encontrar las coordenadas
necesarias para orientarse
hacia el futuro. Nuestro pasa-
do existe en función de nues-
tro futuro. Ortega introduce
una división de la historia que
es la teoría de las generacio-
nes y propone el concepto de
generación como eje interpre-
tativo de la Historia. Cada
generación vive de los mis-
mos presupuestos teóricos. El
hombre no tiene naturaleza,
tiene historia. 
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que va desde 1914 a 1923,
define el Perspectivismo o
Circustancialismo y consiste
en que no debe haber nin-
gún dato de la realidad ni
ningún problema que deba
ser dejado de lado en la
reflexión filosófica. La reali-
dad se nos ofrece en forma
perspectivista: “la verdad, lo
real, la vida –como queráis
llamarlo–, se quiebra en face-
tas innumerables, en vertien-
tes sin cuento, cada una de las
cuales da hacia un individuo.
Si éste ha sabido ser fiel a su
punto de vista, si ha resistido
a la eterna seducción de cam-
biar su retina por otra imagi-

naria, lo que ve será un aspec-
to real del mundo”.

El Raciovitalismo es la
madurez filosófica de Ortega.
Abarca de 1923 a 1955. Es el
intento filosófico orteguiano
de superar el irracionalismo a
que lleva el vitalismo, y de
corregir la ceguera intelectual
que significa el racionalismo.
Esta etapa es desarrollo y
concreción de la anterior por-
que es una meditación sobre
las dos perspectivas más radi-
cales en las que el hombre
está situado, la perspectiva de
la vida y la perspectiva de la
razón. La vida es la realidad
radical y preexiste al pensa-

miento. La razón debe dar
cuenta de lo que hay. La vida
de cada uno, al ser nuestra
realidad, es intransferible a
ningún otro hombre. Además,
el hombre tiene pensamiento
y piensa.

Para Ortega las ideas son
heterogéneas, por ello distin-
gue entre ideas y creencias.
Las ideas son aquellos pensa-
mientos que construimos y de
lo que somos conscientes; las
ideas las tenemos y discutimos
porque no nos sentimos total-
mente inmersos en ellas. Las
creencias son la realidad inte-
lectual en la que vivimos, con-
tamos con ellas y no sentimos
la necesidad de formularlas ni
defenderlas. Las creencias nos
poseen a nosotros mientras
que las ideas las poseemos.

El hombre se hace incesan-
temente a sí mismo, tiene
futuro. Por ello tiene que
recordar el pasado. El recuer-

Durante años Ortega y
Gasset ha sido olvi-

dado, ha permanecido en
el silencio y ha resistido a
través de un pensamien-
to sólido. Se le citaba so-
lamente como texto de

referencia. La vitalidad de
su obra sigue vigente 50
años después de su
muerte. La Universidad
que le silenció, ha con-
memorado ahora el ani-
versario con un Congreso

en la Universidad Com-
plutense: “Ortega, me-
dio siglo después”, en el
que filósofos, historia-
dores y juristas recuer-
dan al pensador. Hoy, el
pensamiento de Ortega

se ha normalizado en la
Universidad.

A primeros del mes
de octubre se presentó
en la Fundación Ortega y
Gasset, una edición con-
memorativa de la “Re-
belión de las Masas” de
1929, su libro más po-
pular, con la que se in-
auguró la colección Aus-
tral. Se fraguó inicial-
mente como una serie
de artículos publicados
en los periódicos, la idea
de que las naciones se
construyen por una a-
lianza de las minorías
con las mayorías y su cri-
sis se produce cuando la
mayoría ya no confían
en las élites. “La Rebe-
lión” es una obra llena
de premoniciones, anti-
cipatoria. El tiempo es fa-
vorable a Ortega, porque
supo hilar en su obra y
fijar con clarividencia po-
co normal los asuntos
que iban a conformar la
mitad del siglo XX espa-
ñol y europeo.

La dimensión pública

Conferencia
en Hamburgo,
1949.

A la salida de
su conferencia
en Hamburgo,
1949.

En Aspen (Colo-
rado) con el filó-
logo Ernest
Robert Curtius.

Frente al anuncio de
su conferencia 
en Hamburgo, 1953.

El filósofo madrileño participó activa-
mente en la vida pública de su época.
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DON QUIJOTE Y 
EL REINO VEGETAL

Don Quijote de la Mancha,
discurre en contacto

con la naturaleza. Intermi-
nables llanuras manchegas co-
ronadas de rubias espigas, monte ba-
jo, bosque mediterráneo, cañas
y juncos de las riberas de los
riachuelos, lechugas del campo,
hierbas y plantas medicinales
de poderes casi mágicos[P.70]

Núm. 25 •
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LA ESCAPADA
Peñafiel
MUESTRA
La evolución del impresionismo
EXPOSICIÓN
Transformaciones

GASTRONOMÍA

BARCELONA:
LA PARTE ANTIGUA 
Y EL MAR
Si el casco antiguo de la ciudad tiene
un gran número de locales en los
que se come bien, no lo es
menos la Barcelona maríti-
ma, donde los paladares de
todos los gustos y exigencias
podrán disfrutar de la rica
variedad que la metrópoli
ofrece. [P.66]

REAL ACADEMIA DE 
SAN FERNANDO
Juan de Goyeneche

Navarra, tierra de ilustres personajes,
siempre ha desarrollado un papel de

profunda e indudable importancia en la
Historia de España. Esta muestra per-
manecerá hasta el mes de noviembre
en Madrid y continuará hasta enero
del próximo año en el Monasterio de
la Agustinas Recoletas de Pamplona.

[P.68]

Los artistas más influ-
yentes de nuestra his-

toria reciente se dan cita
estos días en la exposi-
ción titulada “Celebra-
ción del Arte”, muestra
organizada por la Funda-
ción Juan March con
motivo de su 50 aniver-
sario. Sin lugar a dudas,

las obras presentes en
esta “reunión de genios”
han cambiado el rumbo
del arte para siempre y,
sin ellas, las tendencias
artísticas de hoy serían
sencillamente diferentes.

En este año 2005, la
Fundación Juan March
cumple medio siglo de
vida y más de 30 años
organizando exposicio-
nes que, indudablemen-
te, han constituido un
punto de referencia fun-
damental para los aman-
tes del arte vanguardista.
[P.58]

LA “CELEBRACIÓN
DEL ARTE”

Medio siglo de la
Fundación Juan March

ARMAND BASI
La moda rompe 

moldes

Cava
Expresión de felicidad

Brindamos por la felicidad, que también tiene forma
de burbuja. Orson Welles explicaba que su desayu-

no preferido consistía en tomar unas ostras y champag-
ne. No se sabe si Johann Wolfgang von Goethe escribió
“Fausto” después de descorchar una botella, pero el
maestro del romanticismo en Europa sí nos dejó más
de una reflexión etiquetada, y probablemente, las bote-
llas de espumoso que tomaba le permitieron tener
un mayor desarrollo intelectual y sensible. [P.74]

[P.78]
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LOS ARTISTAS MÁS INFLUYENTES DE NUESTRA HISTORIA
RECIENTE SE DAN CITA ESTOS DÍAS EN LA EXPOSICIÓN
TITULADA “CELEBRACIÓN DEL ARTE”, MUESTRA ORGA-
NIZADA POR LA FUNDACIÓN JUAN MARCH CON MOTIVO
DE SU 50 ANIVERSARIO. SIN LUGAR A DUDAS, LAS
OBRAS PRESENTES EN ESTA “REUNIÓN DE GENIOS” HAN
CAMBIADO EL RUMBO DEL ARTE PARA SIEMPRE Y, SIN
ELLAS, LAS TENDENCIAS ARTÍSTICAS DE HOY SERÍAN
SENCILLAMENTE DIFERENTES.
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E
n este año 2005, la Fundación
Juan March cumple medio siglo de
vida y más de 30 años organizando
exposiciones que, indudablemente,

han constituido un punto de referencia fun-
damental para los amantes del arte vanguar-
dista. En unos años en los que la
bibliografía era escasa y los programas uni-
versitarios no solían contemplar los movi-
mientos de vanguardia, la Fundación Juan
March empezó a mostrar el trabajo de artis-
tas cuya obra nunca antes había sido vista
en España. Se inició así, en 1973, el progra-
ma de exposiciones con una muestra de
Arte Español Contemporáneo, Arte’73,
compuesta por 82 obras de 41 artistas. Esta
exposición establecería el punto de partida
de la trayectoria expositiva de la Fundación
que, en el transcurso de estos años, ha orga-
nizado 560 exposiciones en Madrid, Barce-
lona, Palma, Cuenca y otras muchas
ciudades españolas y extranjeras, que han
sido visitadas por 10 millones de personas.

Además, hay que tener en cuenta que el
MNCARS y el Thyssen-Bornemisza no

existían antes de 1988 y, por tanto, no había
en la capital mejor modo de acercarse a la
modernidad, sin recurrir a libros o viajes,
que acudir a este edificio de esquinas
redondeadas y cubierto de mármol, sede de
la Fundación y que, desde luego, cubría con
creces la urgencia de los madrileños por
entrar en contacto con el período que abar-
ca desde finales del XIX hasta la crisis de
las vanguardias.

Ahora, con motivo de su 50 aniversario, la
Fundación nos obsequia con la muestra
titulada “Celebración del Arte. Medio

arte

Registradores de España 

Medio siglo de la Fundación Juan March
LA “CELEBRACIÓN DEL ARTE”

1

2

07-Rev. Reg. 30 (Agenda)  15/11/05  21:58  Página 58



| POR MARINA ARINES VEGA |

Coincidiendo con la
exhibición pública

de esta exposición, la
página web de la Fun-
dación Juan March
(www.march.es) ofre-
ce una amplia infor-
mación visual y
documental de las
exposiciones organi-

zadas desde 1973,
tanto en su sala de
Madrid como en el
Museo de Arte Abs-
tracto Español de
Cuenca y en el Museu
d’ Art Espanyol Con-
temporani de Palma.
De esta forma, podre-
mos contemplar de

nuevo los Picassos
instalados en la Sala
de la Fundación en
1977, los cuadros de
Rothko o Mondrian o
las elegantes escultu-
ras de Giacometti, tal
y como se exhibieron
en las muestras a
ellos dedicados.
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siglo de la Fundación Juan March” que,
entre el 7 de octubre de este año y el 15 de
enero de 2006, ofrece un itinerario por las
principales vanguardias, movimientos y esti-
los artísticos del siglo XX, a través de 60
obras realizadas entre finales del siglo XIX y
finales del siglo pasado por 57 autores. El
denominador común de todos estos creado-
res es doble: por un lado, haber desempeña-
do un papel decisivo en la historia del arte
del siglo XX y, por otro, haber sido mostrado
en la Fundación Juan March a lo largo de
los últimos 30 años. 

Tal y como solía decir Pablo Picasso,
“la importancia de la obra de un artista se
puede medir por lo que viene detrás, por el
grado de influencia que ejerce en generacio-
nes posteriores”. Pues bien, sin lugar a
dudas, los artistas invitados a esta “reunión
de genios” han cambiado el rumbo del arte
para siempre y, sin ellos, el arte de hoy
sería sencillamente diferente. Además,
“Celebración del arte” sintetiza la tra-
yectoria de las exposiciones que ha alber-

gado la Fundación en sus cincuenta años
de vida, cincuenta intensos años en los
que se ha primado, precisamente, ese con-
cepto: acercar al público español el arte
más decisivo. La Fundación, pionera en
dar a conocer en España muchos de los
artistas más destacados del siglo XX, quie-
re recordar ahora algunas de las cerca de
150 exposiciones, individuales y colectivas,
ofrecidas en su sede desde 1975. Así, en
un recorrido que abarca desde 1860 a
1996, vuelve a Madrid una selección de
obras de aquellas muestras y de aquellos

1 Bailarinas
en el foyer
(1895-96), de
Edgar Degas.

2 Chica con
lágrima III
(1977), de Roy
Lichtenstein.

3 Verano en
Krager (1911),
de Edvard
Munch.

4 Glicinias
(1919-20), de
Monet.

Con motivo de su 50 aniversario, la
Fundación nos obsequia con la

muestra titulada “Celebración del Arte. Medio
siglo de la Fundación Juan March”, que ofrece
un itinerario por las principales vanguardias,
movimientos y estilos artísticos del siglo XX

artistas que han representado las grandes
tendencias del arte contemporáneo.

Las 60 obras exhibidas –51 pinturas, 6
fotografías y 3 esculturas– proceden de 29
museos, galerías y colecciones particulares
de Europa y Estados Unidos. Cada autor
está representado en la exposición con
una obra, a excepción de los fotógrafos
Julia Margaret Cameron, Henri Car-
tier-Bresson e Irving Penn, que lo
están con dos.

Se trata de autores pertenecientes a los
más importantes movimientos, escuelas
y tendencias del arte del siglo XX, desde
el impresionismo y post-impresionismo
hasta el expresionismo abstracto y el pop
art, pasando por el fauvismo, abstrac-
ción, cubismo, suprematismo, construc-
tivismo, surrealismo y realismo
americano, entre otros.

LA ALEGRÍA DE VIVIR
La pincelada “moderna” de Manet, los
temas cotidianos de Degas y Toulouse-

TODAS LAS EXPOSICIONES DE LA FUNDACIÓN
JUAN MARCH “A UN CLICK DE RATÓN"

3 4
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nuevo estado de la vida de los hombres: la
modernidad.

El desarrollo de la nueva sociedad urba-
na generó todo tipo de actitudes artísticas,
en muchos casos, duras, conflictivas y
atormentadas. Este es el caso de artistas
como Edvard Munch, quien refleja su
complejidad y demonios interiores no sólo
en sus obras, sino también en sus diarios:
“Toda mi vida he estado deambulando por el
borde de un abismo insalvable, saltando de
piedra en piedra (…). Siempre me sentía
inexorablemente atraído hacia atrás, hacia el
borde del precipicio y, entonces, seguía
paseando por allí, esperando a que llegara el
día en que finalmente me precipitara al
abismo”. Para Munch todos sus personajes
fueron personificaciones de estados de
ánimo, tipos de sufrimiento y perplejidad,
como refleja en su inquietante cuadro
Verano en Krager (1911).

Sin lugar a dudas, la Viena de comien-
zos del siglo XX representó uno de los
momentos álgidos en el desarrollo del arte
y del pensamiento contemporáneo. Conta-
ba por aquellos entonces la capital aus-
triaca con la presencia de muchos
personajes relevantes de la cultura euro-
pea de la época, como los músicos Gus-
tav Mahler o Arnold Schönberg,
escritores y periodistas como Karl
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arte

Lautrec, el colorido encendido de Gau-
guin, la construcción analítica de Cézan-
ne y la imagen diluida de las Glicinias de
Monet nos introducen en los grandes
problemas en los que se sumergió el
impresionismo para transformar la mirada
del hombre nuevo. Los artistas impresio-
nistas reflejaban mundos muy diferentes
en sus obras y, sin embargo, siempre con-
taban con un común denominador: el pla-
cer de la vida, la ausencia de la
desesperanza. Era una manera de pintar
sin sistema: se encuentra un paisaje, se
mira un instante y se guarda en la retina.
“No hay más”, decía Cézanne. Pero eso ya
era mucho, y es que, basta con mirar un
instante las Bailarinas en el foyer de
Edgar Degas o las Glicinias de Monet,
obras que el visitante podrá contemplar en
la exposición, para dejarse contagiar por
esa aparente “alegría de vivir” propia del
espíritu impresionista. 

EL VÉRTIGO DEL ESPÍRITU
Las experiencias del impresionismo y del
postimpresionismo permitirán que, hacia
1905, se presenten en escena los fauvistas
(Matisse) y los expresionistas de los grupos
Die Brücke (Kirchner) y Der Blaue Reiter
(Kandinsky y Jawlensky), cuya franqueza
y desgarro son claves para entender este

Algunas derivaciones del cubismo cuentan con
sus obras más representativas en esta mues-

tra, tales como el orfismo de los Delaunay, el grupo De
Stijl, el suprematismo de Malevich, la abstracción (Kan-
dinsky y Klee) y el surrealismo, representado por Ma-
gritte, Miró, Dalí y Max Ernst

Con ocasión de la
inauguración de la

exposición “Celebra-
ción del Arte”, la Fun-
dación Juan March ha
organizado un aula
abierta titulada Medio
Siglo de Arte. Con es-
te curso, que dirige
Javier Maderuelo, ca-
tedrático de la Escue-
la de Arquitectura y
Geodesia de la Uni-
versidad de Alcalá, se

pretende mostrar los
principales movimien-
tos y teorías del arte,
analizando las ten-
dencias y las obras
más carismáticas que
han configurado el
panorama artístico de
los últimos 50 años y
a las que desde su
creación la Fundación
Juan March ha presta-
do especial
atención.

DATOS PRÁCTICOS DE
LA EXPOSICIÓN:
Duración:
7 de octubre de
2005. 15 de enero 
de 2006.
Horario:
Lunes a sábados: 11
a 20 h. Domingos y
festivos: 10 a 14 h.
Dirección:
C/ Castelló, 77. 
28006 Madrid
Tel.: 91 435 42 40

AULA ABIERTA: “MEDIO SIGLO DE ARTE"1

2

3
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En unos años en los que la biblio-
grafía era escasa y los programas

universitarios no solían contemplar los movi-
mientos de vanguardia, la Fundación Juan March
empezó a mostrar el trabajo de artistas cuya
obra nunca antes había sido vista en España
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Krauss, psicólogos como Sigmund
Freud, etc. Este último consideraba que
“un sueño es la realización encubierta de un
deseo reprimido” e inicia así una línea de
exploración de la mente que tendrá hon-
das repercusiones en las mentalidades del
siglo XX. Además, para Freud “todo arte es
erótico” y, bajo esta premisa, tendrá en su
entorno más inmediato una influencia
decisiva en las nuevas concepciones del
arte, tal y como podemos apreciar en la
Eva de Gustav Klimt, mujer cuya imagen
nos habla de su creador en el lienzo titula-
do Adán y Eva (1917-18).

LA GRAN RUPTURA
A principios del siglo XX el mundo asiste a
una carrera de transformaciones sin prece-
dentes: el hombre consigue volar, construye
aviones sofisticados, rascacielos, sistemas
de transporte subterráneos, la población de
las ciudades se multiplica, etc. En definiti-
va, se podía decir que “el futuro” por fin
había llegado, impregnando de ilusión e
idealismo el arte de principios del siglo XX.
Aquellos artistas fueron auténticos visiona-
rios, verdaderos protagonistas de todas estas
transformaciones. A partir de entonces,
nada podía seguir siendo igual que antes.

En cierto modo, los primeros en plantear
una representación definida y ordenada de
los nuevos tiempos fueron los cubistas. En
su obra Las señoritas de Aviñón (1906-07),
Picasso rompe de forma definitiva y brutal
con todas las convenciones clásicas de la
pintura, cambiando así el arte para siempre.
“Celebración del Arte” cuenta con tres
obras excepcionales puramente cubistas: La
guitarra (1912) de Georges Braque,
Garrafa y bol (1916) de Juan Gris y Soporte
de pipas y naturaleza muerta sobre una mesa
(1911) de Pablo Picasso.

Asimismo, algunas derivaciones del
cubismo cuentan con sus obras más repre-
sentativas en esta muestra, tales como el
orfismo de los Delaunay, el grupo De Stijl
con Mondrian a la cabeza, el suprematis-
mo de Malevich, la abstracción (Kan-
dinsky y Klee), el dadaísmo (Schwitters)
y el surrealismo, representado aquí por
Magritte, Miró, Dalí y Max Ernst. Los
surrealistas estaban literalmente fascinados
por el arte de los niños y Miró aparecía ante
ellos como un poeta de lo lírico, lo infantil,
lo erótico y lo absurdo. Necesitaban a Miró
cerca, aunque en realidad él nunca se inte-
gró en ninguna de sus vertientes. En Com-
posición con cuerdas (1950) la libertad
soñadora de Miró se despliega en todas
direcciones, tiñendo de un juego infantil lo
ácido y mordaz de las imágenes.

VIAJE A LA CIUDAD DE LOS RASCACIELOS
Las amenazas de guerra en Europa harán
que muchos de estos artistas se vean obliga-
dos a emigrar a los Estados Unidos, de tal
manera que, tras la segunda guerra mun-
dial, la ilusión de crear y de construir algo
nuevo se embarca a la ciudad de Nueva
York, donde se estaba creando un movi-
miento cultural muy potente. Así, Alfred
Barr, director del Museo de Arte Moderno,
organizó en 1936 y 1939 respectivamente
las exposiciones “Cubismo y Arte Abstrac-
to” y “Cuarenta años del arte de Picas-
so”, que inauguran una nueva forma de
mostrar el arte. La asiduidad de acciones de
este estilo terminará por trasladar definitiva-
mente la capital del arte moderno a la ciu-
dad de los rascacielos y, todo ello, gracias al
apoyo de fortunas privadas estadounidenses
que se convirtieron en los grandes mecenas
del nuevo arte.

Nuevas generaciones de artistas se polari-
zan, entre los años 50 y 80, en torno a dos
corrientes, una heredera de los grandes
movimientos europeos en torno a la abstrac-
ción, el expresionismo y el surrealismo, en
la que se alinean De Kooning, Rothko,
Pollock, Motherwell, Sam Francis y
Diebenkorn, y otra, la que recupera la
figuración dotando de nuevo sentido a las
experiencias del dadaísmo, con figuras
como Lichtenstein, Warhol, Wessel-
mann y Rauschenberg. Este último ha
sido señalado como el artista que fue capaz
de abrir el espacio pictórico a la imagen de
la cultura de masas, en una época en la que
la imagen artística se ahogaba en su compe-
tencia más dura, la imagen publicitaria.
Según palabras del propio Rauschenberg,
“bajo la presión de la televisión y las revistas,
bombardeado por la basura y los excedentes
del mundo, pensé que si era capaz de pintar o
crear una sola palabra honesta, tendría que
incorporar todos esos elementos, que, en defi-
nitiva, eran y son una realidad”. Así, en Gro-
ve (1996) el artista representa un pequeño
catálogo que trata de reflejar lo que para él
es la vida: un conjunto de imágenes ensam-
bladas del mismo modo fortuito y acumula-
tivo que en el mundo real.

1 Grove (1996),
de Robert 
Rauschenberg.

2 Adán y Eva
(1917-18), 
de Gustav Klimt.

3 Edificio de la
Fundación donde
se expone
la colección.

4 Composición
con cuerdas
(1950), de
Joan Miró.

5 Interior con
estuche de violín
(1918-19), de
Henri Matisse.

4

5
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CIENTÍFICO ENTRE LOS HUMANISTAS, HUMANISTA ENTRE LOS
CIENTÍFICOS, EL PROFESOR SÁNCHEZ RON, CATEDRÁTICO DE HIS-
TORIA DE LA CIENCIA DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE MA-
DRID, ACADÉMICO DE LA LENGUA, ENSAYISTA, HISTORIADOR, ES-
CRITOR, TIENE EN EL CAMPUS DE CANTOBLANCO UN DESPACHO
QUE AL PRIMER GOLPE DE VISTA APARECE COMO UN REDUCTO DEL
CONOCIMIENTO. HAY PARAPETOS DE LIBROS, BARRICADAS DE RE-
VISTAS, TRINCHERAS DE CARPETAS. QUINCE O VEINTE METROS
CUADRADOS DE FORTÍN DEL CONOCIMIENTO. NEWTON, EINSTEIN,
MAXWELL, CAJAL Y OTROS MARISCALES DE LA CIENCIA VIGILAN
DESDE UNO U OTRO TOMO. ESTÁ CLARO QUE POR ALLÍ LA IGNO-
RANCIA NO PASARÁ.

ciencia
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CATEDRÁTICO DE HISTORIA DE LA CIENCIA DE LA
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE MADRID

Sánchez Ron, en
su despacho de
la universidad.

El físico que hace historia

JOSÉ MANUEL
SÁNCHEZ RON
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Pero Sánchez Ron no es un adusto
soldado del saber, sino un hombre afa-
ble y reflexivo en cuyo discurso se adi-

vina al profesor, al divulgador, a un moderno
tributario del siglo de las luces. “Aunque
estamos rodeados de productos científicos y
tecnológicos, ordenadores, teléfonos móviles,
recursos médicos avanzadísimos, no parece-
mos darnos cuenta. La sociedad vive al mar-
gen de ello, feliz en su ignorancia. Y yo
comprendo en parte ese despego, porque para
tener conciencia del mundo en que vivimos es
preciso poseer ciertos conocimientos que
requieren algún esfuerzo. Pero si queremos ser
libres, controlar nuestra existencia, no nos
queda más remedio que aprender algo de
ciencia y tecnología”.

Es licenciado en
físicas por la

Complutense y
doctor por la Uni-
versidad de Lon-
dres y la Autónoma
de Madrid. También
es miembro de la
Academia Europea
de las Ciencias y las
Artes y, desde hace
dos años, ocupante
del sillón “G” de la
Real Academia de
la Lengua, donde,
puesto que la cien-
cia se expresa con
palabras, vela “por
el uso correcto del
lenguaje científico

y técnico”. Creó el
Archivo de la Cien-
cia Española en la
Universidad Autó-
noma, colaboró
con la Fundación
Juan March, la Resi-
dencia de Estudian-
tes, la Institución
Libre de Enseñanza
y muchos otros
centros vitales de la
cultura española.
Tiene más de dos-
cientas publicacio-
nes del más diverso
tipo, y entre ellas
muchos libros de
gran calado: “Diccio-
nario de la Ciencia”,

“Historia de la Ciencia
en España”, “El jardín
de Newton”, “Marie
Curie y su tiempo”,
“El siglo de la
ciencia”… No es
posible mencionar-
los todos, pero sí el
más original: “El
futuro es un país tran-
quilo”, libro en el
que un personaje
de ficción que vive
en el año nueve mil
de nuestra era se
cartea con Newton a
través del tiempo.
¿Por qué Newton?
Sánchez Ron respon-
de con mucha

seguridad: “Podría
haber elegido per-
sonajes de ahora,
aún  sabiendo que
los científicos del
tipo de los que tan-
to recordamos han
desaparecido, no
porque los del pre-
sente sean más
cortos, sino por la
propia estructura
del saber científico.
Ya no hay grandes
sabios solitarios.
Pero, puestos a
escoger, yo elegiría
a uno que ha
muerto hace poco,
Richard Feynman,

uno de los más
importantes físicos
estadounidenses; o
quizás a James
Watson, gran
investigador del
ADN, o a  Sydney
Brenner, biólogo
molecular y Premio
Nobel. Todos tipos
muy interesantes;
pero nada compa-
rable con Newton.
Desde múltiples
puntos de vista
Newton no tiene
rival como posible
corresponsal del
protagonista del
libro…”

EL INCOMPARABLE NEWTON

En el que quizás es su libro más famoso,
“El siglo de la ciencia”, por el que obtuvo
hace cinco años el premio Ortega y Gasset
de ensayo, Sánchez Ron repasó cien años
asombrosos, que quizás no se repitan: “Para
la ciencia el siglo XX fue una maravilla, y no
sé cómo será el XXI. Lo peor que puede hacer
un historiador es ejercer de futurólogo. Pudie-
ra ser un siglo aún más fecundo, o quizás no.
Hay indicios de que la humanidad se enfrenta
a problemas políticos y económicos, como los
deseos de más igualdad entre países y conti-
nentes, a conflictos en los que asoman los
fundamentalismos, que tal vez exijan que
dediquemos más energías a solucionarlos y
menos a los progresos puramente científicos.
También hay cuestiones medioambientales,

Si queremos ser libres
tenemos que saber algo
de ciencia y tecnología

“Saber historia de la
física te ayuda a ser
un buen físico. Tam-
bién a ser mejor per-
sona, pero esa es
otra historia”, nos
comenta el catedráti-
co de la Autónoma.

| POR CARLOS GARCÍA RETUERTA |
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como el cambio climático, que sí requieren
esfuerzos en el campo de la ciencia. El siglo
XXI será más o menos científico dependiendo
de las prioridades que establezca la humani-
dad. A lo mejor nos dedicamos a explorar el
espacio, o el cerebro humano, de cuyo funcio-
namiento integral apenas conocemos un cin-
co por ciento. Quién sabe”.

¿QUIÉN SABE EN ESPAÑA QUE ECHEGARAY,
PREMIO NOBEL DE LITERATURA, FUE NUES-
TRO MEJOR MATEMÁTICO DEL SIGLO XIX?
Si la conversación gira hacia la considera-
ción que recibe la ciencia en España, el
profesor cambia de tono casi sin que se
note. El entusiasmo da paso a cierta resig-
nación. “El Ministerio de Cultura, las auto-
ridades, se esfuerzan mucho en
conmemoraciones relacionadas con la “otra
cultura”. El centenario del cine, o el año del
Quijote. En ese terreno no hay queja, pero si
se habla de ciencia… El año pasado se cum-
plió un siglo de la concesión del Nobel de
Literatura a Echegaray; pero ¿quién contó
–en realidad quién lo sabe– que don José era
ingeniero de caminos, número uno de su
promoción, y quizás el mejor matemático
español del siglo XIX?” Si se habla de los
cincuenta años de la muerte de don Juan
Negrín, que se conmemoran en 2006, el
escepticismo asoma de nuevo “Me temo
que se hablará mucho del Negrín político y
muy poco del Negrín fisiólogo”.

"LA SITUACIÓN EN QUE SE
ENCUENTRA EL LEGADO CAJAL ES UNA
VERGÜENZA PARA EL CSIC”
Y si de Ramón y Cajal se trata, la
pesadumbre casi se transforma en
indignación: “La situación en que se
encuentra el legado Cajal
–provisionalmente “amontonado” en
dependencias de la calle Doctor Arce de
Madrid– es una vergüenza para el Consejo
Superior de Investigaciones Científicas, y
también lo es que no se haya aclarado el
problema legal que existe sobre su
propiedad, entre la familia y las autoridades.
Además, parece ser que existe un antiguo
compromiso de crear un museo en el propio

Instituto Cajal, y esa promesa no se ha
cumplido. Y hablamos de don Santiago, el
único español que está, con plena justicia,
entre los grandes nombres de la ciencia
universal”.

Pero no se trata sólo del desinterés
público por las grandes figuras, los héroes
solitarios de nuestra ciencia. El profesor se
pone serio con la política científica de
todos los ejecutivos: “Los gobiernos recien-
tes prometieron mucho en lo referente al
desarrollo científico, al I +D. En la campa-
ña electoral el Partido Socialista hizo de la
política científica uno de sus pilares impor-
tantes. Luego, nada. Ninguno cumplió sus
promesas. Me sorprende y me choca mucho
que el gobierno actual, cuyos miembros cri-
ticaron tanto que se “inflase” la inversión en
I + D incluyendo los apartados dedicados a
Defensa, ahora haga lo mismo. Creo que por
desgracia los gastos militares ayudan, en
efecto, al avance científico; pero eso debía
reconocerse desde el principio”.

“SABER HISTORIA DE LA
FÍSICA AYUDA A SER MEJORES FÍSICOS… 
Y MEJORES PERSONAS”
A su manera, Sánchez Ron también está
entre los pioneros. Licenciado en física,
profesor titular de física teórica hasta los
años noventa, fue dando el paso de la
ciencia a la historia de la ciencia “con
tenacidad y algo de suerte. Uno va descu-
briendo, lentamente, que le gustan otras
cosas además de las que hace. Me encanta-
ba la Física Teórica, pero también la Histo-
ria de la Física. Luego, uno nota que para
esas otras cosas a lo mejor tiene más habili-
dades. Durante unos años hice la transición
de la ciencia pura a la historia de la ciencia
con esfuerzo, pues tenía que dedicarme a las
dos cosas. Finalmente se creó la cátedra,
oposité y la gané”.

Si queremos ser libres, contro-
lar nuestra existencia, no nos

queda más remedio que aprender algo
de ciencia y tecnología

“El canon cientí-
fico“, una de las
últimas publica-
ciones de Sán-
chez Ron.

El académico de
la Lengua, Sán-
chez Ron, hizo

la transición de
la ciencia pura 

a la historia 
de la ciencia 

con esfuerzo, 
pues tenía que 

dedicarse a 
las dos cosas.
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"EL MEJOR POETA DE SU GENERACIÓN NO
SABÍA QUIÉN ERA MAXWELL”
Da clases de Historia de la Ciencia y, desde
hace dos años, una nueva asignatura optati-
va: Historia de la Física. “Siempre empiezo
diciendo a mis alumnos que voy a impartir la
historia con rigor, aunque procure orientar las
clases hacia hechos y personajes que pueden
ayudarles a ser mejores científicos, mejores
físicos. Saber historia de la física te ayuda a
ser un buen físico. También a ser mejor perso-
na, pero esa es otra historia”.

El profesor no se considera el más apto
para decir si la historia de la ciencia intere-

sa a los estudiantes de ciencias. “Es una
materia aún muy joven. La historia de la
física aún más. Pero hay alguna de mis asig-
naturas que sí parece gustar. Hemos tenido
que poner un límite, un cupo, porque no
cabían todos los que querían apuntarse”.

En lo alto de una de las pilas de libros,
su última obra: “El canon científico”. A
veces parece mirarlo sin verlo, pero está
claro que su contenido le sugiere nuevas
reflexiones: “Hay que extender el conoci-
miento científico. ¡Es una vergüenza lo que
tienes que oír!. Siempre cuento lo que me
ocurrió cuando hice una edición especial de
mi ‘Diccionario de la ciencia’. Estaba
preparando la entrada correspondiente a
Maxwell, James Clerk Maxwell, y lo comen-
taba de pasada con un amigo, quizás el
mejor poeta de su generación. Y me dijo
¿Maxwell? ¿Quién es Maxwell?. Le contes-
té: hombre, es como si tú estuvieras haciendo
una edición de Homero y yo te soltase
¿Homero? ¿Quién es Homero?”.

José Manuel
Sánchez Ron

tiene pocas du-
das cuando se le
pide el título de
un gran ensayo
científico: “"La
falsa medida del
hombre”, de Ste-
phen Jay Gold,
biólogo y paleon-
tólogo. Es más
que un ensayo,
más que historia,
es una maravilla.
Un asombroso
repaso a los pre-
juicios que han
lastrado la esti-
mación de la in-
teligencia huma-
na a lo largo del
tiempo”. Y, quizás
con la vista pues-
ta en alcanzar
cotas similares
de calidad, sigue

inmerso en su
producción cien-
tífico-literaria.
Acaba de publi-
car “El canon de
la ciencia”, y pre-
para nuevos tra-
bajos: “Tengo
que terminar al-
gún día el segun-
do tomo de His-
toria de la física
cuántica”. En su
día escribí el to-
mo I, y está claro
que debo sacar
el II, para no
quedar mal. Tam-
bién tengo entre
manos una nue-
va edición de “El
poder de la cien-
cia” y pronto sal-
drá a la luz una
recopilación de
escritos con el tí-
tulo provisional

de “Einsteniana”.
Por supuesto,
son artículos so-
bre Einstein. Tie-
nen que ver con
cosas como la re-
cepción de la re-
latividad por físi-
cos y matemáti-
cos célebres, por
ejemplo Lar-
mond, científico
del siglo XIX que
vivió en el XX. No
tenía problemas
con la matemáti-
ca de la relativi-
dad, la asumía,
pero no podía
encajar la revolu-
ción del concep-
to de la vida que
traía consigo
Einstein. Entre
esos trabajos,
muchos de ellos
escritos en in-

glés, los hay bio-
gráficos, sobre la
esposa de Eins-
tein, Mileva, so-
bre la oferta que
le hizo a Einstein
la República Es-
pañola de una
cátedra extraordi-
naria, en 1933,
en fin sobre mu-
chos asuntos que
tienen un deno-

minador común:
hablan de cosas
que se conocen
poco, porque el
año de Einstein
ha servido para
leer mucho sobre
él, pero casi
siempre más de
lo mismo. Pensé
que podía apor-
tar algo un poco
diferente”.

OTRA VISIÓN DE EINSTEIN

Para la ciencia el siglo XX fue una
maravilla, y no sé cómo será el XXI.

Lo peor que puede hacer un historiador es
ejercer de futurólogo
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Esta es la zona que yo
prefiero para pasear.

Se come bien en muchos
sitios. Si nos situamos en
la Plaza de Cataluña,
bajamos por La Rambla y
a la derecha está la calle
Carme, 7 y el Quo Vadis,
que cierra tarde, y tiene
casi 50 años de vida. Un
poco más abajo está el
famoso mercado de La
Boquería, y se puede
comer en uno de sus
puestos El Quim (Joa-
quín) de La Boquería. Si
bajamos al mar por Via
Laietana, es divertida la
Brasserie Flo, que cierra
tarde para los amantes de
la música, pues está cer-
cano el Palau donde hay
un interesante, moderno y
novedoso restaurante, El
Mirador del Palau con
asesoramiento de Jean
Luc Figueras. Frente a
la Catedral, está el Cole-
gio de Arquitectos, y su
restaurante, que es famo-
so y se come bien. En
Neyras, Via Laietana,
41, se come pescado y
mariscos. Lo mismo que
en Rías de Galicia,
Lleida, 7, en la otra pun-
ta, lindando con la feria
de muestras, con una
estupenda carta de vinos
y de puros.

Bajando por Laietana
tomad la derecha en la
Puerta del Angel y llega-
reis a Lledó 1, donde está
El Café de la Acade-
mia, bonito y resultón.
Más adelante en la calle

Avinyó (Les Demosielles
de Picaso) está El Gran
Café, y más abajo, nº 56,
La Pitarra, rica cocina
tradicional y caza, en
época. Cerca, en la calle
Cignás 16, Agut ofrece
la cocina más casera de
Barcelona. Si hubiéramos
bajado por La Rambla,
en la preciosa Plaza Real,
El Taxidermista llena
todos los días.

A La Ribera (el barrio
marinero de la antigua
ciudad) llegamos por la
Calle Argenteria 37 al
Senyor Perellada, muy
recomendable, y en el 74,
piso 1º, Hofmann, uno
de los más confortables y
atractivos de la ciudad.
Antes de comer entrad en
la vecina iglesia de Santa
María del Mar, un mara-
villoso gótico sorprenden-
te, y frente a la puerta
principal tomad un vino y
tapa en La Vinya del
Senyor. Cerca de la igle-

sia está Cal Pep, la
mejor barra de España de
productos del mar y gui-
sos marineros. Tapas sor-
prendentes haylas en la
cercana La Estrella de
Plata (plaza Palau, 13). Y
cocina moderna de alto
nivel en Abac, Rec, 78.

Registradores de España 

MUESTRA
LA EVOLUCIÓN DEL 
IMPRESIONISMO
La Fundación Pedro Barrié de la
Maza presenta la exposición Impre-
sionismo. Obras maestras del Mu-
seo Wallraf-Richartz-Fundación
Corboud. A través de una cuidada
selección de 41 paisajes se muestra
la evolución técnico-conceptual de
un movimiento de vanguardia que
rompió todos los convencionalismos
académicos de su época.

Cantón Grande, 9. A Coruña. 17 de
noviembre de 2005–5 de febrero de 2006.

3 IDEAS
1

3

2

EXPOSICIÓN
TRANSFORMACIONES
Con el título de La España de los
años veinte en los Archivos
Fotográficos de Telefónica, la
muestra Transformaciones ofre-
ce una combinación artística y
documental a través del amplio
fondo gráfico de Telefónica. La
primera mitad del siglo XX en
España queda reflejada en esta
muestra a través de cinco
salas.
Fundación Telefónica (Gran Vía, 28-
Madrid). Hasta el 20 de enero de 2006.

66

propuestas
GASTRONOMÍA

LA ESCAPADA
PEÑAFIEL
Su castillo, que fue declarado mo-
numento nacional en 1917, es hoy
una de los mejores  conservados y
más bellos del Medievo, compara-
do poéticamente como un inmen-
so barco. Junto a él son también
de interés la Iglesia de San Pablo
con su fachada plateresca, la Igle-
sia de Santa María o la Iglesia de
San Miguel, así como la Torre del
Reloj. Todo ello convierte a Peña-
fiel en uno de los mejores destinos
de la provincia vallisoletana.

COMER EN
BARCELONA
LA PARTE 
ANTIGUA Y EL MAR

La familia Martínez Bujanda, y Jesús al frente,
son un ejemplo del buen hacer desde que hace

más de cien años se dedica a vinificar en la Rioja. Yo
tuve conocimiento de sus vinos hace unos treinta
años, y aún conservo como tesoros algunas botellas
del Conde de Valdemar 1975. Cada verano me bebo
una botella en buena compañía. Me quedan muchos
veranos y pocas botellas…

Aún sigue dando guerra este Valdemar del que se
han sacado algunas botellas para un Valdemar Vendi-
mia Seleccionada del 99 con brillante color, taninos
amables, elegante y frutal, y a un precio aproximado
de 15 €.

Pero en su incansable creatividad, Jesús ha creado
un vino de una sólo finca, con excelente suelo de

El Valpiedra de Martínez Bujanda
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Y bajemos al mar tomando
en Carballeira, Reina Cris-
tina 3, ricos mariscos. En el
famoso 7 Portes se come
de todo divertidamente. Y en
el vecino Palacio del Mar,
es una delicia comer o cenar
al aire libre en La Gavina,
Cal Pinxo o en el más des-
tacado Merendero de la
Mari. Y si quieres tomar
unos sabrosos arroces mari-
neros y otras cosillas, El
Suquet de l’Almirall,
Paseo Juan de Borbon, 65,
es el mejor. Muy cerca están
dos locales muy, muy atrac-
tivos: Barceloneta (93
2212111), y La Torre de
Altamar (93 2210007), con
espectaculares vistas sobre
la ciudad y su puerto. Y para
los que se acerquen al Hotel
Arts, el Arola (Sergi Arola,
La Broche) es atractivo y
divertido.

POR MÓNICA PLAZA |

El año 2005 no es sólo el
que sigue al fallecimiento

de Alberto Méndez, escritor
desconocido porque hasta
después de su propia muerte
no ha alcanzado su obra una
notoriedad casi urgente. Los
girasoles ciegos ha recibido
dentro de doce meses dos
premios, el Nacional de Narra-
tiva y el de la Crítica, haciendo
coincidir el gusto de los exper-
tos y el respaldo de los lecto-
res con el duelo de los suyos,
algo que concede a las fechas
una importancia que el mismo
Méndez probablemente jamás
intuyó para sus palabras.

Su libro, único por muchas
cosas, pero, entre otras, por-
que nunca firmó el autor otros
textos, es ejemplo de que la
literatura no se vende al peso,
y en menos de doscientas
páginas ofrece una lección de
prosa que las mejores escue-
las no podrían enseñar aun-
que quisieran.

No estamos ante una nove-
la como tal, si bien es cierto
que existe un escenario –la
Guerra Civil– que justifica la
presencia y el devenir de los
personajes y un hilván que

permite al lector pasar las
páginas intuyendo el recorrido
de la narración. 

Los girasoles ciegos se com-
pone de cuatro historias naci-
das del final de la guerra, y su
origen entristecido y bélico,
dramático, alberga una carga
emocional que Méndez mane-
ja con una mano izquierda al
alcance de muy pocos escrito-
res, pues dominar aquello a
veces vivido o repleto de
pasiones supone un reto del
que incluso los duchos salen
trasquilados. Los relatos, que
abordan siempre destinos ses-
gados por la muerte, se acer-
can a la tragedia de la mano
de una contención insólita,
que produce el pavor de lo
gélido y, al mismo tiempo, la
admiración hacia quien logra
con su trabajo mitigar parte
de los dolores que la Historia
significa. El narrador, que
conoce el principio y el final
de cada suceso, esconde con
habilidad aquellos desenlaces
que la temática podría conver-
tir en evidentes. 

Méndez construye una
atmósfera terrorífica de cárce-
les, angustia, represión y
mucho miedo, y todo ello
dibuja un libro en el que los

personajes destacan por ser
protagonistas a quienes las
decisiones de su creador
transforman en prescindibles.
Ellos mueren, y muere tam-
bién el libro, y el juego de
hacer de sus
desaparicio-
nes un ele-
mento
determinan-
te genera la
angustia del
lector, que
constata con
el estómago
encogido
cómo el
argumento
del libro tuvo
su inspiración
en épocas rea-
les.

Si el fondo y la forma son
notables, no lo es menos que
el autor debutase con Los
girasoles ciegos, una obra a la
que otros llegan de milagro,
más por inercia que por talen-
to, o a la que algunos, los
menos, acceden tras haber
superado el distanciamiento
que los traumas necesitan
para ser contados. Es esta
infeliz anécdota la que añade
culto al texto, porque ha teni-
do que morir su autor para
que los premios llegasen, para
que haberlo escrito implicara
además que otros lo leyeran.
De la coincidencia, amarga
pero destacable, queda no
obstante en herencia un libro
inolvidable, un autor excepcio-
nal y un recordatorio de ese
pasado que la actualidad en
ocasiones reduce a trámite.

ALBERTO MÉNDEZ

Ed. Anagrama, Barcelona, 2005

cantos rodados y piedras por doquier. El Finca Valpie-
dra se hace en una pequeña bodega al pie de las
viñas en las que se seleccionan los mejores racimos
en su maduración perfecta. Control de calidad y fer-
mentación, para pasar a nuevas barricas de crianza
que nos dan un vino expresivo, de aroma intenso,
bonito color cereza, con sabores a frutas maduras y
toques dulces de buena madera. Equilibrio y nobleza
que no cansan y se deja beber con gusto.

FINCA VALPIEDRA
Finca Valpiedra, El Montecillo. Fuenmayor 26360
(La Rioja) Tel 94 5622188 • info@fincavalpiedra.com

PRECIO APROX.: 14 euros

PUNTUACIÓN: 90/100 

“Los girasoles ciegos”
Sal sobre heridas de guerra

LIBROS
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Navarra, tierra de ilus-
tres personajes, siem-
pre ha desarrollado

un papel de profunda e
indudable importancia en la
Historia de España. Esta
muestra, que permanece
hasta el mes de noviembre
en Madrid, en la Real Aca-
demia de Bellas Artes de
San Fernando, y continuará
hasta enero del próximo año
en el Monasterio de la
Agustinas Recoletas de
Pamplona, recoge lo que
Julio Caro Baroja no
dudar en llamar ‘la hora
navarra’, un período ubica-
do a finales del siglo XVII y

en la primera mitad del
siglo XVIII. Concretamen-
te, numerosos emprendedo-
res de procedencia navarra,
gozaron de gran protagonis-
mo en diferentes ámbitos
de la vida española: de lo
social a lo político, de la
cultura a la economía. De
esta serie de navarros desta-
ca la indispensable figura
de Juan de Goyeneche
(1656-1737). Nacido
en Arizkun, los reina-
dos de Carlos II y
Felipe V vieron el
auge de este perso-
naje de innegable
formación jesuita.

Carlos II le tuvo, de manera
no declarada, como su ami-
nistrador, mientras que a
Felipe V le apoyó en una
multitud de proyectos lleva-
dos a cabo por el Borbón,
como la Guerra de Suce-
sión. Estas actividades más
o menos burócráticas las
alternó con numerosos epi-
sodios empresariales, desta-
cando la creación de
Nuevo Baztán. Esta pobla-
ción, a las afueras de
Madrid, es el legado de este
singular personaje. 

La exposición, mediante

imágenes, escritos y docu-
mentos, muestra a Goyene-
che, además de como
empresario, como un
importante intelectual que
en su casa de Nuevo Baztán
reunía numerosas tertulias
en las que se congregaba lo
más granado de la época.
Además, Juan de Goyene-
che fue miembro de la Real
Congregación de San Fer-
mín de los Navarros, una
institución que reunió a la
comunidad navarra residen-
te en la capital del Reino.
Esta Congregación, que se
mantiene activa en la actua-
lidad, vivió su época de
esplendor a inicios del siglo
XVIII y los miembros for-
maron parte de un impor-
tante e influyente grupo en
las decisiones que se toma-
ban en Madrid.

Real Academia de Bellas Artes de
San Fernando, Madrid.
Octubre-Noviembre de 2005

Monasterio de Agustinas Recoletas,
Pamplona. 
Diciembre de 2005 - Enero de 2006

Registradores de España 68
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ARTE

Real Academia de San Fernando

JUAN DE GOYENECHE
y el triunfo de los navarros en la monarquía
hispánica del siglo XVIII

La exposición,
mediante imágenes,

escritos y documentos,
muestra a Goyeneche,
además de como empresario,
como un importante intelectual

Ayuntamiento del
Valle de Baztán.

Monumento a
Juan de Goyene-
che en Nuevo
Baxtán.

Edición de los
Annales del
Reyno de
Navarra, de
1766.
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Solicite gratuitamente la guía 
“Cómo comprar una vivienda en España paso a
paso” en los Registros de la Propiedad 
o llamando al teléfono 900 10 11 41. También puede
consultarla en www.registradores.org
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y el reino vegetal
Don Quijote

Registradores de España 70

Las plantas no son sólo un capricho. El
reino vegetal tiene mucho que decir-
nos si sabemos escuchar. El naturalis-

ta Joaquín Araujo, en su afán por
contagiar su respeto al Medio Ambiente
escribe cosas tan sencillas y bellas como
que “todos los escritores tenemos una deuda
con los árboles, pues ellos han publicado
todos los libros”. Para Unamuno “El senti-
miento de la naturaleza, el amor inteligente,
a la vez que cordial, al campo, es uno de los
más refinados productos de la civilización y
de la cultura”. El amor a un libro y el amor
a la naturaleza unidos está dando este año
sus frutos. Uno de ellos es el trabajo
voluntario del investigador del Consejo
Superior de Investigaciones Científicas,
Ramón Morales Valverde.

"El mundo vegetal tiene una importancia
decisiva en la vida de los humanos y en la
configuración de la cultura. Toda ella está
impregnada de productos vegetales o plan-

tas”, nos comenta Ramón Morales, quien
trabaja en el Real Jardín Botánico desde
hace más de treinta años. Este investiga-
dor de las plantas y amante de la lectura,
contagiado del espíritu Quijote, ha estu-
diado, por pura afición, las obras comple-
tas de Cervantes para poder difundir su
gran pasión: la historia de las especies
vegetales. Este año parte de estos estudios
van a tomar forma de su libro, Flora lite-
raria del Quijote. Alusiones al mundo
vegetal en las obras completas de Cervan-
tes, y lo va a publicar el Instituto de Estu-
dios Albacetenses a finales de año.
Morales ha conseguido extraer un reperto-
rio de 830 citas, de las cuales 370 pertene-
cen a la obra cimera de nuestra literatura.
“Con los nombres vulgares y productos vege-
tales que se citan he intentado determinar a
qué especie botánica se refiere”. Vid, olivo y
trigo, palmera, rosa, laurel, hiedra, caña,
ciprés, peral, higuera, encina y alcornoque,
son los más aludidos en el libro.

El Quijote atesora no solo un total de 100
nombres de especies vegetales, sino lo que
ellas significan. En este sentido, apunta el
investigador Ramón Morales, “analizando
las plantas y los productos vegetales que Cer-
vantes menciona en sus obras es posible
hacerse idea de muchos aspectos de la vida de
entonces: vegetación, alimentación, simbolis-

territorio Quijote

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, LA NOVELA, DISCU-
RRE EN CONTACTO CON LA NATURALEZA. INTERMI-

NABLES LLANURAS MANCHEGAS CORONADAS DE
RUBIAS ESPIGAS, MONTE BAJO, BOSQUE MEDITE-

RRÁNEO, CAÑAS Y JUNCOS DE LAS RIBERAS DE
LOS RIACHUELOS, LECHUGAS DEL CAMPO, HIER-
BAS Y PLANTAS MEDICINALES DE PODERES CASI
MÁGICOS, HAN COMPARTIDO LOS SUEÑOS Y DES-

VELOS DE DON QUIJOTE. LOS AMANTES DE LAS
PLANTAS Y LA LITERATURA PUEDEN LLEGAR A
ENCONTRAR EN EL LIBRO CASI CUATROCIENTAS
MENCIONES A LAS MISMAS. EL REINO VEGETAL

TAMBIÉN TIENE CABIDA EN EL UNIVERSO QUIJO-
TE, UN REINO CON SU PROPIO LENGUAJE.

El caballero andante ha de ser mé-
dico y principalmente herbolario, pa-

ra conocer en mitad de los despoblados y desier-
tos las yerbas que tienen virtud de sanar las he-
ridas[…] (El Quijote. Parte II, cap. XVIII)

En el Quijote encon-
tramos más de

100 nombres de
especies vegetales.
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El pasado 17 de octubre se cumplie-
ron 250 años desde que Fernando

VI ordenara construir el Real Jardín
Botánico “para que en estos Reynos se
adelantase el importante estudio de la
Botánica”. El actual enclave del Botáni-
co en el Paseo del Prado de Madrid,
inaugurado en 1787, se debe a Carlos
III. El monarca lo mandó trasladar des-
de la Huerta de Migas Calientes, hoy
Puerta de Hierro. Sobrio y geométrico,
al gusto neoclásico de su creador Saba-
tini, el lugar trataba de atender las
necesidades de los científicos, sin olvi-
dar los aspectos estéticos. Fue final-
mente Juan de Villanueva quien
concluyó el diseño de este museo vege-

tal que atesora muchas especies pro-
cedentes de las expediciones a la
América hispana. Actualmente, el

Botánico, situado
entre el Museo del Pra-

do y el Ministerio de Agri-
cultura, mantiene su Puerta de

Murillo abierta a todo tipo de
público. Para ello se llevan a cabo acti-
vidades que divulguen la ciencia en
general. 

Pasear por el trazado del Real Jar-
dín, lugar que figura en el cuaderno de
viaje del turista más cultivado, signifi-
ca descubrir una variedad espectacular
de plantas catalogadas, algunas en
flor, repartidas en tres terrazas o nive-
les y una zona de invernadero. Si se
quiere, se pueden seguir las rutas
temáticas que propone el museo, como
las de los árboles singulares. Sin duda
un relajante y saludable paseo “al
compás de las horas”.

El viaje que hoy en día se puede
realizar por los diferentes botánicos

españoles es muy diverso. En Valencia
se encuentra uno de los de más sole-
ra. Inaugurado en 1802, abundan las
plantas mediterráneas. El Histórico de
la Concepción de Málaga es un regalo
para los sentidos. El suave clima cana-
rio hace del Jardín de Aclimatación de
la Orotava (Tenerife), un lugar privile-
giado para contemplar ejemplares
únicos en Europa. Singular es también
el Viera y Clavijo de Gran Canaria. 27
hectáreas de recreo dedicadas a la flo-
ra canaria. 

Entre los más modernos se encuen-
tran el Jardín Botánico de Montjuic, en
Barcelona, y el Juan Carlos I, de la Uni-
versidad de Alcalá de Henares. Este
último se ha convertido ya en un refe-
rente para el estudio de la flora de las
regiones de Madrid y Castilla-La Man-
cha, de las que se ha consolidado un
banco de germoplasma, es decir, una
colección de semillas conservadas a
baja temperatura para su utilización a
medio o largo plazo.

| POR MARÍA JOSÉ GÓMEZ PINEDA |

Museos botánicos

mo de las plantas, dichos con referencia a
plantas o el grado de introducción de especies
americanas”. Todo esto reflejaba la decaden-
cia que empezaba a despuntar en una Espa-
ña muy fructífera, por otro lado, en obras de
arte literarias. En su libro, Morales dedica
un capítulo a la simbología y el lenguaje de
las plantas. También a las plantas ornamen-
tales, medicinales y aromáticas, los olores y
los vegetales. Como curiosidad hay que
señalar que Morales ha analizado las coinci-
dencias con estudios parecidos, pero esta
vez de Shakesperare, otra gloria de las letras
que casualmente vivió la misma época que
Cervantes,"En uno de ellos hay 147 especies,
pero unas 80 son comunes con las de las
obras de Cervantes”, comenta.

ANTECEDENTES
Existen otros textos referidos a Cervantes,
que, aunque menos actuales, no podemos
dejar de citar. El primero de ellos es un
folleto de 16 páginas publicado por el que
fuera director del Jardín Botánico de
Madrid, Miguel Colmeiro, que data de
1895 y se encabeza como Noticia sucinta
de los animales y plantas que mencionó
Cervantes en El Quijote. Este texto reco-
ge 78 especies de plantas. El segundo lo
presentó en su ceremonia de ingreso en la
Academia de la Lengua el ingeniero de

Montes, Dr. Ceballos. Este hecho ocurrió
en 1965. Como último antecedente, en
1994, sale a la luz el libro Un naturalista
ante el Quijote, firmado por Jacinto
Gómez Tejedor. Sin duda, el IV Centena-
rio nutrirá la tierra para que en años venide-
ros se puedan cosechar nuevos trabajos en
este sentido, como ha ocurrido con el de
Ramón Morales. 

CIENCIA Y LITERATURA
¿Existen en El ingenioso hidalgo Don Qui-
jote de la Mancha vestigios de la ciencia de

El Jardín Botá-
nico acoge
una muestra
sobre la
importancia de
la botánica en
la obra de Cer-
vantes.

Jardín Botánico
de Madrid.

Entrada al Jardín
Botánico de Madrid.
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su tiempo? El profesor José Manuel Sán-
chez Ron, distinguido historiador de la
ciencia, responde a esta cuestión. Para el
catedrático la respuesta es sí, pero no
demasiados. “La obra –y la vida- de Miguel
de Cervantes no es el mejor instrumento para
aproximarse y entender la ciencia española de
su tiempo. Lo que no quiere decir que sea
útil. Que no aparezca aquí y allá”. Cervantes
(1547-1616), vivió en una época espléndida
para la ciencia, ya que en los siglos XVI y
XVII se asienta la ciencia moderna. Para el
físico Sánchez Ron, el único científico que
forma parte en la actualidad de la Real Aca-
demia de la Lengua, las artes y saberes
médicos no fueron ajenos al autor, cuyo
padre fue barbero, los cuales practicaban
por entonces actuaciones médicas, aunque

sin haber pasado por la uni-
versidad. Además, su condi-
ción de militar favoreció su

contacto con la medicina. “A
la campaña de Argel de 1573,

en la que participó nuestro escri-
tor, fueron cuatro médicos, cuatro

boticarios, veinticuatro ciruja-
nos y quince barberos, todos
ellos, como soldados, proce-
dentes de la armada vencedo-
ra de Lepanto”.

BOTÁNICA
Por esto se explica que, con

ironía o sin ella, en la obra de
Cervantes se aluda a las prácticas

médicas. Igualmente, según apunta quien
ocupa el sillón G desde que en 2003 entra-
ra en la Academia de la Lengua, en El Qui-
jote está presente la botánica, como
conocimiento imprescindible para todo
caballero que vague por los campos. La
botánica y la medicina están muy relaciona-
das en esa época en la que los linderos de
las ciencias se mantenían menos marcados.
Hoy en día existe una cátedra que enlazaría
estas dos carreras, es la cátedra de farma-
cognosia, que tiene por materia el estudio
de plantas nativas medicinales y aromáticas.
“El caballero andante ha de ser médico y
principalmente herbolario, para conocer en
mitad de los despoblados y desiertos las yerbas
que tienen virtud de sanar las heridas, que no
ha de andar el caballero andante a cada trin-
quete buscando quien se las cure” (Parte II,
cap. XVIII). Don Quijote se vale de las
plantas no solo para curarse, sino también
para comer. Hay un momento en el libro en
el que el hambre hace estragos no solo en
su fiel escudero Sancho, sino también en
Don Quijote. 

Por eso el universo que creó Cervantes
está fuertemente arraigado en lo real. Cer-
vantes no sitúa su novela en un mundo leja-
no y exótico. Su contexto es real, es el
paisaje y paisanaje que mostraba la Man-
cha, parte de Andalucía, Aragón y Cataluña
en el siglo XVII. Por ello, con Don Quijote
podemos aprender Geografía, Historia e,
incluso, Botánica.
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El Real Jardín Botánico de Madrid ha querido sumarse a la
celebración del IV Centenario del Quijote ofreciendo a sus

visitantes un nuevo itinerario autoguiado por 23 de las más de
100 plantas citadas en nuestra obra más universal. El paisaje
que recorrió Don Quijote en el siglo XVII en pos de aventuras se
hace presente gracias a esta muestra en la que abundan especies
que todavía se pueden apreciar en nuestra geografía mediterránea.

Una vez más, gracias a la fama alcanzada por este libro, acebos, ali-
gustres, granados, cipreses, olmos, olivos, romero, calabaza, noga-
les, membrillo, encinas, vides, higueras, tejos, adelfas, álamos,
laurel, mirtos, algarrobos, tomillo, castaños, jara y alcornoque,
pasan a ser protagonistas de este recinto de ocho hectáreas. En
cada parada se ha colocado un cartel en el que se puede leer,
por un lado, una breve reseña sobre la planta y, por otro lado, el
fragmento de la obra en el cual aparece citada y su simbología,
si es el caso. El tiempo estimado en recorrer esta pequeña ruta
que une ciencia y literatura es de hora y media. 

De la selección de especies vegetales destaca la encina, la cual
aparece más de 20 veces citada, como típica de los montes man-
chegos. También el alcornoque, aunque éste es más abundante
al oeste peninsular. La jara, de clima seco y soleado, es citada
igualmente en el libro. Este matorral, cuya flor característica es
blanca, abunda donde el encinar ha desaparecido. La jara en
flor es todo un espectáculo en la zona de la Vera de Cáceres. De
dos plantas tóxicas como la adelfa y el tejo se vale Cervantes
para recrear un ambiente funerario. El tejo es una planta de gran
belleza cuyo cultivo es ornamental. En la Comunidad de Madrid es
una especie protegida.
Página oficial del Real Jardín Botánico: www.rjb.csic.es • Tel.: 91 420 30 17

Las plantas del Quijote

Las artes y sabe-
res médicos no

fueron ajenos a Cervantes, cu-
yo padre fue barbero, los cuales practicaban por
entonces actuaciones médicas, aunque sin haber
pasado por la universidad

Tomillo.

Acebo.

Romero.
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BRINDAMOS POR LA FELICIDAD, QUE TAMBIÉN TIENE FORMA DE
BURBUJA. EL ACTOR Y DIRECTOR CINEMATOGRÁFICO ORSON WELLES
EXPLICABA QUE SU DESAYUNO PREFERIDO CONSISTÍA EN TOMAR
UNAS OSTRAS Y CHAMPAGNE. NO SE SABE SI JOHANN WOLFGANG
VON GOETHE ESCRIBIÓ “FAUSTO” DESPUÉS DE DESCORCHAR UNA BO-
TELLA, PERO EL MAESTRO DEL ROMANTICISMO EN EUROPA SÍ NOS
DEJÓ MÁS DE UNA REFLEXIÓN ETIQUETADA, Y PROBABLEMENTE, LAS
BOTELLAS DE ESPUMOSO QUE TOMABA LE PERMITIERON AL PENSA-
DOR ALEMÁN, UNO DE LOS PADRES DE LA LITERATURA OCCIDENTAL,
TENER UN MAYOR DESARROLLO INTELECTUAL Y SENSIBLE.

Cava
Expresión de felicidad

La alegría que proporciona el cava
va intrínsicamente unida a la sen-

sación de ganar: es símbolo de fiesta. Existe un
vínculo ganador en una botella de cava

En prácticamente todos los deportes,
el cava ha sido y es la expresión del
triunfo. Antiguamente, el laurel

cumplía ese simbolismo. La alegría que
proporciona el cava va intrínsicamente
unida a la sensación de ganar: es símbolo
de fiesta. Existe un vínculo ganador en
una botella de cava. Definitivamente, el
cava es sinónimo de pasión.

Siete de cada diez botellas de cava que
se destapan en el mundo son de la firma
Freixenet. El presidente de honor de la
compañía, Josep Ferrer, ha conseguido
que se brinde con su producto en más de
150 países. La vinculación de Freixenet
con el deporte viene de lejos. Hace años
patrocinaba al equipo de baloncesto del
Joventut de Badalona. Actualmente, tie-
ne una presencia destacada en el hockey
sobre patines, golf y vela. Además, el
cava ha desplazado a los champagnes
franceses del campeonato del mundo de

motociclismo. El producto oficial es
Freixenet, que ha tomado el relevo de
Segura Viudas, quien a su vez sustituyó
a Moet & Chandon. El ex jugador de
hockey sobre patines Toni Miró, respon-
sable de la marca catalana, nos comenta
que también están presentes habitual-
mente en las pruebas ciclistas del país y
en los torneos de tenis. Deporte “brut
nature”.

Joan Juvé Raventós, gerente de Juvé
i Camps, es un apasionado del motor.
En 1969, con 19 años, participó en el
campeonato de Catalunya de rallys.
Corrió asimismo 4 veces el Montecarlo.
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Poder hacer la mítica noche del Turini
fue el súmmum. José Miguel Rekon-
do, estrechamente vinculado al Joven-
tut, es el propietario de una cava única
en el mundo, situada al mismo nivel del
mar, en El Masnou (Barcelona). Está
registrada en 1796. Era una bodega
champ-sors en una zona privilegiada
para conseguir productos de calidad. El
cava empezó a funcionar en 1815. Lo
servían al Rey Alfonso XIII. Rekondo
nunca olvidará la final de la Recopa de
Europa de baloncesto en Grenoble. Se
llevó 300 botellas de su cava, con la eti-
queta de “campeones”. El Joventut per-
dió la final. Las botellas se abrieron
igualmente en una noche interminable
en la que tuvieron que consolar al entre-
nador Alfred Julbe, ahora en el CAI
Zaragoza, que estaba destrozado.

El actual entrenador del Joventut es

Aíto G. Reneses, que en su
Madrid natal ya saboreaba el cava.
Aíto es de ese tipo de personajes
que despiertan en la gente la
curiosidad por saber qué piensan
los popes del deporte en los
momentos de silencio solemne.
Alguna que otra vez se ha pre-
guntado si la cultura del consu-
midor puede llegar a tanto
como para distinguir los peque-
ños detalles. La respuesta de
los entendidos es que hay un
segmento cada vez más impor-
tante de consumidor inquieto.

A Aíto le gusta pensar que todo el
año es tiempo de cava. Se puede hablar
del cava como cultura, en el marco del
ocio cultural. El cava está bien visto, es
como ir al Liceo. A menudo se asocia el
cava a un producto fresco, y lo deseable

Ferran Adrià considera que no to-
dos los champagnes son una fies-

ta, aunque un gran champagne es algo mági-
co, y que cada vez hay mejores cavas y en al-
gunos casos excepcionales
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es que el producto madure poco a poco.
Cada vez son más los que reivindican el
placer de beber cava maduro, aquél que
permite que su madurez gustativa se
expanda a la botella y al paladar.

Se puede conocer a una persona por el
cava que elabora. Carles Esteva, medio
hippy, medio arquitecto, medio filósofo,
es de los que apuesta por preservar la
cultura milenaria del vino. Cada dos
años, este apasionado de la vida reúne a
12 autores y sus vinos, junto a un grupo
de amigos, en Can Ràfols dels Caus,
“una bodega de locos”, en una demostra-
ción de amor. Antes de marchar,
Assumpta, la señora de la casa, brinda

con los asistentes con una
copa de cava rosado Gran
Caus, “el elixir de noches inol-
vidables”, como ella misma
lo define.

Hace años, en Portlligat
(Girona), el pintor Salva-
dor Dalí ordenaba servir
en pleno verano cava rosa-
do caliente. Cuentan que
Dalí y Gala se deshacían
viendo la cara de asco de
los invitados. “Ça c’est
pipi, madame Gala”, repe-
tía el escritor Josep Pla. Y Gala, como si
oyera llover. A Dalí había que darle de
comer aparte. Un día, en un templo gas-
tronómico de Barcelona como Via Vene-
to, el maestro le pidió al restaurador
Josep Monje pajaritos que llegaran a la
mesa volando. En otro de los clásicos, el
Reno, Juli Soler, de El Bulli, era ayu-
dante de sommelier con sólo 13 años.
“Este es un mundo difícil. Te puedes pasar la
vida aprendiendo, y al final dudas si sabes
alguna cosa”.

Aki Kaurismäki, director de cine, ase-
gura que no hay ninguna razón para vivir,
salvo el vino blanco. Lucio del Campo,
premio nacional de sumilleres nariz de

Oro, para ligar recomienda
el cava. Mariano García,
enólogo, un sabio del vino,
explica que el cava se asimi-
la tanto a las mujeres por-
que los dos embriagan.

Para acabar, ¿cava o
champagne? Ferran
Adrià considera que no
todos los champagnes
son una fiesta, aunque
un gran champagne es
algo mágico, y que cada

vez hay mejores cavas y en
algunos casos excepcionales.

Goethe afirmaba que de la cantidad
sale la calidad. Hace años, el sommelier
Custodio Zamarra sentenció: “Una bur-
buja es expresión de felicidad”.

Actualmente, el cava tiene una pre-
sencia destacada en el hockey so-

bre patines, golf y vela. Además, ha desplaza-
do a los champagnes franceses del campeona-
to del mundo de motociclismo

A menudo se aso-
cia el cava a un
producto fresco, y
lo deseable es que
el producto madu-
re poco a poco.
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entrevista

CUANDO CREA PROYECTA. SÓLO LE HA INTERESADO SU PRO-
PIO DESARROLLO: HACER UN PROYECTO, DESPUÉS OTRO,
EXPRESARSE. ARMAND BASI (BARCELONA, 1923) ES UN
TROTAMUNDOS QUE SE HA PASADO LA VIDA TRABAJANDO,
TRAZANDO UN PLAN TRAS OTRO, DISEÑANDO PROYECTO
TRAS PROYECTO. SU MÉTODO ES SU PROPIA INSPIRACIÓN,
ES ÉL MISMO. AHÍ ESTÁ EL PLACER DE LA CREACIÓN.

Es un pionero en la industria de la
moda. Armand Basi se comercializa en

diferentes países repartidos por Europa, así
como en Estados Unidos y Asia. Es caballe-
ro de la Legión de Honor de Francia por su
trayectoria profesional. Lo conocí gracias a
Pep Escasany, poder fáctico del deporte
catalán. Trabajo, imaginación y voluntad de
futuro.

¿Qué es la moda?
¡Uyyy!. Para mí, que llevo muchísimos

años, es algo indefinido. A veces, los crea-
dores buscamos moda para variar conceptos

actuales, y después de mucho esfuerzo, des-
cubres que la moda la crea un personaje, un
artista, una persona ajena a nuestro mundo.
Un personaje determinado puede crear más
moda que todos los creadores profesionales
juntos.

¿Moda es aquello que pasa de moda?
Moda es todo lo que una persona lleva a

gusto. Ése es el éxito del diseño. A mí per-
sonalmente, nunca me ha gustado la extra-
vagancia.

¿Armand Basi aprendió su oficio a partir
de la realidad?

He sido un creador más bien mecánico.
Mi máximo interés fue la construcción de
maquinaria textil de punto, ser innovador
en este campo. Mi primer trabajo fue la
construcción de una máquina tricotosa,
mientras estudiaba en la Escuela de Inge-
niería Textil de Géneros de Punto, de Canet
de Mar (Barcelona). Era una máquina com-
pletamente artesanal, a la que dediqué
miles de horas de trabajo. 

ARMANDBASI

La moda 
rompe moldes
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mo uniforme y con el mismo modelo de
bicicleta. Yo creo que lo bonito del vestir es
la variedad.

¿Todo lo que no es tradición es plagio?
¡Buena pregunta! Yo admiro mucho la tra-

dición. Cuando voy a Escocia, por citar un
país clásico al que mis amigos me invitan a
ir a cazar, me gusta ver sus vestidos tradicio-
nales, sus chaquetas, sus corbatas. Son
estampas que uno lleva reflejadas y son
bonitas. Nos puede inspirar esa tradición. Y
podemos hacer modificaciones, pero sin
romper el espíritu. Mantener la honorabili-
dad del producto es obligado. Copiar un
poco, sí, pero sin prostituir la esencia.

¿Ustedes hacen magia con sus diseños?
El textil tiene su magia. Para hacer una

colección nueva cada seis meses, se necesi-
ta magia. Sin magia no habría creativos.

¿La angustia es el motor ideal de la crea-
ción?

No. Una cosa es trabajar con el tiempo
justo, con los nervios un poco acelerados, y
otra cosa bien distinta es la angustia, que
no es buena porque crea depresión. Lo
curioso es que yo no sabría hacer otra cosa
que no fuera moda y en ese sentido, me
horroriza pensar en empresas que hacen el
mismo producto durante cien años, lo abu-
rrido que debe de ser para sus creativos.
Pienso por ejemplo en la aspirina.

¿Para crear hay que perder la intimidad,
romper la barrera de la vida privada?

Me molestan aquellos que van disfraza-
dos de creador. Uno puede ir vestido de lo
más normal y hacer una vida normal y ser
un gran creador. Lo más importante es ser
observador. Y lo más viajero posible.

¿A través de la moda se pueden transmi-
tir ideas que no se pueden expresar de
otro modo?

En momentos puntuales puede ser el
mejor medio para transmitir mensajes.
Cuando se crea la minifalda y las señoras
empiezan a enseñar las piernas, pasa eso.
Ahora, las chiquitas enseñan el ombligo. La
moda crea en ocasiones una valentía en el
vestir, va por delante de la política y de la
religión. La moda rompe moldes.

¿El genio es quien está por delante de su
época?

El genio no tiene que estar ni delante ni
detrás, tiene que estar en su tiempo. Hay
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Me molestan aquellos que van dis-
frazados de creador. Uno puede ir

vestido de lo más normal y hacer una vida nor-
mal y ser un gran creador

“Los colores y los
tejidos han sido
para mí lo más
importante de la
moda, acompaña-
dos de un buen
diseño”, señala el
diseñador catalán.

¿Cuál es su memoria estética?
El color y el tejido, más que las formas.

Los colores y los tejidos han sido para mí lo
más importante de la moda, acompañados
de un buen diseño. El primer color que me
impactó fue el verde Lacoste, una especie
de verde billar, por lo que tenía de relación
con el deporte del tenis, del que era y soy
un apasionado espectador. Tuve la suerte de
tener una gran amistad con René Lacoste,
uno de los cuatro mosqueteros célebres que
tuvo Francia, una gran persona y el funda-
dor de lo que hoy es el imperio Lacoste,
que llevan sus hijos.

¿Se puede comprender una civilización a
partir de su manera de vestir?

Sí. El hecho de vestir no deja de ser una
costumbre. Yo soy muy viajero y siempre
que he podido, en los países llamados exóti-
cos o muy primitivos, he visto personas sin
ropa, sin vestimenta, pero siempre acompa-
ñados de unos adornos, de unos materiales
que daban forma a pequeños cinturones.
Así nunca he visto la desnudez completa.
Ellos, en su primitivismo, también sabían
crear su moda. Hay países que por carácter
y forma de ser, visten más tristes. Hay una
moda triste y una moda alegre. En mi pri-
mer viaje a China, hace muchos años, me
impresionó ver a todo el mundo con el mis-
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genios que no lo fueron por serlo antes y
muchos que no lo fueron por llegar tarde.
Hay que llegar en el momento justo. Uno
tiene que expresar sus ideas, pero luego tie-
nen que entenderlas los demás.

¿La diferencia entre un genio y un loco
es demasiado tenue?

¡A veces es mejor el loco!
¿Siempre le han atraído las preocupacio-

nes intelectuales, las cuestiones fundamen-
tales?

Me ha gustado ser observador, he querido
estar en todo: estudiar, trabajar, viajar. El día
es corto y a veces no da para más, pero la
persona que realmente vive es la que está
en máxima actividad.

¿Hay que tener deseos de cambiar el
mundo?

No. El mundo sigue su paso, tiene su tra-
yectoria. Lo que cuenta es encontrar tu sitio
en este puzzle.

Dice la ministra de Cultura, Carmen Cal-
vo, que como ministra, la moda le importa
mucho; como persona, menos, porque
está harta de esclavitudes.

Respeto todas las ideas, pero no estoy de
acuerdo con ésta. Hoy, la moda es muy
abierta, hay para todos los gustos. La moda
es sentirse bien con lo que uno lleva. Hay
personas que gastan poco, visten bien y van
a la moda y gente que gasta mucho y ni va a
la moda ni viste bien.

"La Generalitat desmantela el Gaudí y
apuesta por internacionalizar la moda cata-
lana”. La última edición de la Pasarela Gau-

dí se vivirá en enero. ¿Su validez está cadu-
ca?

Me gustaría contestarle con una defini-
ción exacta. La Pasarela Gaudí ha sido bue-
na hasta ahora, porque nos ha permitido a
todos los creadores tener un sitio privilegia-
do en una pasarela muy bien interpretada.
Como contrarréplica, nunca hemos tenido
el eco internacional que deseábamos, como
sí tienen París, Nueva York y Milán. Hoy en
día, comprendo que la Generalitat quiera
cambiar cosas para hacer nuestra moda más
internacional.

¿Por qué tantas veces la Pasarela Gaudí
ha estado en tela de juicio?

Hubo un tiempo en que se decía que
Barcelona tenía que ser la capital de la
moda española. Barcelona ha sido lo que es
Milán en Italia. El mundo textil es impor-
tantísimo. Por desgracia, hoy no lo es en
cuanto a industria, pero sí en lo que se
refiere a la creatividad. Por otra parte,
Madrid se ha hecho importante: hay mucha
industria, ferias, y como es natural quiere
tener su parcela de moda. Hay que respe-
tarlo. Nosotros entendemos que la Pasarela
Gaudí tenga que variar, pero no entendería-

Encontramos a
Armand Basi en

Badalona, la ciudad
cuna del baloncesto. En
realidad, la trayectoria
de la familia Basi en el
ámbito textil empieza a
principios de los años
40, en un primer taller
especializado en géne-
ro de punto, en Barce-
lona. Desde entonces,
Basi es sinónimo de
producto de alta cali-
dad. Desde el año 1987
están en Badalona, en
la fábrica actual, equi-
pada con una mayor
infraestructura tecnoló-
gica que permite la
búsqueda constante e

innovación a lo que a
género de punto se
refiere. La vinculación
con Badalona explica
que sean ellos los que
vistan al mítico equipo
de la ciudad, el Joven-
tut, que ahora cumple
su 75 aniversario. Es un
matrimonio que explica
la historia conjunta de
la civilización de la for-
ma, de la moda, del
deporte y de la cultura.

Armand Basi siempre
ha pensado en el ser
humano con relación a
la ciudad. La moda
depende de leyes
intrínsecas y evolucio-
na en función de su

propio desarrollo. El
problema de la moda
es, ante todo, de com-
prensión. El gran secre-
to de Armand Basi es
que ha sabido estable-
cer una corriente afec-
tiva entre el usuario
y la moda que
diseñan.

Cuando uno
se basa en
elementos
tomados de
la Historia y
al mismo
tiempo introduce
elementos nuevos,
el usuario se halla en
una situación cono-
cida, pero diferente.

La gran coartada / Perfil (por Rafael Arias)

entrevista

A Armand Basi
siempre le ha

gustado ser
observador y ha
querido estar en

todo: estudiar,
trabajar, viajar.
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la creatividad y que se encuentren a gusto
con ellos.

Si Lacoste es el día, ¿Armand Basi es la
noche?

Queramos o no, hay unas normas, unas
tradiciones, que hacen que no vayamos a un
partido de tenis vestidos de smoking, o que
vayamos al Liceo vestidos de chándal. De
día es normal que vistamos un poco deporti-
vamente, sobre todo ahora que el deporte ha
penetrado tanto en la ciudad, y la noche nos
invita a vestir con tonos más oscuros, con
unos detalles diferentes. Lacoste es ideal
para eso que los franceses llaman “loasir”,
disfrutar del tiempo libre, y Armand Basi es
para ir más de tarde, de coktail, de noche.
Nosotros empezamos la relación con Lacos-
te en los años sesenta. Desde entonces, tra-
bajamos conjuntamente.

¿Cómo se pueden tener dos amores a la
vez y no estar loco?

Son dos amores a la vez y muy distintos.
El hecho de que sean tan diferentes es lo
que nos ha ayudado.

Marylin Monroe fue una de las primeras
chicas de calendario en los años 50. ¿Los
caballeros todavía las prefieren rubias?

¡Actualmente las prefieren de todos los
colores!

Lo que sí puedo decir es que en mis años
mozos, admirábamos la belleza de una
mujer desde los 18 a los 30 años. Y hoy en
día, gracias también a la moda, las mujeres
son magníficas a cualquier edad.

Armand Basi y Ferran Adrià han fusiona-
do sus ideas para lanzar este año un pro-
yecto único: la primera colección para el
hogar en la que conviven moda y gastrono-
mía. Una colección de ropa de cocina y
mesa que estimula la vuelta a la cocina del
puchero. Si somos lo que comemos
¿somos también como nos vestimos?

Los caracteres abiertos proporcionan
valentía. La forma de comer describe parte
del carácter de la persona. Y la forma de ves-
tir, también. Ferran Adrià es el español vivo
más conocido en el mundo. Lograr esta
colaboración con él es un gran honor. Ferran
ha hecho de la cocina un verdadero milagro.
Espero poder trabajar muchos años con él. 

¿La moda se puede llevar hasta el extre-
mo, a los límites de la utopía?

Yo soy de los partidarios de hacer siempre
moda llevable. No me ha gustado hacer
productos sólo para pasarela, para exclamar
“¡Ohhh!” y que nadie se lo ponga. Lo impor-
tante, para todos los que hacemos moda, es
no dejar de pensar que detrás hay una
industria, unos empleados, y que nos tene-
mos que ganar la vida. Por eso hay que
hacer cosas llevables.

mos que quedara eliminada. Hay sitio para
todos, siempre que las cosas se hagan bien.

¿El dinero es, por definición, conservador?
Siempre lo ha sido. Pero muchos proyec-

tos no se hubieran podido llevar adelante si
todavía lo fuera más. A veces hay que tener
lo que en Cataluña llamamos “rauxa”, ser
valientes. El dinero nunca es valiente. Y hay
que ser valiente con los proyectos, no se
puede pensar únicamente en la rentabilidad.

¿A quién le regalaría unos zapatos de
Manolo Blahnik?

A todas las personas que sean amantes de

Esto es lo que más le
interesa a Armand
Basi: crear una espe-
cie de magia.

Es la textura de los
tejidos, la gama de los
colores, lo que impo-
ne el comportamiento.
Y la mano del artista.
Entonces es posible
disfrutar una multitud
de sentimientos. Es
preciso proponer for-
mas innovadoras para
permitir una evolución
del modo de vida, de
una manera más con-
certada. Dice el arqui-
tecto Ricard Bofill que
si usted pinta una
pared de rojo, sabe

que es preciso vestirse
forzosamente de un
color que vaya con ese
rojo. Si usted pinta
una pared de blanco,
podrá ponerse la
camisa que desee
porque la armonía del
blanco con el color de
la camisa es siempre
válida. Armand Basi
lo tiene todo más
que analizado y hace
una moda abierta
que permite un com-
portamiento social
casi indiferenciado,
en cualquier caso
que se dé.

Es un juego de 
ideas. La estrategia de

Armand Basi es tomar
un máximo de distan-
ciamiento en relación
a la evolución históri-
ca, conscientes de
que pese a todo sere-
mos comidos por la
Historia reciente. No
se puede estar ena-
morado y no enamo-
rado al mismo
tiempo. La dialéctica
del tiempo constituye
el tejido de nuestra
época.

Hacer ganar a las
ideas es un verdadero
desafío. Armand Basi
y la moda que hace
enamoran. Y esa es la
gran coartada.

El genio no tiene que estar ni de-
lante ni detrás, tiene que estar en

su tiempo. Hay genios que no lo fueron por ser-
lo antes y muchos que no lo fueron por llegar
tarde. Hay que llegar en el momento justo
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Ante sus colegas, el ponente llegó a concretar un po-
co más el precipicio que pueden acabar bordeando los
afectados. Con esos presupuestos, y sin contrapesos
suficientes, el príncipe puede presentarse un día a su
padre y decirle: papá, yo no quiero ser rey. Quiero ser
médico, economista,… o registrador.

Pero hay más. Incluso aunque no tenga dudas so-
bre cuál será su oficio futuro, un príncipe absoluta-
mente empapado de esa percepción de “chico nor-
mal”, no verá necesario aplicar a sus comportamien-
tos y a su vida pautas diversas de las que frecuentan
los amigos y compañeros, la media de la juventud del
país. Parámetros que no suelen ser, en tantas ocasio-
nes, la más conveniente imagen para un futuro rey.
Las páginas de las revistas recogen con frecuencia
esas desarregladas historias protagonizadas por prín-
cipes y princesas europeos.

El peligro, pues, podría también plantearse en el
caso del heredero del heredero, en España. Por eso,
una de las tareas más delicadas que deberá abordar
el matrimonio formado por Felipe de Borbón y
Letizia Ortiz es precisamente la educación de esa
criatura.

Hay que decir que si, en el panorama de las mo-
narquías europeas, el riesgo que suponen los prínci-
pes resulta bastante cierto, no ocurre tal en nuestro
país. Se debe a que el príncipe, Felipe de Borbón, ha
recibido la educación de chico casi normal, pero con
eficaces contrapesos, aplicados directamente en su
propia casa, en La Zarzuela, por su padre, el Rey, y
más directamente –porque, desde el principio, estu-
vo más pendiente en el día a día– por la reina. Los re-

yes sabían, por experiencia vivida en su carne,
lo que cuesta llegar a ocupar el trono: tuvieron

que “ganárselo”, mientras que las otras mo-
narquías llevan más tiempo en el ejer-

cicio y quizá se han acostumbrado.
Felipe de Borbón es un prínci-

pe heredero que “quiere” ser
príncipe y quiere ser rey, y no
médico, economista o regis-
trador. Por eso mismo, está
dispuesto a poner –está po-
niéndolos– los medios nece-
sarios. Esa mentalidad tendrá

que tenerla también el herede-
ro del heredero.

“El peligro más gran-
de que tienen hoy
las monarquías son

los príncipes”. Afirmación tan cho-
cante se escuchó –y es otra paradoja

más– durante una restringida reunión de
jefes de Casas Reales, celebrada en Madrid hace unos
pocos años. Hay que decir que representaban a Coro-
nas en ejercicio, a Casas reinantes en Europa.

Aunque es poco conocido, resulta que estos altos
personajes, que son los principales consejeros y aseso-
res de las distintas monarquías, responsables de la bue-
na marcha interna y externa de las distintas Coronas,
tienen costumbre de juntarse una vez al año. Y en ca-
da ocasión es anfitrión uno de ellos. La convocatoria a
que me refiero se celebró en España, porque le toca-
ba por turno.

Durante el encuentro, hablaron de todo, salieron a
relucir los retos y desafíos que afronta la Institución en
los distintos lugares, las soluciones y estrategias idea-
das por cada uno de ellos, en fin, cuestiones que afec-
tan al trabajo que se realiza y que pueden servir de ex-
periencia a los demás.

Fue al hablar de riesgos para las monarquías –que
los hay– cuando se escuchó la frase que abre este ar-
tículo. Una aparente salida de tono, que, sin embargo,
inmediatamente después quedó razonada y justifica-
da, con lo que otros más se sumaron también al vere-
dicto sobre la “peligrosidad” de los príncipes.

La explicación fue la siguiente. Hoy, asumiendo cri-
terios de proximidad al pueblo, y por baremos “demo-
cráticos”, las monarquías europeas han elegido para los
hijos de los reyes un tipo de educación muy pre-
ciso. Los príncipes están recibiendo una ins-
trucción “normal”, es decir, básicamente del
mismo corte que se aplica a la generali-
dad de la juventud en su país. Ésa op-
ción, que de entrada parecería razo-
nable, y hasta obligada, si no tiene
a su lado un contrapeso, se con-
vierte en un problema. Porque, si
el educando es permeable a los
planteamientos educativos apli-
cados, acabará creyendo que es
un muchacho o muchacha “nor-
mal”. Y los príncipes y vástagos de
parejas reales no lo son.

Educar a un futuro rey

Una de las tareas más
delicadas que deberá

abordar el matrimonio for-
mado por Felipe de Borbón

y Letizia Ortiz es preci-
samente la educación de

esa criatura
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Registrador de Taco-
ronte y presidente de
la Comisión de Expe-
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ECONOMÍA
GARY LIBECAP
Presidente de la So-
ciedad Internacional
para la Nueva Econo-
mía Institucional. [P.32]

Decanatos
Pilar Blanco-Morales inaugura
la nueva sede del Registro
Mercantil de Valencia. [P.18]
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El Registro es un
auténtico juzgado y el
registrador al calificar
es un auténtico juez

Presidente de la 
Audiencia Nacional
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